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INTRODUCCION 

 

 

La democracia es entendida como un sistema de gobierno, en el cual la soberanía 

del poder reside y está sustentada en el pueblo, por lo tanto en la práctica social: 

pedagogía y análisis político, elecciones periodo 2011-2014. Departamento de 

comunicaciones universidad del cauca, se busca que los ciudadanos tengan claro 

que el voto, es un derecho y por ende deben ser informados de los datos 

elementales y las opciones políticas, de manera tal, que puedan formar una 

opinión, haciendo que la información y la educación sean parte indispensable para 

el funcionamiento de una democracia, logrando así que esta sea respetada.  

 

Por esto se considera la educación como un instrumento fundamental para la 

democracia, ya que esta debe generar conductas sociales responsables, logrando 

así que los votantes estén pendientes de que todo lo prometido en época 

electoral, sea desarrollado durante el periodo de mandato. 

 

Para lograr lo anterior es necesario que el proceso electoral sea conocido por 

cada ciudadano, de manera que su participación electoral la hagan debidamente 

informados, tanto en relación con los procesos y mecanismos electorales, como 

en los contenidos que tiene una contienda electoral; por lo tanto, es necesario 

formar hábitos democráticos y establecer una cultura ciudadana. 

 

Es así como se hace necesaria la pedagogía social para el desarrollo de la 

pedagogía electoral, entiéndase que la primera nació debido a la necesidad de 

ayuda, en 1961 Th.Wilhelm, manifestaba que la pedagogía social desarrollaba una 

teoría constructiva sobre el sesgo de la vida moderna e institucional. 

IBEN1 planteó cuatro tipos de pedagogía:  

 pedagogía social como la pedagogía de los necesitados, que se encuentran 

en situaciones paupérrimas o de criminalidad juvenil. 

 pedagogía social como medio de regeneración de la comunidad. 

                                                             
1Pedagogía social. Consultado el 28 de marzo en: http://alojamientos.us.es/pedsocial/archivos/tema01.PDF. 
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 pedagogía social como ciencia de la educación fuera de la familia y de la 

escuela. 

 pedagogía social como ciencia de la socialización.  

Para el desarrollo de este proyecto entiéndase como pedagogía social: 

“una ciencia práctica social y educativa no formal, que fundamenta, justifica 

y comprende la normatividad más adecuada para la prevención, ayuda y 

reinserción de quienes pueden padecer o padecen, a lo largo de toda su 

vida, deficiencias en la socialización o en la satisfacción de necesidades 

básicas amparadas por los derechos humanos.”2 

Tres son las funciones principales de la pedagogía social3: 

1ª. La pedagogía social fundamenta, justifica y comprende la acción preventiva, 

que es una anticipación para evitar que los usuarios se disocialicen. En este 

sentido, la prevención refuerza o compensa. 

2ª. La pedagogía social fundamenta, justifica y comprende la ayuda que se ofrece 

a quienes están en alto riesgo social. Los modos de ayuda son múltiples. 

3ª. La pedagogía social fundamenta, justifica y comprende la reinserción, terapia o 

curación, como remedio a conductas desviadas, como restablecimiento de la 

conformidad normativa y como corrección. 

Es así como se llevó a cabo el programa radial informativo, educativo y 

pedagógico; que logró comunicar la importancia que tiene la participación 

ciudadana. Consiguiendo una reflexión sobre el voto, para que de este modo el 

votante tomara la mejor decisión en los pasados comicios electorales. 

 

Durante el desarrollo de este proyecto se hizo necesario estar informado acerca 

del marketing político, ya que este ayuda a medir y a diagnosticar el impacto social 

que tienen las diferentes acciones de gobierno, esto con el propósito de contar con 

un diagnostico confiable, que permitiera la toma de decisiones sobre esas 

acciones, de esta forma fue preciso tratar en primer lugar la definición de 

                                                             
2 Pedagogía social. Consultado el 28 de marzo en http://alojamientos.us.es/pedsocial/archivos/tema01.PDF. 
Agustín Morón Marcheno. 
3 Pedagogía social consultado el 5 de abril en:http://www.csi-
csif.es/andalucia/modules/mod_ense/revista/pdf/Numero_15/MARIA%20DEL%20MAR_REY_2.pd. María 
del mar Rey Cerrato 
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marketing: que es el estudio del comportamiento electoral. Se inició en los años 40 

en Estados Unidos, desde ese momento, surgieron distintas teorías y enfoques 

para explicar la decisión individual del voto. Es así como Barozet, Emmanuelle 

señala que se presenta una motivación individual instrumental, en la pertenencia a 

una clase social, en la religión que profesa, en el entorno geográfico de los 

individuos, o en los condicionamientos estructurales que enfrentan los electores en 

el momento de optar por un partido o candidato4. Además, se pone énfasis en los 

factores coyunturales y puntuales de cada elección y de los candidatos en 

contienda, así como en el tratamiento de los temas del debate electoral que 

pueden estar haciendo que un gran número de electores opten por un candidato u 

otro. 

Los candidatos y los partidos que los respaldan tienen que formular de manera 

muy profunda sus estrategias publicitarias: como la propaganda, que busca 

inculcar una ideología, idea, doctrina para influenciar en opiniones, actitudes y 

comportamientos de cualquier grupo directa o indirectamente en apoyo 

a objetivos determinados5 

La propaganda se puede clasificar en6: 

a. blanca: es una actividad abierta en la que el emisor no oculta su 

identidad, habla en nombre de su Gobierno y se centra en los aspectos 

favorables de su bando. 

b.  Gris: es anónima: no lleva firma alguna y deja al objetivo que adivine su 

origen. Las tres, blanca, negra y gris, tienen como propósito obligar al 

objetivo a entrar en acción o a que deje de hacer algo. 

c.  Negra: se concentra en el gobierno que le es enemigo. Algunas veces 

finge nacer de él y siempre tiene como finalidad debilitarlo; se entiende 

como aquel material cuya fuente queda oculta para la audiencia. 

Fue necesario tener en cuenta cosas que antes se pasaban por alto, como las 

estrategias mercadotécnicas, los análisis de mercado, los análisis mediáticos y la 

                                                             
4 Análisis del comportamiento electoral: De la elección racional a la teoría de redes. Consultado el 8 de 

mayo en: http://www.scielo.org.ve/scielo.php?pid=S1315-95182007000100002&script=sci_arttext 
 
5 Teoría de las relaciones publicas. Consultado 10 de Abril en: 
http://www.monografias.com/trabajos11/teorela/teorela.shtml#PROPAG:propaganda 
6La propaganda negra. Consultado el 18 de abril en: http://www.revolucionomuerte.org/index.php/rosa-
tristan/2132-la-propaganda-negra. Rosa Tristán 
 

http://www.monografias.com/trabajos14/memoriacolect/memoriacolect.shtml
http://www.monografias.com/trabajos5/psicoso/psicoso.shtml#acti
http://www.monografias.com/trabajos14/dinamica-grupos/dinamica-grupos.shtml
http://www.monografias.com/trabajos16/objetivos-educacion/objetivos-educacion.shtml
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cuidadosa regulación de cada uno de los movimientos, opiniones y declaraciones 

dadas frente a la prensa y por consiguiente a la opinión pública.7 

Cambiando así la idea de muchos de los electores, quienes deciden su voto 

basados en los beneficios que pueden obtener de un candidato u otro. Utilizan 

atajos informacionales: de ideología o identidad, construyendo vínculos de 

identificación para tomar la decisión de su voto. 

En la realización del análisis general, se tomó en cuenta como factor, el nivel de 

madurez democrática, siendo esta la encargada de determinar el objetivo 

prioritario del Marketing Político entiéndase este como: 

“Un conjunto de técnicas de investigación, planificación, gerenciamiento y 

comunicación que se utilizan en el diseño y ejecución de acciones 

estratégicas y tácticas a lo largo de una campaña política, ya sea electoral o 

de difusión institucional.”8 

 

Heriberto Muraro sustenta que el Marketing político moderno presenta dos 

características adicionales: 

- Mediatización: utilización de los medios masivos de comunicación. 

 

- Video política: esta denominado por la imagen y las herramientas de 

comunicación audiovisual. 

Por lo anterior, es que se puede considerar al MP como una disciplina con campo 

de acción propio y alcance amplio y múltiple. 

 Además, es una compleja disciplina estratégica que combina el trabajo 

transdisciplinario de diversos especialistas (politólogos, comunicadores sociales, 

expertos en opinión pública, entre otros.) en tres niveles básicos de planificación y 

ejecución9:  

-Estrategia Política: Diseño de la Propuesta de Política. 

-Estrategia Comunicacional: Elaboración del discurso político. 

                                                             
7 Análisis Semiótico de las campañas electorales. Consultado el 14 de Abril 
en:http://www.razonypalabra.org.mx/anteriores/n25/agonzal.html. Adriana Gonzalez 
8 KRIEF, B. El Marketing Dinámico. España: Ediciones Amaya. (1972) 
9 MARKETING POLITICO. Consultado el 4 de noviembre en: 
http://www.rrppnet.com.ar/marketingpolitico9.htm. 
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-Estrategia Publicitaria: Construcción de la imagen Política. 

Estos tres niveles de estrategia, deben ser desarrollados en forma paralela y 

coordinada. Un enfoque sistémico apropiado, exige que la "propuesta política" (1º 

nivel estratégico) sea traducida en términos de "discurso político "(2º nivel 

estratégico), y este recogido en forma de "imagen política" (3º nivel estratégico).10 

Es importante recordar que el marketing político se relaciona principalmente con el 

ámbito de las estrategias de los partidos, para alcanzar el poder en unas 

elecciones. En tales condiciones, este debe servir como cauce de comunicación 

de los agentes políticos (partidos y candidatos) con la sociedad de la que esperan 

obtener un apoyo electoral.  

La comunicación11 incide sustancialmente en la actividad de la política que es la 

adopción y aplicación de decisiones en y para la comunidad, esta es fundamental, 

en primer lugar a la actividad de toma de decisiones, en el sentido de que la 

adopción de medidas necesita de una información (un conocimiento de la 

situación, una recogida de datos) y de un intercambio de opiniones entre aquellos 

que están implicados. Por lo anterior, todos los procesos de tomas de decisiones 

requieren de la comunicación, de un continuo intercambio de signos, señales y 

símbolos. 

En segundo lugar es esencial para que las medidas que han sido adoptadas sean 

vinculantes, es decir, para que tengan fuerza sobre aquellos a quienes van 

dirigidas. Aquí la comunicación es necesaria en dos niveles: 

“En el origen del poder, ya que los procesos que legitiman la autoridad 

necesitan de la comunicación.”12 

  

“En el ejercicio del poder ya que en un sentido muy básico para que las 

medidas adoptadas por la autoridad legítima sean cumplidas es preciso que 

sean conocidas (y para ello publicadas) en un sentido más complejo la 

legitimidad obtenida en las elecciones solo se consolidad si se gestiona 

adecuadamente la comunicación, es decir, si el que está en el poder se 

                                                             
10 MARTINEZ PANDIANI, Gustavo. Marketing Política Campañas Electorales, Medios y Estrategias Electorales. 

German Editor. 2001. 

 
11 CANEL, MARIA JOSE. Comunicación política. Técnicas y estrategias para la sociedad de la información. 
Editorial Tecno. 1999. Pág. 18. 
 
12 CANEL, MARIA JOSE. Comunicación política. Técnicas y estrategias para la sociedad de la información. 
Editorial Tecno. 1999. Pág. 17. 
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comunica de manera fluida, con aquellos a quienes gobierna, de manera de 

que sus medidas sean entendidas y asumidas.”13 

 

Para concluir se consideró la comunicación, esencial en la organización de la 

comunidad, ya que permite orientar la sociedad mediante la definición de unos 

objetivos y la identificación de problemas; a través de ella se llega al consenso, 

que acerca los intereses facilitando la comprensión de las diferentes posiciones, 

como las percepciones de los valores y tradiciones. 

  

                                                             
13 CANEL, MARIA JOSE. Comunicación política. Técnicas y estrategias para la sociedad de la información. 
Editorial Tecno. 1999. Pág. 17. 
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PROBLEMÁTICA 

 

 

Para promover una democracia libre de corrupción, es necesario ejecutar acciones 

sociales, organizadas a través de estrategias electorales, con acciones en 

pedagogía electoral. Por tal motivo se deben utilizar estrategias de difusión como 

la propaganda y programas radiales, con la participación ciudadana responsable y 

transparente. En los avances del programa se tendrán en cuenta 4 ejes 

fundamentales14:  

1. Fortalecimiento de los valores democráticos. 

2. Promoción de la toma de conciencia de los jóvenes en la democracia.  

3. Promoción de herramientas de participación ciudadana y de rendición de 

cuentas. 

4. Incidencia en las políticas públicas.  

Se puede decir entonces que es importante formar a los ciudadanos en el proceso 

de elecciones, ofreciéndoles información suficiente con la que puedan analizar las 

diferentes opciones y elegir bien. Cabe aclarar que la comunidad también es 

responsable de acudir a varias fuentes de información y no quedarse con una 

sola. Además, se les dará a conocer sobre la trayectoria de los políticos, entre 

otras acciones, mientras que la responsabilidad de los ciudadanos será tomar 

buenas decisiones. 

 

El tema de la pedagogía electoral es de gran importancia, ya que los medios de 

comunicación juegan un papel fundamental en esta coyuntura. Dicho papel 

supone diferentes tareas como: informar, formar opinión, luchar contra la 

corrupción y labor de pedagogía, también incluye en la realización de debates con 

los candidatos a gobernaciones y alcaldías, sobre temas cruciales para el futuro 

de las regiones y la presentación de investigaciones, documentos y análisis que 

profundicen sobre los riesgos y desafíos para estas elecciones. 

 

Para llevar a cabo esas tareas, se podrían implementar dos estrategias: la primera 

es constituir una agenda informativa sobre el cubrimiento de las elecciones; y la 

                                                             
14 Relatoría del foro “los medios de comunicación y la lucha contra la corrupción en Colombia”. Consultado 

el 18 de enero en: http://www.kas.de/wf/doc/kas_11843-1522-4-30.pdf?080404172300 
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segunda, es establecer alianzas informativas que, permitan dar a conocer los 

candidatos en las regiones a las diferentes corporaciones y sus propuestas; 

también se realizará una pedagogía electoral, donde se explicará la forma correcta 

de votar; además se les educara sobre el significado del voto y el comportamiento 

electoral que ha sido definido como: 

 

“Una conducta que vincula a la población con el poder, y más 

específicamente, a la sociedad con el Estado. Dicho vínculo se manifiesta a 

través del voto, de ahí que el acto de votar tenga la función primordial de 

legitimar al gobierno –base de consenso–, pero también la de poner límites 

a los líderes políticos, que cada determinado periodo de tiempo, se someten 

al escrutinio de los ciudadanos.”15  

 

En lo referente a la pedagogía electoral es necesario tener claro el concepto de 

cultura y su implicación en este medio, es así como la cultura es el conjunto de 

símbolos, normas, creencias, ideales, costumbres, mitos y rituales que se 

transmite de generación en generación, otorgando identidad a los miembros de 

una comunidad. Para referirse a lo que hoy llamamos cultura política:  

“se habla de personalidad, temperamento, costumbres, carácter nacional o 

conciencia colectiva, abarcando siempre las dimensiones subjetivas de los 

fenómenos sociales y políticos.”16 

 

De este modo entiéndase como cultura política el conjunto de las relaciones de 

poder y de autoridad sobre los cuales se estructura la vida política, por lo tanto es 

el imaginario colectivo construido en torno a los asuntos del poder, la influencia, la 

autoridad, y su contraparte17. 

Hay dos formas para llegar a las características de la cultura política:  

1) a partir de las condiciones sociales y económicas, así como de las instituciones 

políticas existentes en una sociedad democrática. 

                                                             
15 ¿Por qué la gente vota como vota? Consultado el 7 de mayo en: 
http://ww1.uabcs.mx/revista/Revista%20trayectos%20web/num01/capitulo01/capitulo.pdf Teorías políticas 
del comportamiento electoral. Blanca Olivia Peña Molina 
 
16 La cultura política democrática. Consultado el 14 de marzo en: 
http://www.ife.org.mx/documentos/DECEYEC/la_cultura_politica_democratica.htm#I. Jacqueline Peschard 
17 La cultura política democrática. Consultado el 14 de marzo en: 
http://www.ife.org.mx/documentos/DECEYEC/la_cultura_politica_democratica.htm#I. Jacqueline Peschard 
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2) a partir de las actitudes que se presentan en dichos sistemas democráticos.  

Hay que tener en cuenta que para entender la cultura política existen tres tipos de 

orientaciones: 

1. “la cognoscitiva, que se refiere a la información y el conocimiento que se 

tiene sobre el sistema político en su conjunto y sobre sus roles y sus 

actores en particular. 

2. la afectiva, que se refiere a los sentimientos que se tienen respecto del 

sistema político y que pueden ser de apego o de rechazo 

3. la evaluativa, que se refiere a los juicios y opiniones que la población 

tiene acerca del sistema político.”18 

 

Es así como la cultura política y la democracia refieren que el individuo se piense 

como protagonista del devenir político, miembro de una sociedad con facultades 

de ser escuchado, de organizarse y demandar bienes y servicios del gobierno, en 

conclusión generar presión sobre las decisiones políticas y vigilar su proyección.  

Por lo anterior se considera importante tener claro el concepto de democracia, 

como un sistema de gobierno, en el que la soberanía del poder reside y está 

sustentada, en el pueblo y es este por medio de elecciones directas o indirectas, 

quien elige las principales autoridades del país. Es así, como se puede conformar 

una democracia que se presenta en dos tipos: 

Democracia directa o pura: 

 

“Cuando la soberanía, que reside en el pueblo, es ejercida inmediatamente 

por él, sin necesidad de elegir representantes que los gobiernen.”19 

 

Democracia representativa o indirecta: 

 

“El pueblo es gobernado por medio de representantes elegidos por él 

mismo. La elección de los individuos que han de tener a su cargo la tarea 

gubernativa se realiza por medio del sufragio y cualquier individuo tiene 

                                                             
18 La cultura política democrática. Consultado el 14 de marzo en: 
http://www.ife.org.mx/documentos/DECEYEC/la_cultura_politica_democratica.htm#I. Jaqueline Peschard 
19Democracia. Consultado 14 de marzo 
en:http://www.elprisma.com/apuntes/ciencias_politicas/democracia/ Luis Antonio Roa. 
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derecho a participar o ser elegido. La forma representativa suele adoptar 

diversos sistemas: 

 

a) Sistema presidencialista: se caracteriza por un poder ejecutivo fuerte. El 

presidente gobierna realmente a la Nación, lo secundan los ministros o 

secretarios que él elige. 

 

b) Sistema parlamentario: el parlamento es el eje alrededor del cual gira toda 

la acción gubernamental. Las facultades del presidente son muy 

restringidas. 

 

c) Sistema colegiado: es una combinación de los dos anteriores. El poder 

ejecutivo está integrado por varias personas elegidas por el parlamento y 

que se turnan en el ejercicio de la presidencia”20 

La democracia es un derecho, pero también es un deber; es una gran solución, 

pero tiene muchos problemas sin resolver. 

En la constitución política de Colombia el artículo 103 dice que: Son mecanismos 

de participación del pueblo en ejercicio de su soberanía: el voto, el plebiscito, el 

referendo, la consulta popular, el cabildo abierto, la iniciativa legislativa y la 

revocatoria del mandato. La ley los reglamentará21. 

Es importante tener presente que es derecho y deber de todo ciudadano elegir a 

conciencia a sus gobernantes. De la calidad de las decisiones en las urnas 

depende en gran medida el bienestar de todos. 

Para el desarrollo de una pedagogía electoral es necesario entender que la 

pedagogía social obra sobre masas solo conocidas parcialmente; los datos que le 

sirven de base son a menudo datos estadísticos, es decir, relativos a la mayoría22. 

Según Violeta Núñez, la pedagogía social es el marco teórico desde el cual se 

pude pensar las cuestiones que conciernen a la educación social. El termino de 

pedagogía social al no tener una única definición presenta un panorama 

heterogéneo ya que cada educador hará uso de alguna concepción que se tenga 

                                                             
20 Democracia. Consultado 14 de marzo 
en:http://www.elprisma.com/apuntes/ciencias_politicas/democracia/ Luis Antonio Roa. 
21Constitución política de Colombia, título IV capítulo I articulo 103 
22 Núñez violeta. La educación en tiempos de incertidumbre: las de la pedagogía social. Editorial gdisa, 2002 
Barcelona España. Pág. 83,84 
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de esta, desde aquellas que van del sentido común hasta metodologías 

positivistas. 

Debido a los problemas que presenta la conceptualización de la pedagogía social 

y la definición de su objetivo genérico, Orte y March sugieren que la pedagogía se 

fundamenta en una serie de criterios o principios de actuación que en líneas 

generales se desprenden de23:  

 Tener lugar dentro del contexto del paradigma de las ciencias de la 

educación. 

 Deben generarse como referencia la praxis educativa, coincidiendo esta 

perspectiva con la caracterización, ya avanzada por Nohl de la pedagogía 

social como una teoría practica. 

 Se debe permitir reafirmar como la disciplina científica que se ocupa de la 

educación social. 

 Desarrollo de una función de dos supuestos significativos: por una parte, en 

el análisis de su objeto de estudio y de los diversos elementos que 

estructuran la acción socio educativa; y por otra, en el análisis del método, 

tanto en lo que este conlleva de conocimiento y de acción. 

  

                                                             
23 Núñez violeta. La educación en tempos de incertidumbre: las apuestas de la pedagogía social. Editorial 
gdisa, 2002 Barcelona España. Pág. 91,92 
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LOGROS Y DIFICULTADES 

 

 

Se logro diseñar y desarrollar un proyecto de pedagogía electoral con el propósito 

de fomentar una cultura política democrática y participativa, con definiciones claras 

y oportunas. 

Para su diseño contamos con la asesoría de Flordelis Urrea comunicadora social 

de la emisora institucional de UNICAUCA estero 104.1 FM; con ella se decidió dar 

inicio con los candidatos a la alcaldía de Popayán;  

DIFICULTADES:  

1- A pesar del esfuerzo que se realizo para lograr la presencia de todos los 

candidatos en el programa; algunos de ellos como Francisco Fuentes, Víctor 

Libardo Ramírez y Diego Llanos no aceptaron la invitación, perdiendo así el 

espacio que había sido asignado para cada uno de ellos. 

2- El tiempo no fue suficiente para desarrollar el programa con los candidatos a la 

gobernación del departamento del cauca; ya que el especial periodístico solo salía 

al aire los días miércoles de 11 a 12 del día. 

3- Por cuestiones de tiempo de los candidatos, no fue posible desarrollar los 12 

programas propuestos en el ante proyecto. Además, era un solo día de emisión 

con espacio de una hora, lo cual dificulto aun más el desarrollo de estos. 

  



13 
 

CAPITULO I 

 

 

1.1 DIAGNOSTICO DE LA CIUDAD DE POPAYÁN 

De esta forma, para que la ciudadanía lograra entender los programas de gobierno 

de cada uno de los candidatos a la alcaldía de Popayán, se debió tener claro un 

diagnostico del departamento que contuviera todos los sectores que lo conforman: 

 

SECTOR ECONÓMICO 

En el municipio de Popayán se han creado grupos empresariales que permiten el 

desarrollo de iniciativas industriales: se constituyeron 169 empresas de las cuales 

57% se desarrollaron en Popayán y las demás en diferentes municipios del norte 

del Cauca; de las empresas económicas que se desarrollaron en Popayán se 

puede establecer que los sectores económicos más dinámicos en el Cauca son: el 

comercio, la actividad inmobiliaria, agroindustria, servicios, agricultura, trasporte, 

almacenamiento y construcción. 

 

MEDIOS Y VÍAS DE COMUNICACIÓN24  

Popayán por ser capital del departamento tiene comunicación con todos los 

municipios a excepción de Guapi y Timbiqui, la carretera panamericana atraviesa 

el departamento de norte a sur, comunicando a Popayán con los departamentos 

de Valle del Cauca, Nariño y Huila; así mismo se cuenta con comunicación aérea 

con Bogotá y las principales ciudades del país, además cuenta con un parque 

automor que presta el servicio de trasporte a nivel urbano, rural e intermunicipal. 

Lo referente al servicio de trasporte urbano lo prestan micro buses los cuales 

cubren 38 rutas, estas cuentan con un parque automotor de aproximadamente 

1.455 entre microbuses y taxis; respecto a las vías de comunicación Popayán 

cuenta con una vía principal la vía panamericana, que atraviesa la ciudad de sur a 

norte, es el eje sobre el cual se ha establecido el desarrollo de la ciudad. La 

variante de Popayán se constituye en un eje principal para dar circulación al 

trasporte pesado, de todas las vías el 17% se encuentra en muy buen estado, el 

50% en buen estado y el resto en regular y mal estado; además cuenta con vías 

                                                             
24 Tomado del Plan de Ordenamiento Territorial (POT) sexto documento. Equipamiento Colectivo, pag 22. 
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secundarias que permiten la comunicación con otros municipios del cauca y el 

resto del país. 

Respecto al trasporte terrestre, la ciudad de Popayán cuenta con una terminal de 

trasportes, cuya vida útil se estima en 10 años aproximadamente, cuenta con un 

flujo de pasajeros que ha permanecido constante durante los últimos años; 

también existe un aeropuerto que tiene como nombre “Guillermo león valencia”. 

 

NECESIDADES BÁSICAS INSATISFECHAS (NBI) 

El NBI establece que para el municipio de Popayán se presenta un índice del 24%, 

reflejado fundamentalmente en la carencia de vivienda propia y también en menor 

escala en la cobertura de algunos servicios como educación, salud, agua potable y 

saneamiento básico. 

En esta ciudad se ha logrado ampliar la cobertura del servicio de salud durante los 

últimos años, en la medida en que fueron llevadas a cabo algunas obras de 

infraestructura, tanto a nivel público como privado. 

 

SALUD 

La atención de este servicio en el municipio de Popayán25, cuenta con un hospital 

nivel III: hospital San José, un hospital nivel II: hospital Susana López De Valencia, 

un hospital nivel I: hospital del norte Toribio Maya y 94 IPS privadas registradas, 6 

EPS del régimen subsidiado EMSSANAR, SALUD VIDA, ASMED SALUD, 

CAPRECOM, A.I.C Y SALUD CONDOR, y 7 EPS del régimen contributivo; 

COOMEVA, SALUDCOOP, COLSANITAS, NUEVA EPS, S.O.S y COMFENALCO. 

El municipio cuenta con 120.859 cupos de régimen subsidiado, según la base de 

datos se encuentran 117.884 y cargados en FOSYGA 65.096. Con respecto al 

régimen contributivo 154.409 afiliados, es importante señalar que estas sumas no 

coinciden con la población de Popayán ya que existen multiafiliaciones y personas 

de otros municipios registrados en el municipio de Popayán para su atención. 

 

 DISCAPACIDAD: en el censo 2005 del DANE se presentan 14.562 

personas con limitaciones, de las cuales 72.58% habitan en el área urbana 

                                                             
25 Tomado del Plan de Salud de Popayán 2008-2011, pág. 13-33 
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y el 27.42% en el área rural, el 47.55% son hombres y el 52.45% son 

mujeres; la limitación que más afecta a estas personas son las ocasionadas 

en el sistema nervioso, con 2.669 casos que representa el 18.32% 

afectando más al grupo femenino, el 16.71% equivalente a 2.435 tiene 

algún grado de limitación visual y el 9.62% tiene problemas de audición. 

 

EDUCACIÓN 

Se ha presentando una reducción en la tasa de analfabetismo; se puede decir que 

el municipio está cumpliendo con la ley 715 de 21 de diciembre 2001, inciso 4 del 

artículo 41, a partir del 1 de enero de 2003 la oferta educativa dirigida por la 

secretaria de educación municipal, está organizada en 38 instituciones educativas 

y 128 subsedes, tal como se representa en el siguiente cuadro. 

Tabla 1. Instituciones Educativas Oficiales 

CARÁCTER INSTITUCIÓN EDUCATIVA SEDES 

OFICIAL 
Urbano  Rural  Total  Urbano  Rural  Total  

29 9 38 69 57 126 

 

De estas 38 instituciones educativas de carácter oficial, 30 ofrecen los niveles de 

preescolar, básica y media académica; 21 de estas se encuentran ubicadas en el 

sector urbano y 9 en el área rural. Existen 74 instituciones de carácter privado:  

Tabla 2. Establecimientos Educativos Privados 

CARÁCTER ESTABLECIMIENTOS 
EDUCATIVOS ACADÉMICOS 

ESTABLECIMIENTOS 
EDUCATIVOS TÉCNICOS 

PRIVADO 
Urbano  Rural  Total  Urbano  Rural  Total  

71 0 71 3 0 3 

 

SERVICIOS PÚBLICOS DOMICILIARIOS 

Con respecto al acueducto durante el año 2011, en diferentes sectores de la 

ciudad se realizaron los trabajos de ampliación y reposición de redes que ya 

cumplieron su vida útil. Con recursos propios se ejecutaron obras de ampliación 

en 1.344 metros por valor de $65.912.225 y se elaboraron trabajos de reposición 

de redes en 4.034 metros por un valor de $776.115.955. Con estos resultados se 

cumplió con las metas y objetivos institucionales establecidos en los planes de 

acción de la Empresa y con el Plan de Desarrollo Municipal. 
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La cobertura del servicio de acueducto subió del 98,0% al 98,6% y la continuidad 

en la prestación del servicio es del 97,4%. Los indicadores de gestión y resultados 

del Proceso Distribución son los siguientes26: 

Tabla 3. Cobertura De Acueducto 

ACUEDUCTO 2008 2009 2010 2011 

Población de la 

localidad 

231.483 233.446 235.495 237.788 

N° de viviendas 56.349 57.956 59.393 60.583 

N° usuarios 

acueducto 

59.326 60.881 62.323 63.923 

N° usuarios 

residenciales 

55.225 56.800 58.218 59.730 

N° usuarios no 

residenciales 

4.101 9.308 4.105 4.193 

Cobertura 

acueducto (%) 

97.9 98 98,0 98,6 

Inventario de la 

red acue. (mts.) 

397.463 398.963 401.923 403.267 

Red construida 

(mts.) 

3.772 1.378 2.960 1.344 

Red repuesta 

(mts.) 

7.615 3.557 5.377 4.034 

Continuidad (%) 91 91 97.3 97,4 

 

ALUMBRADO PÚBLICO 

El alumbrado lo presta el municipio y opera a través de una concesión. El contrato 

de concesión le ha permitido a la ciudad contar con un sistema eficiente de 

alumbrado público, de acuerdo a la información de la comunidad sobre la calidad 

del servicio que recibe y a la verificación mensual del funcionamiento de las 

luminarias. 

 

EXISTENCIA DE GRUPOS POBLACIONALES TALES COMO INDÍGENAS, 

AFRODESCENDIENTES ENTRE OTROS 

                                                             
26 Tomado de ACUEDUCTO Y ALCANTARILLADO DE POPAYÁN S.A. E.S.P, pag 12. 
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Está representada de dos formas27: 

1. Conjunto de rasgos espiritual, lo intelectual, político, costumbres y actitudes 

artísticas mostrando así el patrimonio cultural de la ciudad. 

2. Cultura cívica: puede ser entendida como la relación que tiene el individuo 

con su entorno, las demás personas, la familia, además de los espacios 

públicos o colectivos. 

 

DESPLAZAMIENTO28  

Durante el periodo 2005-2010 el municipio de Popayán se ha visto afectado por 

situaciones de violencia política que ha incidido en el normal desarrollo de esta, 

los cuales se traducen en homicidios, masacres de indígenas, homicidios de 

docentes no sindicalizados, docentes sindicalizados, sindicalistas de otros 

sectores, secuestros, desplazamiento (recepción y expulsión), ataques con minas 

antipersonas y municiones sin explotar. 

Popayán es receptor, pero no posee zonas de riesgo, que puedan generar 

desplazamiento por conflicto armado, se presentaron algunos casos donde se 

expulsaron personas, según el reporte de la policía nacional, ya sea por deudas o 

amenazas de tipo personal, pero no por acciones militares propias del conflicto 

armado. 

De las 56.675 personas reconocidas como desplazados, el Tambo es el municipio 

que más aporta a esta población, con 9.280 personas desplazadas, seguido por 

Bolívar con 4.777 y entre los municipios que menos personas registran por este 

fenómeno esta Timbiquí con 29 personas, Villa Rica con 6 y Puerto Tejada c 

 

1.2 DESCRIPCION DE ACTIVIDADES: 

Objetivo especifico 2: Diseñar un programa pedagógico sobre el proceso electoral. 

Primer especial del 7 de septiembre: se tuvo como invitado, al profesor Eduardo 

Andrés Chilito, representante de la Misión de Observación Electoral en el 

departamento del Cauca, quien habló acerca del papel que desarrolló la M.O.E 

como observador en las elecciones; también estuvo como invitado Jeiver Tapia, 

quien explicó la tarea de: votamos inteligente en este periodo electoral, además se 

                                                             
27 Tomado de Plan de Ordenamiento Territorial POT, octavo documento social, pag 42 
28 Pre diagnostico. Plan de contingencia: acción social. Pág. 24. 
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contó con la entrevista a la delegada de la Registraduría, la doctora Patricia 

Cárdenas Medina, quien dio a conocer las diferentes funciones que desarrolla la 

Registraduría en época electoral y en las elecciones como tal. 

Segundo especial 14 de septiembre: en este programa, se desarrolló pedagogía 

electoral respecto a las funciones de Alcaldes, Gobernadores, Concejales y Ediles. 

Y se extendió la invitación, a la ciudadanía para que conocieran los programas de 

gobierno de cada uno de los candidatos, para de esta forma lograr un criterio en el 

momento de votar, dejando de lado las prácticas clientelares. 

Tercer especial 21 de septiembre: el invitado fue el candidato por el Partido Liberal 

Cesar Cristian Gómez Castro quien expuso su programa de gobierno, acorde a las 

inquietudes y preguntas hechas por parte de la mesa de trabajo. 

Cuarto programa 28 de septiembre: el invitado fue por el Movimiento Mira Carlos 

Alirio Ruiz, quien expuso su programa de gobierno acorde a las inquietudes y 

preguntas hechas por parte de la mesa de trabajo. 

Quinto programa 5 de octubre: el invitado fue por el Polo Democrático Alternativo 

Wilson Bonilla, quien expuso su programa de gobierno acorde a las inquietudes y 

preguntas hechas por parte de la mesa de trabajo. 

Sexto programa 12 de octubre: la invitada por el partido de Unidad Nacional fue 

Edith Milena Cabezas, quien expuso su programa de gobierno acorde a las 

inquietudes y preguntas hechas por parte de la mesa de trabajo. 

Séptimo programa 19 de octubre: Pedagogía Electoral donde se explicó a los 

oyentes, los diferentes términos que son utilizados en los diversos medios de 

comunicación y que son importantes para el momento de las elecciones. 

Octavo programa 30 de octubre: especial cubrimiento de las elecciones, donde se 

informó a los ciudadanos el acontecer político en el transcurso del día, se 

desarrolló un contexto sobre las elecciones anteriores y se dio por terminado el 

programa al realizar un análisis sobre el candidato ganador. 

 Noveno Programa 2 de noviembre: se informó a la ciudadana sobre los resultados 

electorales del 30 de octubre, quienes habían sido los ganadores, realizando de 

nuevo un análisis sobre esta jornada, además se invitó a la ciudadanía a constituir 

las veedurías ciudadanas.  
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CAPITULO II 

 

2.1 HOJAS DE VIDAS Y PROGRAMAS DE GOBIERNO 

 

Objetivo específico numero 3: Presentar las hojas de vida de los candidatos y 

hacer un análisis, de acuerdo al diagnóstico municipal.  

Tabla 4. Hojas de Vida Candidatos 

CANDIDATO (A) PERFIL 

CESAR CRISTIAN GOMEZ CASTRO. 

PARTIDO LIBERAL 

 

 

 

 

 

Técnico profesional del SENA en 

contabilidad y finanzas, contador 

público de la Universidad del Cauca 

con una especialización en derecho 

empresarial Gerencia de Mercadeo, 

Revisoría Fiscal y Auditoria 

Internacional. 

Por su perfil y trayectoria empresarial 

en septiembre de 2009, fue nombrado 

Gerente de la Industria de Licores 

del Cauca,  

FRANCISCO FUENTES MENESES 

DEL PARTIDO CONSERVADOR 

COLOMBIANO  

 

 

 

 

 

Abogado de la Universidad del Cauca, 

Fue concejal y Secretario de Tránsito 

del Municipio de Popayán. Además 

ocupo los siguientes cargos:  

 Presidente de la Cámara de 

Comercio del Cauca del 2000 al 

2010 

 Presidente de la Junta Directiva 

de FENALCO (Federación 

Nacional de Comerciantes), 

 Miembro de la Junta Directiva de 

ASOCOM -Asociación de 

Comerciantes Mayoristas- 2005. 

 Presidente del Consejo Gremial 

y Empresarial del Cauca.  
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 Construyó su empresa: ‘Depósito 

Fuentes. 

 Jefe de Asuntos Municipales en 

la Secretaría de Gobierno 

Departamental 1983 – 1987. 

 Alcalde Encargado de Municipios 

como: Morales, Corinto y Rosas 

del Departamento del Cauca. 

  Contralor del Departamento del 

Cauca 1988 – 1989. 

 Diputado a la Asamblea del 

Departamento del Cauca en 

1991, ejerciendo como 

vicepresidente de la misma. 

 Concejal del Municipio de 

Popayán en 1993, ejerciendo el 

cargo de vicepresidente de la 

misma. 

 Representante a la Cámara por 

el Departamento del Cauca1998. 

WILSON BONILLA 

POLO DEMOCRATICO 

ALTERNATIVO  

 

 

 

Auxiliar de contabilidad general, técnico 

estadístico, técnico administrativo. 

Diplomado en economía, filosofía e 

historia del movimiento sindical-instituto 

nacional sindical; Diplomado en gestión 

ambiental y administración pública- 

Escuela de Administración Pública; 

técnico en gestión de proyectos SENA. 

 

se ha desempeñado como instructor del 

SENA en curtisión de pieles, auxiliar en 

contabilidad general y lleva 33 años 

como funcionario bancario, lleva más 

de 30 años en la lucha sindical y 

popular, ha sido un militante de la 

izquierda, desde la cual ha aportado 

con su trayectoria y experiencia al 

sindicalismo regional, haciendo parte 



21 
 

integral de los procesos adelantados 

por la CUT Cauca y en la Junta 

Directiva de la Federación Nacional de 

Sindicatos Bancarios de Colombia, 

Fenacibancol y concejal del municipio 

de Popayán  

CARLOS ALIRIO RUIZ 

MOVIMIENTO MIRA 

 

 

Abogado de la Universidad del Cauca. 

Se ha desempeñado como: 

 presidente y veedor del Comité 

Permanente de Estratificación 

del Municipio de Popayán (2006-

2007). 

 En el concejo del Municipio de 

Popayán se desempeño como 

vicepresidente durante el 2009 

 

 

VICTOR LIBARDO RAMIREZ 

FAJARDO  

MOVIMIENTO ALIANZA 

INDEPENDIENTE 

 

 

Abogado de la Universidad del Cauca, 

se desempeño como director del 

ICETEX posteriormente fue designado 

como gerente de la Industria Licorera 

del Cauca y fue alcalde de Popayán 

para el periodo 2004-2007. 
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EDITH MILENA CABEZAS. 

PARTIDO DE UNIDAD NACIONAL. 

 

 

 

Ingeniera Civil de la Universidad del 

Cauca, Especialista en Administración 

Cuenta con una trayectoria profesional 

de más de 20 años en manejo de 

recursos públicos, en la planeación, 

formulación, evaluación y ejecución de 

proyectos, gerente de la lotería del 

Cauca. 

 

 

DIEGO GERARDO LLANOS 

ARBOLEDA 

CAMBIO RADICAL 

 

 

Abogado de la Universidad del Cauca; 

Especializado en Derecho Penal y 

Criminología en la Universidad del 

Cauca. 

Gerente Financiero de la Universidad 

Javeriana. Especializado en Derecho 

Económico en la Universidad de Los 

Andes, Magister (M.B.A) en 

Administración de la Universidad Icesi, 

Especializado en Derecho 

Administrativo en la Universidad de 

Salamanca (España), Especializado en 

Contratación Estatal en el Externado de 

Colombia, Especializado en Derecho 

Procesal Penal y Criminalística en la 

Universidad San Buenaventura, 

actualmente estudia una Maestría con 

opción de Doctorado en Derecho en la 

Universidad Sergio Arboleda. 
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CUADRO COMPARATIVO DE LAS PROPUESTAS DE LOS PROGRAMAS DE GOBIERNO FRENTE AL TEMA 

DE DISCAPACIDAD. 

 

Tabla 5. Cuadro Comparativo Programas de Gobierno 

CANDIDATO/CANDIDATA 

A LA ALCALDÍA DE 

POPAYÁN 

EJE TEMATICO PROPUESTA 

CESAR CRISTIAN 

GOMEZ CASTRO 

GENERAL 

Proponía entregar una ciudad competitiva, segura y productiva, 

con mejoras importantes en la calidad de vida de los más pobres 

y con alivios y estímulos para los payaneses emprendedores y 

generadores de empleos e ingresos. 

VIVIENDA 

Se propuso dentro de este mandato adelantar todas las 

acciones pertinentes que permitan la canalización de recursos 

para ejecutar proyectos de vivienda de interés social, 

empezando por las familias de mayor vulnerabilidad focalizadas 

directamente por la misma comunidad. 

FORMACIÓN PARA EL 

TRABAJO 

Reglamentar y crear en el sector privado zonas especiales para 

empresarios industriales, fortalecimiento de parques industriales 

tecnológicos e incubadoras de empresas, multisectoriales, 

centros de comercio, telecomunicaciones y servicios financieros, 
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turísticos, educativos y de salud, así como promover procesos 

productivos, solidarios que tengan efectos integradores con 

respecto a la ciudad y a su base económica. 

SALUD 

Manejar de manera transparente los recursos de la salud. 

Diseñando e implementando una red de atención rápida y 

eficiente que permita la descongestión de los servicios de 

urgencia. 

ESPACIO PUBLICO, 

TRANSPORTE Y 

MOVILIDAD 

Adecuar la ciudad en la cual los ciudadanos disfruten del aire 

limpio espacio público y zonas verdes, con disponibilidad de vías 

y transporte público adecuado, que garantice el desplazamiento 

a lo largo y ancho de la malla urbana. 

FRANCISCO FUENTES: 

GENERAL 

Hacer de Popayán una ciudad con oportunidades económicas y 

sociales que les permita satisfacer las necesidades, la 

posibilidad de implementar y desarrollar procesos de desarrollo 

económico asociado a las empresas, al agro y con los 

conocimientos de nuevas tecnologías e impulso al potencial 

turístico. 

VIVIENDA 

Gestionar los proyectos de vivienda en cooperación con el 

gobierno departamental, nacional, el sector empresarial y la 

comunidad internacional con el fin de disminuir el déficit de 

vivienda en los estratos 1, 2 y 3 de la ciudad. 

TRABAJO 

Apoyar las iniciativas encaminadas a generar proyectos o ideas 

dirigidas a crear ingresos y fuentes de ocupación por medio de 

la consolidación de micros, medias y pequeñas empresas. 
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SALUD 

Se vigilará la prestación del servicio de salud del régimen 

subsidiado, para buscar la implementación de su cobertura con 

calidad, dignidad y eficiencia a todos los usuarios. 

EDUCACION 

Crear un proceso de articulación entre los niveles de básica, 

media, tecnológica y superior que permita el mejoramiento de 

las competencias básicas de los estudiantes y su tránsito hacia 

sus estudios de nivel superior. 

MOVILIDAD 
Se continuará con el sistema estratégico de transporte público 

colectivo 

WILSON BONILLA 

POLO DEMOCRATICO 

ALTERNATIVO 

GENERAL 

Promover y fortalecer el sentido de pertenencia por Popayán y 

una cultura ciudadana que implique auto responsabilidad en el 

comportamiento, así como ordenar, construir y disponer de los 

espacios necesarios y aptos para vivir con dignidad del 

municipio. 

VIVIENDA 

Formular una política pública de acceso a vivienda digna y de 

control en los procesos de urbanización y ocupación del espacio 

público, impulsando proyectos que permitan pensar la vivienda 

como reflejo de la identidad, las características e imaginarios 

culturales y sociales 

TRABAJO 

Formular e implementar para el municipio una dinámica de 

desarrollo, con programas económicos que beneficien 

equitativamente a todos los sectores de producción con una 

visión de equidad, de solidaridad social y cuya base sea la 
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definición de la vocación económica y cultural del municipio, 

dirigido a eliminar las desigualdades. 

SALUD 

Fortalecer la atención pronta y eficiente en salud, durante las 24 

horas del día y en todos los sectores, con la construcción de 

nuevos puestos de salud situados estratégicamente, la 

reconstrucción y reapertura de los existentes. 

MOVILIDAD 

Integrar al sistema de transporte las diversas modalidades 

existentes, como son el transporte público y particular, 

fomentando el uso de alternativas limpias como las ciclo-rutas y 

los senderos, adelantando estudios que posibiliten soluciones 

concertadas en el tema de los moto-transportadores. 

 

EDUCACIÓN 

Promoveremos políticas educativas que brinden oportunidades a 

la población en situación de desplazamiento, discapacidad y 

vulnerabilidad, que permitan su articulación a los procesos 

integrales de desarrollo 

CARLOS ALIRIO RUIZ 

Movimiento MIRA 

GENERAL 
Buscar que en la ciudad de Popayán se alcance una sociedad 

armónica, basada en la renovación absoluta en cada individuo. 

VIVIENDA 
Elaborar una política pública de vivienda en el municipio de 

Popayán, gestionando los recursos para viviendas antisísmicas 
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TRABAJO 

Propenderá por la formalización y generación de empleo, con el 

fin de generar incentivos en las etapas iniciales de la creación de 

empresas. 

EDUCACION 

Impulsar y fomentar el acceso educativo en la primera infancia 

que se hará por medio de convenios con la educación superior 

con el objetivo de profundizar y cualificar a las madres 

comunitarias, suministrándoles los elementos necesarios para 

su rol de educadoras. 

SALUD 

Buscara que toda aseguradora de salud, incluyendo las 

entidades promotoras de salud que operan en el municipio, 

deben garantizar la red prestadora de servicios dentro del 

municipio, con el fin de estimular la presencia de especialistas. 

MOVILIDAD 

Gestionará diseño, implementación y evaluación del plan de 

movilidad a partir de la revisión del sistema estratégico de 

transporte. 

VÍCTOR LIBARDO 

RAMÍREZ FAJARDO 

ALIANZA SOCIAL 

GENERAL 

Sería un gobierno social y popular cercano a la gente donde se 

pensaba interactuar con la gente para definir y priorizar las obras 

municipales que atañen con el desarrollo de la comunidad. 
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INDEPENDIENTE 

 

TRABAJO 

Para generar empleo rural y urbano debido a las pocas fuentes 

de ingresos de sus habitantes se propone la creación de 

cooperativas de mantenimiento vial y viveros forestales como 

una alternativa y oportunidad laboral. 

SALUD 
Exigir al gobierno nacional ampliación de la cobertura del 

régimen subsidiado para los estratos más pobres de la ciudad. 

EDUCACION 

Inversión en infraestructura educativa, teniendo en cuenta el 

inventario de las necesidades de las instituciones educativas 

rurales y urbanas, asignando recursos de contrapartida para 

acceder a recursos nacionales. 

MOVILIDAD 
Se concertará con las empresas de transporte público tarifas 

diferenciales para la población pobre y vulnerable. 

Edith Milena Cabezas 

Partido Unión Nacional 

 GENERAL 

Garantizar el desarrollo integral del municipio de Popayán 

mediante el empoderamiento administrativo, recuperando los 

derechos a la seguridad, el trabajo, educación, salud equidad de 

género, la interculturalidad, la participación, la consolidación de 

la estructura familiar y la construcción de una sociedad 

equitativa justa acorde con la dignidad humana. 
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2.2 PROGRAMAS DE GOBIERNO 

 

FRANCISCO FUENTES:  

Propuso una ciudad con más seguridad, educación y productividad, tres bases 

esenciales del gobierno; dejando claro que los ejes centrales del programa de 

desarrollo eran los valores religiosos, históricos, culturales, además que la base de 

estos, serian los actos sencillos, entendibles y realizables.  

Dentro de este, se encuentran las fuentes de desarrollo humano e inclusión social, 

como eje principal, el cual involucra salud, desarrollo rural, hábitat y vivienda, 

servicios públicos, inclusión de población vulnerable que agrupa a población 

desplazada, LGTB, indígenas y afros. La Fuente de desarrollo estructural y 

urbano, incluye el Sistema Estratégico de Transporte Público, SETP, que 

vislumbra lo que será el plan de movilidad, equipamiento urbano y rural. 

Uno de los proyectos más fuertes de su programa fue la implementación de la 

zona franca estudiantil, para que Popayán se convierta en una ciudad 

universitaria. Este proyecto está ligado al desarrollo del Plan Especial de Manejo y 

Protección del Sector Histórico, aspecto estratégico que pertenece a la Fuente de 

Desarrollo Estructural y Urbano. 

 

VICTOR LIBARDO RAMIREZ: 

Trabajaría en la planeación fiscal, alumbrado público, vivienda y la seguridad 

como política pública, generando dentro de su programa espacios para los 

jóvenes en emprendimiento y ley de primer empleo, logrando hacer un trabajo en 

concordancia con el gobierno departamental. 

Como eje central tenía la problemática del espacio público, para que los 

ciudadanos contaran con una libre movilidad por las calles, ya que en su mandato 

anterior se invirtió 1.500 millones para el traslado de los vendedores informales 

que ocupan las calles del centro histórico. 

 

EDITH MILENA CABEZAS HURTADO:  

Su propósito era lograr una atención inmediata, integral y planificada de los 

problemas de la ciudad, donde se partía de la confianza y credibilidad en la 
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administración, logrando así la participación ciudadana llegando con estos a 

acuerdos de libertad y tolerancia. 

Propuso la generación de empleo a través del plan especial del manejo del sector 

histórico y la ocupación de espacio público, también planteo la creación de una 

oficina de desarrollo económico de Popayán, donde se pretendía elaborar 

proyectos para captar recursos nacionales; con respecto al tema de género 

crearía una oficina de la mujer. 

Su programa de gobierno estaba sustentado en el mejoramiento continuo de la 

seguridad, la generación de empleo, la educación, y la gobernabilidad, puesto que 

consideraba que la seguridad era la base del progreso. 

 

CESAR CRISTIAN GOMEZ CASTRO: 

Planteo el mejoramiento y el ensanchamiento de las vías para mejorar la movilidad 

de la ciudad. Tenía como una de sus grandes propuesta la creación de los puntos 

Clave -Centro Local de Atención y Vivero Empresarial para de esta manera lograr 

que la administración municipal, llegara a los ciudadanos y obtener un mejor 

servicio de la Alcaldía. 

En el tema del Mototaxismo planteó que se debe evaluar las causas que lo 

promueven: la falta de oportunidades, en torno a la generación de empresas y 

microempresas generando modelos de emprendimiento; que traería una labor de 

tipo empresarial. 

 

WILSON BONILLA 

Bonilla retoma parte del programa de gobierno de Abraham Pino, quien aspiró 

hace cuatro años a la alcaldía. Uno de los puntos más importantes es el de 

promover y fortalecer el sentido de pertenencia por Popayán y una cultura 

ciudadana que implique una auto responsabilidad en sus comportamientos 

Otro de los ejes, es el espacio para la vida saludable, este contiene el tema de 

vivienda de interés social que contengan todas las características de una vivienda 

digna. 

En cuanto a los ingresos económicos, se enfoca en el turismo como desarrollo 

para que así Popayán lograra convertirse en una ciudad de gran expansión 

económica, cultural y agrícola.  
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CARLOS ALIRIO RUIZ: 

Señaló, que las galerías son un patrimonio cultural y gastronómico de la ciudad, 

donde los ciudadanos y visitantes pudieran disfrutar de las comidas típicas 

tradicionales y populares; además gestionaría acuerdos con el sector bancario, 

organizaciones o fundaciones nacionales e internacionales, con el fin de facilitar 

créditos a pequeños productores y comerciantes, con unas tasas de interés bajas. 

Igualmente, diseñaría y promovería programas de microcrédito y crédito 

orientados a empresas del sector rural y urbano creadas por jóvenes menores de 

28 para lograr una disminución del índice del desempleo en toda la ciudad. 

 

DIEGO LLANOS ARBOLEDA: 

Propuso generar empleo a través de la promoción de la construcción de vivienda 

en lo urbano y lo rural. Planteó articular el plan de movilidad con la generación 

masiva de mano de obra con la menor inversión, formuló apoyar las veedurías 

para que todos los procesos relacionados con aseo se vigilen de manera 

permanente. 

Otro de los puntos importantes en su programa de desarrollo es el desempleo, el 

cual según la propuesta se debe atacar a través del fomento a la construcción, por 

ende se hubiera tenido que cambiar el Plan de Ordenamiento Territorial. 

 

2.3. ANÁLISIS DE RESULTADOS  

Objetivo específico numero 4: Analizar los resultados electorales. 

Para este análisis tomamos en cuenta los resultados electorales del pasado 30 de 

octubre del 2011 y los comparamos con los resultados de las elecciones del 2007, 

a partir de esto determinamos el número de personas que acudieron a las urnas, 

revisamos la población votante para así determinar, por cuantas personas habían 

sido elegidos el alcalde de Popayán y el gobernador del Cauca, además de 

establecer las tendencias de los partidos, el número de votos total obtenidos por 

estos y la tendencia electoral. Con los resultados de este análisis se determinó 

qué partidos se mantuvieron, aumentaron o disminuyeron en su votación.  
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ELECCIONES ALCALDÍAS 2007 

Tabla 6. Elecciones Alcaldías 2007 

Candidato Partido Votos % 

NAVIA DIAZ RAMIRO 

ANTONIO 

PARTIDO CONSERVADOR 

COLOMBIANO 
40,200 42.80 % 

BOLAÑOS DAZA JUAN 

CARLOS 
PARTIDO LIBERAL COLOMBIANO 25,418 27.06 % 

MUÑOZ MENESES LUCIO MOVIMIENTO " MIRA " 9,482 10.09 % 

PINO MUÑOZ MANUEL 

ABRAHAM 

POLO DEMOCRÁTICO 

ALTERNATIVO 
4,273 4.55 % 

GOMEZ MOSQUERA 

VICTOR JOSE 

MOVIMIENTO ALIANZA SOCIAL 

INDÍGENA 
3,236 3.45 % 

PAZ RAMIREZ OSCAR 

FREDY 
MOVIMIENTO COLOMBIA VIVA 427 0.45 % 

Total votos por candidato  83,036 88.40 % 

Votos en blanco  4,880 5.20 % 

Votos válidos  87,916 93.60 % 

Votos nulos  1,991 2.12 % 

Votos no marcados  4,022 4.28 % 

Total general votos  93,929 
 

 

ELECCIONES ALCALDÍA 2011 

Tabla 7. Elecciones Alcaldía 2011 

Candidato Votos 

Porcentaje de 

votación Partido 

005 
 

FRANCISCO 

FUENTES 

MENESES 

29,698  28.77% 

PARTIDO 

CONSERVADOR 

COLOMBIANO 

004 
 

VICTOR LIBARDO 

RAMIREZ 

FAJARDO 

15,644  15.15% 

PARTIDO ALIANZA 

SOCIAL 

INDEPENDIENTE 
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007 
 

CESAR CRISTIAN 

GOMEZ CASTRO 
14,541  14.08% 

PARTIDO LIBERAL 

COLOMBIANO 

006 
 

EDITH MILENA 

CABEZAS 

HURTADO 

13,313  12.89% 
PARTIDO SOCIAL DE 

UNIDAD NACIONAL 

003 
 

DIEGO GERARDO 

LLANOS 

ARBOLEDA 

12,388  12.00% 
PARTIDO CAMBIO 

RADICAL 

002 
 

CARLOS ALIRIO 

RUIZ GONZALEZ 
9,887  9.57% MOVIMIENTO "MIRA" 

001 
 

WILSON DARIO 

BONILLA LUCUMI 
1,765  1.71% 

POLO DEMOCR?TICO 

ALTERNATIVO 

 
 

VOTO EN BLANCO 5,978  5.79% 
 

  
  

 
Votos válidos 103,214  93.91% 

 

 
Tarjetas no marcadas 3,628  3.30% 

 

 
Votos nulos 3,067  2.79% 

 
Total votos : 109,909 

  
 

El pasado 30 de octubre terminadas las elecciones de autoridades locales, el 

balance para la Registraduría Nacional del Estado Civil fue muy satisfactorio. 

Esto se debió, al número de colombianos que acudieron a las urnas a elegir sus 

autoridades. Para Gobernación y Alcaldía, los resultados indicaron que la jornada 

democrática del pasado 30 de octubre fue la de mayor votación registrada hasta la 

fecha en el país. 

Así también, es importante anotar que en comparación con el año 2007 la 

abstención se redujo en 1.82%, al pasar de 45.04%, el nivel registrado en 2007, a 

43.22% en la jornada electoral de 201129. En cuanto al municipio de Popayán, 

podemos observar que el número total de votantes aumentó considerablemente ya 

que en las elecciones 2007 el número total fue de 93,292 y para el periodo de 

elecciones 2011, se presentó un incremento con un número total de 109,909. 

                                                             
29 Tomado http://www.registraduria.gov.co/IMG/pdf/separata_elec2011.pdf 
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A pesar de este aumento en la cantidad de personas que salieron a las urnas, el 

candidato ganador no superó el número de votos obtenidos por el candidato 

Ramiro Navia, por el partido conservador en el año 2007. Quien como lo muestran 

las tablas, tuvo una elección arrolladora: teniendo un 46.80% de los votos 

escrutados mientras que para el periodo 2011, el ganador apenas tuvo un 

porcentaje del 28.79%, a pesar de pertenecer ambos al mismo partido y además 

es de anotar que de igual forma en estas elecciones el voto en blanco aumentó de 

4,880 a 5,978. 

En cuanto a los otros partidos, podemos ver un cambio significativo en el mapa 

político:  

Los partidos que disminuyeron su votación fueron los siguientes: 

Tabla 8. Partidos que disminuyeron su votación 

PARTIDOS 2007 (%) 2011 (%) 

Partido Liberal 27.06 14.8 

Polo Democrático Alternativo 4.55 1.71 

Mira 10.09 9.57 

Partido Conservador 42.80 28.77 

 

Aparición y desaparición de partidos durante estos periodos: 

Tabla 9. Aparición y desaparición de partidos 

PARTIDOS 2007 2011 

Partido de Unidad Nacional  X 

Cambio Radical  X 

Movimiento Colombia Viva X  

Movimiento Alianza Social Indígena X  

Partido Alianza Social Independiente  X 

 

Durante las elecciones de 2011, se presentó un incremento notable en los votos 

nulos, dando como resultado 3,067 mientras que en el 2007 este mismo fue de 

1991, donde cabría la pregunta, si el nuevo tarjetón cumplió su función de facilitar 

la elección para el sufrágante, o por el contrario como lo demuestran las cifras el 

sufrágante aún no entiende como votar. 
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Es importante resaltar que en estas elecciones, también se encuentra lo 

gubernamental, que se refiere a la calidad de desempeño a través del tiempo, bien 

sea se trate de un gobierno o una administración, teniendo presentes las 

siguientes características: la oportunidad, la efectividad, la aceptación social, la 

eficiencia y la coherencia” de sus decisiones.  

Desde este punto de vista, la entrada de los mecanismos de participación 

contribuye a ampliar la base democrática del régimen político, a descentralizar los 

conflictos y sus soluciones y a racionalizar el uso de los recursos públicos. Para 

que exista una verdadera gobernabilidad se requiere, como dice Orjuela, 

(1993:127) “una estrategia de desarrollo institucional que eleve la capacidad 

administrativa y fiscal de los gobiernos locales y, en segundo lugar, una estrategia 

de desarrollo político que vincule de manera real a los gobernantes con los 

gobernados” y que fortalézcala la sociedad civil”30 

Para lograr lo anterior el Estado requiere de una sociedad civil que sea sólida y 

que pueda convertirse en su interlocutor, para que esta misma le exija las cuentas 

de su gestión , además de una socialización política de las clases populares, el 

desarrollo de las libertades individuales, así como las transformaciones 

socioeconómicas de tendencia igualitaria, 

Además, es importante analizar que tan legítimo es el candidato ganador, ya que 

la legitimidad política se refiere a la capacidad de un grupo de personas, con el 

mismo interés que logran reunir entorno suyo y a su propuesta de organización 

social a la mayoría de la población activa. Estos deben tener una fórmula o un 

proyecto político que sea capaz de crear la adhesión y respaldo de la población y 

sus sectores mayoritarios y de esta forma hacer una conformación interna del 

poder, pero en este caso vemos que la legitimidad que obtuvo Francisco Fuentes, 

fue respaldada debido al momento coyuntural por el que atravesaba la ciudad, 

Popayán se ubicaba entre las ciudades con más nivel de desocupación en el país, 

según el informe de comportamiento del mercado laboral entregado por el DANE, 

el estudio del departamento administrativo nacional de estadística reveló, que en 

Popayán el 17.9% de la población con edad para trabajar está desocupada, lo que 

conllevó a la comunidad a ver en este candidato una solución, puesto que una de 

sus banderas electorales fue la llamada por él mismo, en su plan de gobierno 

“Fuentes de desarrollo económico.”  

                                                             
30 Angel Flisfisch, “Gobernabilidad y consolidación democrática”, Revista Mexicana de Sociología,no3, julio-

septiembre de 1989, pág. 113, citado por Antonio Camou, op. cit. 

  

http://www.dane.gov.co/files/investigaciones/boletines/ech/ech/pres__web_ech_jul_corta11.pdf
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Uno de los grandes problemas que se presentó en este periodo electoral, fue el 

del clientelismo, este ha impedido que el Estado pueda actuar como cohesionador 

social limitando sus posibilidades de modernización debido a que los votantes 

piensan que los gobernadores y alcaldes, están elegidos de antemano por los 

políticos de siempre, ya que se han repartido cargos y contratos, además, se 

aprovechan de las necesidades de la gente pobre, comprándoles su voto; lo que 

trae como consecuencia el círculo perverso del clientelismo. 

El sistema partidista ha experimentado cambios importantes, reflejados en un 

aumento de la pluralidad, pero también en una disminución de los niveles de 

estabilidad que en la actual dinámica política, produjo desencanto en algunos 

sectores, generando serias dudas sobre las limitaciones y posibilidad de las 

fuerzas desmovilizadas, para constituirse en alternativa a los partidos 

tradicionalmente hegemónicos y cuestionando la eficacia de su aporte a la 

superación de la crisis económica y sociopolítica.  

Finalmente, el bipartidismo ha producido la ausencia de alternativas de poder, que 

permiten la participación de nuevas fuerzas sociales, produciendo de esta forma 

una separación entre el Estado y la sociedad civil, que imposibilita y dificulta el 

manejo pacífico de los problemas sociales. 
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CAPITULO III 

 

3.1 PEDAGOGÍA ELECTORAL 

Objetivo especifico Numero 5: Grabar 12 programas pedagógicos de una hora. 

Descripción: cada miércoles se desarrollaba un programa de 11 a 12 A.M el cual 

contaba con sus respectivos invitados; este se dividía en dos partes la primera 

pedagogía electoral y la segunda el análisis. 

 En la primera parte, se elaboraban micro programas donde se explicaban 

diferentes conceptos que se utilizaron durante la contienda electoral, además se 

explicó al oyente la forma en que podía ejercer su voto, tomando en cuenta los 

opinómetros que eran realizados en las calles de la ciudad. 

En segundo lugar, se realizó el análisis del candidato invitado y su programa de 

gobierno, observando detenidamente cada una de sus propuestas y realizando 

preguntas con respecto a las dudas o vacíos que generaba su plan de gobierno  

 

3.2 ELEMENTOS CONCEPTUALES 

Objetivo específico numero 6: entregar elementos conceptuales e informativos, 

que permitan aportar al contexto y debate de la sociedad frente al proceso 

electoral. 

Los conceptos que permitieron aportar al desarrollo del debate frente al proceso 

electoral fueron mediante la llamada pedagogía electoral con los siguientes 

conceptos: 

Democracia: es una doctrina política, favorable a la intervención del pueblo en el 

gobierno y también al mejoramiento de la condición del pueblo. 

Participación ciudadana: esta se da a través de las elecciones, los referendos o 

los plebiscitos. El método más habitual de participación es el sufragio, cada una 

determinada cantidad de tiempo para escoger a los representantes del pueblo. 

Esto se conoce como democracia representativa (la gente elige a los integrantes 

del Poder Ejecutivo y del Poder Legislativo). 

Sufragio: Derecho político que tienen los ciudadanos de participar en la decisión 

de los asuntos públicos, directamente o por medio de sus representantes. 

 

http://definicion.de/sufragio/
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Circunscripción electoral: Territorio dentro del cual los votos emitidos 

constituyen el fundamento para el reparto de los escaños entre candidatos o 

partidos. 

 

Puesto de votación: Sitio que determina la Registraduría para que funcionen las 

mesas de votación.  

Mesa de votación: Sitio habilitado por la Registraduría donde el ciudadano debe 

votar. 

Puesto censo: Además de las mesas de votación existentes en cada puesto, 

existen los denominados puestos censo en la ciudad zonificada que corresponde a 

sitios habilitados para que los ciudadanos con cédulas expedidas por primera vez 

(que nunca se hayan inscrito y no hayan presentado algún tipo de novedad) entre 

el 13 de marzo de 1988 y el 28 de enero de 2002 puedan ejercer el derecho al 

sufragio.  

Censo electoral: Base de datos donde se incluyen los ciudadanos colombianos, 

residentes en el país y en el exterior, que pueden válidamente sufragar en un 

determinado certamen democrático, y que le permite al Estado controlar, planear, 

organizar y desarrollar no solo los certámenes electorales sino igualmente los 

mecanismos de participación. 

Jurado de votación: Ciudadano seleccionado mediante sorteo para atender la 

mesa de votación, hacer los escrutinios correspondientes y entregar los resultados 

de las votaciones en los documentos electorales correspondientes. 

 

Cubículo: Espacio destinado por la Registraduría en cada mesa de votación, para 

que el elector marque la tarjeta electoral, en forma individual y reservada. 

 

Tarjeta electoral: Documento en el cual el sufrágante, en ejercicio del derecho al 

voto, marca su preferencia electoral. 

Voto: Manifestación de la opinión de una persona. Es el ejercicio del derecho del 

sufragio. 

Voto en blanco: El señalado en el espacio especialmente destinado para ello en 

la tarjeta electoral. Es un voto válido y como tal debe ser computado. El voto en 

blanco es la expresión política de disentimiento, abstención o inconformidad. En 

las tarjetas electorales viene una casilla para voto en blanco en cada  
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Voto nulo: El que no tiene validez porque no es posible identificar la voluntad del 

elector. Se presenta cuando se marcan dos logo- símbolos de partidos, un logo-

símbolo y un voto en blanco, o la marca no permite identificar a qué casilla 

Atribuirle el voto. 

Voto válido: Aquel en que aparece marcada claramente una opción electoral y, 

que por llenar los requisitos de ley, debe ser computado. Son votos válidos los que 

se marcan por un partido y un candidato, en la casilla de voto en blanco e incluso 

cuando se marca por varios candidatos o por candidatos no inscritos, pues en 

estos casos el voto se le suma a la lista. 

 

Cuenta votos: Corresponde a un formulario que se suministra a los jurados de 

votación para facilitar la contabilización (conteo) de los votos por cada candidato. 

Consta de unas filas que poseen el nombre de candidatos y otras columnas donde 

se va registrando el voto obtenido por cada uno de los aspirantes. Lo anterior 

permite de una manera práctica conocer el número real de votos. 

 

Testigo electoral: Ciudadano designado por un candidato o una colectividad 

política para vigilar las votaciones y presentar reclamaciones ante los jurados de 

votación en los escrutinios de mesa. 

 

Certificado electoral: Documento que se entrega al sufrágante como constancia 

de haber votado. Es un instrumento público que contiene la declaración del 

Presidente de la mesa de votación, del Registrador Distrital o Municipal del Estado 

Civil o del Cónsul del lugar donde se haya inscrito la cédula de ciudadanía, según 

sea el caso, en el sentido de expresar que el ciudadano que en él aparece, 

cumplió con el deber de votar en las elecciones correspondientes. 

 

Certificado electoral sustitutivo: Es un instrumento público que contiene la 

declaración del Registrador Distrital o Municipal del Estado Civil o del Cónsul del 

lugar donde está inscrita la cédula de ciudadanía, que encuentra justificada y 

aceptada la abstención electoral en los comicios correspondientes, por parte del 

ciudadano que en él aparece. 

 

Clavero: Ciudadano encargado de recibir e introducir en el arca triclave los 

documentos electorales y velar por su conservación.  
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Arca triclave: Depósito provisto de tres cerraduras destinado a proteger los 

documentos electorales que sirven de base para efectuar los escrutinios. 

 

Escrutinio: Diligencia que en su oportunidad realizan los jurados de votación, las 

comisiones escrutadoras y el Consejo Nacional Electoral, para proceder al 

cómputo de los sufragios, resolver las cuestiones de hecho y de derecho que se 

aleguen con fundamento en las causales legales de reclamación y hacer las 

declaratorias de elección a que hubiere lugar. Función pública mediante la cual se 

verifican y consolidan los resultados de las votaciones.  

 

Cociente electoral: Es el número que resulta de dividir el total de los votos 

validos por el de puestos por proveer. 

 

Trashumancia electoral: Acción de inscribir la cédula y votar en lugar distinto a 

aquel en el que se reside. Constituye un delito contemplado en el Nuevo código 

penal como “fraude en inscripción de cedulas”.  
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RECOMENDACIONES 

 

 

 Se recomienda a la Universidad del Cauca crear un programa radial o 

televisivo sobre pedagogía electoral, no solo durante el periodo electoral sino 

durante el trascurso del año, para así poder obtener mejores resultados. 

 

 Los espacios de especiales periodísticos que se dan durante la contienda 

electoral deben ser mucho más amplio, puesto que en una hora a la semana, 

es muy poco el trabajo que se puede desarrollar. 

 

 La creación de una cartilla didáctica donde se le muestre al ciudadano el nuevo 

tarjetón, las formas adecuadas de votar, entre otras; ya que estás son 

fundamentales para el desarrollo de una buena elección. 

 

 Dar a conocer a la ciudad, la emisora de la universidad, para así poder llegar a 

más oyentes y poder cumplir con los objetivos propuestos. 

 

  



42 
 

BIBLIOGRAFIA 

 

 

ACUEDUCTO Y ALCANTARILLADO DE POPAYÁN S.A. E.S.P, pág. 12. 

 

 

BERNFELD, SIEGFRIED. La ética del chocolate. Aplicaciones del psicoanálisis en 

la educación social. Gedisa editorial. 

 

CANEL, MARIA JOSE. Comunicación política. Técnicas y estrategias para la 

sociedad de la información. Editorial Tecno. 1999. Pág. 17. 

 

Constitución política de Colombia, título IV capítulo I articulo 103 

 

CONPES 3461 

 

Factores de riesgo electoral 2010-Cauca 

Informe de la Corporación Nuevo Arco Iris 

KRIEF, B. El Marketing Dinámico. España: Ediciones Amaya. (1972) 

 

MARTINEZ PANDIANI, Gustavo. Marketing Política Campañas Electorales, 

Medios y Estrategias Electorales. German Editor. 2001. 

 

M. DE MORAGAS (ed). Sociología de la comunicación de masas. I Escuelas y 

autores. Ediciones G. Gilli, S.A de C.V. 

 

M. DE MORAGAS (ed). Sociología de la comunicación de masas. II Estructura, 

funciones y efectos. Ediciones G. Gilli, S.A de C.V. 

 

M. DE MORAGAS (ed). Sociología de la comunicación de masas. III propaganda 

política y opinión pública. Ediciones G. Gilli, S.A de C.V.  

 

NUÑEZ, VIOLETA. La educación en tiempos de incertidumbre: las apuestas de la 

pedagogía social. Gedisa editorial. 

 



43 
 

Análisis del comportamiento electoral: De la elección racional a la teoría de redes. 

Consultado el 8 de mayo en: http://www.scielo.org.ve/scielo.php?pid=S1315-

95182007000100002&script=sci_arttext 

 

Análisis Semiótico de las campañas electorales consultado el 14 de Abril en: 

http://www.razonypalabra.org.mx/anteriores/n25/agonzal.html. Adriana González 

 

Democracia consultado 14 de marzo 

en:http://www.elprisma.com/apuntes/ciencias_politicas/democracia/ Luis Antonio 

Roa. 

 

La cultura política democrática. Consultado el 14 de marzo en: 

http://www.ife.org.mx/documentos/DECEYEC/la_cultura_politica_democratica.htm

#I. Jacqueline Peschard 

La importancia de la formación ciudadana 

http://usuarios.multimania.es/politicasnet/articulos/formaciu.htm 

 

La propaganda negra. Consultado el 18 de abril en: 

http://www.revolucionomuerte.org/index.php/rosa-tristan/2132-la-propaganda-

negra. Rosa Tristán 

 

MARKETING POLITICO. Consultado el 4 de noviembre en: 

http://www.rrppnet.com.ar/marketingpolitico9.htm. 

Pedagogía social. Consultado el 28 de marzo en 

http://alojamientos.us.es/pedsocial/archivos/tema01.PDF. Agustín Morón 

Marcheno. 

Pedagogía social consultado el 5 de abril en:http://www.csi-

csif.es/andalucia/modules/mod_ense/revista/pdf/Numero_15/MARIA%20DEL%20

MAR_REY_2.pd. María del mar Rey Cerrato 

 

¿Por qué la gente vota como vota? Consultado el 7 de mayo en: 

http://ww1.uabcs.mx/revista/Revista%20trayectos%20web/num01/capitulo01/capit

ulo.pdf Teorías políticas del comportamiento electoral. Blanca Olivia Peña Molina 



44 
 

 

Plan de Ordenamiento Territorial POT, octavo documento social, pág. 42 

 

Plan de Salud de Popayán 2008-2011, pág. 13-33 

 

Plan de Ordenamiento Territorial (POT) sexto documento. Equipamiento Colectivo, 

pág. 22 

Pre diagnostico. Plan de contingencia: acción social. Pág. 24 

Resultados votaciones. Consultado el 15 de mayo en: 

http://www.registraduria.gov.co/IMG/pdf/separata_elec2011.pdf. 

 

Misión de Observaciones Electoral. Riesgos electorales 2011 (Octubre de 2011).

  

Razón y palabra consultado el 8 de mayo en: 

http://www.razonypalabra.org.mx/anteriores/n25/agonzal.html 

 

Relatoría del foro “los medios de comunicación y la lucha contra la corrupción en 

Colombia”. Consultado el 18 de enero en: http://www.kas.de/wf/doc/kas_11843-

1522-4-30.pdf?080404172300 

 

Teoría de las relaciones públicas. Consultado 10 de Abril en: 

http://www.monografias.com/trabajos11/teorela/teorela.shtml#PROPAG:propagand

a 

  



45 
 

ANEXOS 

 

ANEXO A 

PROGRAMAS DE GOBIERNO: 

Cesar Cristian Gómez Castro 

 

 



46 
 

 



47 
 

 



48 
 

 



49 
 

 



50 
 

 



51 
 

 



52 
 

 



53 
 

 



54 
 

 

 



55 
 

 



56 
 

 



57 
 

 



58 
 

 



59 
 

 



60 
 

 



61 
 

 



62 
 

 



63 
 

 



64 
 

 



65 
 

 



66 
 

 



67 
 

 



68 
 

 

 

 



69 
 

Francisco Fuentes: 

 
 



70 
 

 
 

 



71 
 

 
 



72 
 

 
 



73 
 

 
 



74 
 

 



75 
 

 

 
 



76 
 

 
 

 
 

 



77 
 

 
 



78 
 

 
 



79 
 

 
 



80 
 

 
 



81 
 

 
 



82 
 

 
 



83 
 

 
 



84 
 

 
 



85 
 

 
 



86 
 

 



87 
 

 



88 
 

 
 

 



89 
 

 
 



90 
 

 
 



91 
 

 
 



92 
 

 

 

  



93 
 

Carlos Alirio Ruiz: 

 
 



94 
 

 



95 
 

 



96 
 

 



97 
 

 



98 
 

 



99 
 

 



100 
 

 



101 
 

 



102 
 

 



103 
 

 



104 
 

 



105 
 

 



106 
 

 



107 
 

 



108 
 

 



109 
 

 



110 
 

 



111 
 

 



112 
 

 



113 
 

 



114 
 

Víctor Libardo Ramírez: 

 



115 
 

 



116 
 

 



117 
 

 



118 
 

 



119 
 

 



120 
 

 



121 
 

 



122 
 

 



123 
 

 



124 
 

 



125 
 

 



126 
 

 



127 
 

 



128 
 

 



129 
 

 



130 
 

 



131 
 

 



132 
 

Edith Milena Cabezas: 

 



133 
 

 



134 
 

 



135 
 

 



136 
 

 



137 
 

 



138 
 

 



139 
 

 



140 
 

 



141 
 

 



142 
 

 



143 
 

 



144 
 

 



145 
 

 



146 
 

 



147 
 

 



148 
 

 



149 
 

 



150 
 

 



151 
 

 



152 
 

 



153 
 

 



154 
 

 



155 
 

 



156 
 

 



157 
 

 



158 
 

 



159 
 

 



160 
 

 



161 
 

 



162 
 

 



163 
 

 



164 
 

 



165 
 

 



166 
 

 



167 
 

 



168 
 

Wilson Darío Bonilla: 

 



169 
 

 



170 
 

 



171 
 

 



172 
 

 



173 
 

 



174 
 

 



175 
 

 



176 
 

 



177 
 

 



178 
 

 



179 
 

 



180 
 

  



181 
 

ANEXO B 

GUIONES PROGRAMA RADIAL GOBIERNO Y CIUDADANÍA HACIENDO 

PUBLICO LO PUBLICO 

Especial periodístico 7 de septiembre  

Elecciones, candidatos, votaciones, reforma política, campañas, propuestas, 

denuncias. 

Gobierno y ciudadanía haciendo público lo público, un espacio periodístico en el 

que usted podrá participar, conocer, entender y debatir acerca de los procesos 

democráticos. A partir de este momento por UNICAUCA estéreo 104.1 FM 

 

CABEZOTE DE PRESENTACIÓN  

Flordelis 

Urrea 

Hola que tal muy buenos días amigos y amigas de UNICAUCA estéreo 

104.1 FM el universo sonoro de las culturas buenos días bienvenidos y 

bienvenidas. UNICAUCA estéreo 104.1 FM. En sus 20 años llegando 

hoy 7 de septiembre como lo habíamos anunciado a este especial 

periodístico gobierno y ciudadanía haciendo publico lo público un 

programa que venimos realizando desde el año 2007 con la anterior 

elección de las autoridades locales y que hoy estamos iniciando en 

esta nueva etapa en el año 2011 a portas ya de una nueva elección de 

autoridades locales en nuestro país. 

Gobierno y ciudadanía haciendo publico lo público es un programa que 

busca construir pedagogía entorno al proceso electoral en nuestra 

región en particular y que hemos diseñado con un fin especifico poder 

llegar hasta Uds. y que Uds. sean nuestros interlocutores y por 

supuesto teniendo aquí en nuestra mesa de trabajo invitados 

especiales que nos ayudaran a comprender y tener elementos claves 

a la hora de elegir para que conozcamos un poco como es que se 

desarrolla un proceso electoral y tengamos en claro muchos conceptos 

que muchas veces desconocemos y que la ciudadanía está en todo su 

derecho de que la universidad como un espacio académico, un 

espacio de proyección a nivel social, a nivel investigativo, a nivel de 

academia les brinde estos elementos; elementos de juicio que 

seguramente nos ayudaran a participar en un proceso democrático 
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con muchos más argumentos. 

Gobierno y ciudadanía haciendo publico lo público hoy con Uds. bajo 

la coordinación del licenciado diego Ignacio torres cárdenas, la 

asistencia técnica de nuestro compañero Jorge Eduardo Gonzales y 

en la mesa de trabajo los acompañamos flor de lis Urrea miembro de 

la corporación caucana de periodistas y estaré apoyada en nuestro 

espacio este espacio de gobierno y ciudadanía de Ana Lucia daza y 

Jennifer Nocua estudiantes de octavo semestre del programa de 

ciencia política de la universidad del cauca y apoyados por muchos 

docentes que nos acompañaran en el desarrollo de este especial que 

ira pasadas las elecciones del 30 de octubre, así es que tenemos 

mucho tiempo por compartir todos los miércoles a las 11 de la mañana 

desde el espacio tradicional de UNICAUCA estéreo la franja iremos 

con gobierno y ciudadanía haciendo publico lo público y sin más 

preámbulo le damos la bienvenida a nuestro primer invitado aquí a 

nuestra mesa de trabajo nos acompaña el profesor Eduardo Andrés 

chilito coordinador de la misión de observación electoral en el 

departamento del cauca MOE una organización que ha venido 

consolidándose en el departamento y que está desarrollando un 

trabajo interesante constituyéndose en veedora del proceso electoral 

como el que se avecina el 30 de octubre. 

Profesor Eduardo Andrés nos alegra mucho que esté con nosotros 

acompañándonos y que siempre tenga la disposición de aportarle a 

este espacio. tiempo  

Eduardo 

Andrés 

Chilito 

Muchas gracias flor de lis por la invitación un saludo a toda la 

audiencia de UNICAUCA estéreo. tiempo  

Flordelis 

Urrea 

Profesor Eduardo nos interesa conocer ese trabajo tan interesante que 

viene desarrollando la MOE en el departamento del cauca y que por 

supuesto brinda esos elementos claves a la hora de construir 

pedagogía en torno a lo electoral  

Eduardo 

Andrés 

Chilito 

Desde hace rato la MOE regional cauca y apoyada específicamente 

por la universidad del cauca, el departamento de ciencia política ha 

venido trabajando en ese tipo de iniciativas que es un poco establecer 

y promover la pedagogía electoral y la cultura política misma, en torno 
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a este tipo de elementos y aspectos, como Uds. ya lo conocen desde 

finales del 2009 venimos trabajando, hemos estado presentes 

haciendo un seguimiento a los procesos electorales entorno a las 

elecciones del año pasado las elecciones legislativas del 2010 y las 

elecciones presidenciales tanto en la primera como en su segunda 

vuelta del año pasado. 

Esta es una nueva oportunidad y un nuevo reto por lo que representa 

el contexto político, regional y local, donde se reclama una mayor 

presencia de la M.O.E en los diversos municipios del departamento. 

Flordelis 

Urrea 

Profesor Eduardo, si bien es cierto que es un trabajo que en el 

departamento del cauca es nuevo tenemos desde el año 2009 la 

M.O.E a nivel nacional ¿cómo ha venido trabajado? y ¿cómo ha sido 

la presencia de Uds. en particular en esta región? , ¿Cual es la 

particularidad del departamento del cauca que mueve el trabajo de la 

M.O.E en esta región?  

Eduardo 

Andrés 

Chilito 

Esto hay que relacionarlo con las diversas vertientes que tiene la 

M.O.E y diversos alcances podemos decir que para la universidad del 

cauca es valioso que no sea solamente un departamento o un 

programa en especial quien dirija un poco esta iniciativa o llevar a 

cabo este tipo de tareas, también se encuentra el departamento de 

comunicación social con otra serie de iniciativas entre ello algo que los 

periodistas conocieron hace menos de un mes que fue el observatorio 

de medios en este caso el seguimiento a medios en lo que concierne 

al tema electoral propiamente dicho. 

En nuestro caso nos hemos relacionado especialmente con el 

observatorio de la democracia de la M.O.E en el cual están 

involucradas muchas universidades y centros de investigaciones muy 

importantes en esta materia en el país y un poco lo que se ha tratado 

de recoger es realizar y conformar un poco los mapas de poder político 

en las regiones. Este trabajo lo impulsamos este año no solamente la 

regional cauca sino también otras regionales aquí lo asumió la 

universidad del cauca. otras experiencias que hemos tenido por esa 

misma vía es la presentación del mapa de riesgos electorales para 

cauca año 2010, ya este año no fue algo autónomo ni independiente si 

no algo relacionado con el observatorio de la democracia de la M.O.E 
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y en eso estamos hay que entender que el trabajo nuestro no se 

supedita al día de las elecciones si no también a un trabajo que está 

establecido antes, durante y después del proceso electoral un trabajo 

de años seguimientos a las reformas políticas en este caso a la ley 

estatutaria que se estableció ahora en agosto y bueno son varias 

dependencias de la M.O.E está la parte jurídica, la parte de 

comunicaciones y la parte propiamente de calidad de las elecciones 

que también se le llama y esta que sería el observatorio de la 

democracia que la universidad del cauca la habitúeselos apoyado 

mucho; eso no quiere decir de que estemos solos esta vez es un 

equipo entre ellos organizaciones sociales que se han sumado a esta 

iniciativa entre ellas  

Eduardo 

Andrés 

Chilito 

Funcop, coorpiociud, votamos inteligente, la universidad del cauca, el 

colegio mayor y la escuela superior de administración pública ESAP 

Flordelis 

Urrea 

Profesor Eduardo quiero invitarlo también a q compartamos un poco y 

escuchemos otra de las personas que está siempre hay al frente de 

una organización bien interesante Ud. lo acaba de mencionar se trata 

de votamos inteligente  

Control Cortina  

Entrevista Nos encontramos con Jeiver tapia asesor del programa votamos 

inteligente, docente universitario y está con nosotros para compartir 

este espacio de gobierno y ciudadanía haciendo publico lo público.  

Jeiver qué bueno que estés con nosotros compartiendo en esta 

mañana a través de la emisora de la universidad del cauca y este 

especial periodístico, hablemos un poco de la tarea que viene 

realizando votamos inteligente acá en la ciudad de Popayán y la cual 

ha permitido a Uds. articularse con la ciudadanía en un proceso 

electoral, en la fiesta democrática que se adelantara este 30 de 

octubre. 

Jeiver 

Tapia  

muchas gracias a UNICAUCA estéreo por este espacio que está 

generando para toda la ciudadanía y la comunidad universitaria, entre 

mas generemos estos espacios de reflexión para fortalecer la 

democracia y sobre todo la cultura ciudadana en cada uno de 

nosotros y los habitantes de Popayán esto va a repercutir en que 
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cada uno de nosotros en estas elecciones tomemos una conciencia y 

tengamos una reflexión clara de que ese voto que vamos a hacer en 

este 30 de octubre representa mucho para el futuro social, económico 

y ambiental de la ciudad. De aquí que votamos inteligente está 

apoyando el esfuerzo del estado tratando de hacer una pedagogía 

política fundamentada en la sensibilización de cada ciudadano que 

estas próximas elecciones vote a conciencia y transparencia; sobre 

todo tomando en cuenta las propuestas y las acciones que se 

plantean en el programa de gobierno por eso estamos invitando a 

votar por programa de gobiernos viables. 

Flordelis 

Urrea 

Uds. han adoptado una estrategia que es muy válida a la hora de 

tener ese encuentro con el ciudadano de impactar en la comunidad 

para llegar con cosas diferentes ¿cómo ha sido esa estrategia? 

hablemos un poco porque es muy interesante en puntos de encuentro 

vitales para la ciudadanía. 

Jeiver 

Tapia 

 

Si ha sido parte de la creatividad que han tenido en parte los 

estudiantes y muchos profesionales que se han vinculado al proceso 

de votamos inteligente tratando de tocar a ese ciudadano que por 

décadas ha venido sido manejado en su diario vivir cada vez que le 

toca votar lógicamente influenciado por sus grupos políticos hemos 

llegado atravesó de la lúdica, foros de capacitación y tramos de 

llegarle ahora con los foros de los candidatos para que conozcan más 

a fondo todas esa propuestas de gobierno que plantean estos 

candidatos sobre todo a la alcaldía de Popayán y en los diferentes 

temas desde lo social hasta lo económico. 

Flordelis 

Urrea 

Como ha recibido la ciudadanía esta propuesta que ustedes les están 

presentando. 

Jeiver 

Tapia 

Con mucho agrado ya nos identifican como el grupo de la torre que 

piensa inteligente porque nuestro logo y nuestra imagen corporativa 

tiene que ver con la torre del reloj y tiene el gesto de votar con la 

mano en su cabecita diciendo que vamos a votar inteligente esto es 

votar por programas de gobierno más que por la dadiva más que por 

el beneficio más que por recibir algo a cambio que muchas veces 

termina siendo algo del momento y los próximos 4 años la ciudadanía 

de Popayán termina muy afectada porque no cumplen con un 
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verdadero programa de gobierno sino que lo dejan hay a un lado y 

terminan ejecutando cosas muy diferentes y ejecutando proyectos 

que realmente no necesita la ciudadanía. 

Cortina Elecciones, candidatos, votaciones, reforma política, campañas, 

propuestas, denuncias. 

Micro Delitos electorales 

Jenifer 

Nocua 

Hola, muy buenos días, nosotras somos Jenifer y Ana Lucía, 

estudiantes de ciencia política, hoy hablaremos sobre los delitos 

electorales más comunes. 

Ana Lucia 

Daza 

¿Bueno, pero cuáles son esos delitos? 

Jenifer 

Nocua 

Según investigaciones sobre delitos electorales en Colombia, el 

fraude en la inscripción de cédulas (trashumancia o “trasteo de votos”) 

y la corrupción de votantes o compra de votos, son los delitos más 

denunciados en Colombia para las elecciones locales.  

Ana Lucia 

Daza  

La misión de observación electoral MOE, presentó una investigación 

que demuestra que desde el año 2002 hasta el 2007, oficialmente en 

Colombia se han presentado solamente 6024 denuncias por estos 

dos delitos, de las cuales, durante el periodo investigado 40 han 

llegado a acusación por parte de la fiscalía. 

En cuatro años solo han condenado 26 personas por delitos 

electorales 

Jenifer 

Nocua 

¿Pero además de estos dos delitos que otros se presentan en las 

elecciones locales? 

Ana Lucia 

Daza 

Los otros delitos que más se presentan en elecciones locales 

son fraude al sufrágate, ocultamiento, retención y posesión ilícita de 

cédulas y voto fraudulento. Por el contrario delitos como alteración al 

certamen democrático, denegación en la inscripción, y mora en la 

entrega de documentos mostró una disminución respecto de las 

anteriores elecciones. 
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Jenifer 

Nocua 

Para que tu voto valga y se respete, es importante denunciar los 

delitos electorales ante las autoridades responsables. Una sociedad 

activa, que opina y denuncia puede lograr que su decisión se respete 

y que los gobernantes se responsabilicen de sus actos. 

Cortina  

Flordelis 

Urrea 

En nuestro especial periodístico gobierno y ciudadanía haciendo 

publico lo público está con nosotros la doctora patricia cárdenas 

medina es la delegada departamental de la registradora del estado 

civil y con ella vamos a hablar un poco acerca de la función que tiene 

la registraduría en el proceso electoral y otros temas concernientes a 

esta importante entidad. 

Muy buenos días doctora patricia y nos alegra mucho que esté con 

nosotros compartiendo este espacio que busca hacer un poco de 

pedagogía entorno al proceso electoral 

Patricia 

Cárdenas  

Muy buenos días para toda esta audiencia en estos momentos nos 

están escuchando esta información que Uds. buscan es muy buena 

precisamente para darle así conocimiento a cada uno de los 

ciudadanos en el departamento del cauca no solamente si no en todo 

el país entero. 

Flordelis 

Urrea 

Hablemos un poco acerca de las funciones que cumple la 

registraduría en un proceso electoral en nuestro país. 

Patricia 

Cárdenas 

La registraduría nacional le corresponde organizar y vigilar los 

procesos electorales y mecanismos de participación ciudadana en 

estos momentos nos corresponde la circunscripción electoral aquí en 

el departamento del cauca. 

Flordelis 

Urrea 

Dentro de sus funciones está la de proteger el derecho que tiene 

todos los ciudadanos al voto, al sufragio que garantías les da la 

registraduría a aquellos ciudadanos que desean cumplir con este 

derecho. 

Patricia 

Cárdenas 

La registraduría está en cada uno de los municipios y departamentos 

en todo el país favoreciendo dándole a conocer a toda la ciudadanía 

cuales son nuestros mecanismos primero los ciudadanos tienen que 

acercarse a cada una de nuestras registradurías para así tener la 

información oportuna y veras de como es el mecanismo nuevamente 

para estas elecciones que son los comicios electorales del 30 de 
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octubre que corresponde a la gobernación, al concejo, alcaldía, jal y la 

asamblea departamental. 

Como es el mecanismo de ellos para poder sufragar en esta etapa 

electoral que ya se nos avecina incluso cada uno de nuestros 

registradores a echo la logística respecto a cómo viene cada uno de 

los tarjetones en nuestra página web de la registraduria hay un link en 

el cual también todos los ciudadanos pueden allí entrar y mirar la 

forma de los tarjetones y como pueden votar; también cada uno de los 

partidos y movimientos políticos ellos a su vez organizan y dan a 

conocer este medio como los ciudadanos pueden sufragar en todos 

los medios de comunicación esta la registraduria a echo un 

despliegue enorme dándole la información a los ciudadanos para ellos 

puedan tener la garantía y poder así marca específicamente por el 

candidato de su preferencia nosotros que hacemos les damos las 

herramientas porque es todo un andamiaje es un proceso de años 

para que lo organicemos llevamos a cabo en las urnas tenemos allí a 

los jurados de votación ellos le entregan a cada ciudadano cuando 

llega el tarjetón por el cual ellos desean votar ellos en el cubículo 

podrán hacerlo libremente y luego depositarlo en las urnas esto va 

estar no solo con el jurado de votación también va a estar la 

personería, todos los entes de control garantizando que ese voto 

entre de acuerdo al candidato que tenga cada persona. 

Flordelis 

Urrea 

Continuamos aquí después de escuchar a patricia cárdenas mera 

delegada departamental de la registraduria nacional del estado civil y 

que muy amablemente nos ha acompañado para este especial 

periodístico de gobierno y ciudadanía con ella continuaremos más 

adelante conversando al igual que con Jeiver tapia de votamos 

inteligente seguimos con nuestro invitado en nuestra mesa de trabajo 

Eduardo Andrés Chilito de la MOE que viene realizando un trabajo 

muy interesante y es importante que la gente visibilice y tenga la 

oportunidad de ser parte de una organización como es la MOE de 

esto precisamente quiero que hablemos profesor Eduardo como está 

conformada la MOE y como es ese accionar en las diferentes 

regiones del departamento. 

Eduardo 

Andrés 

Chilito 

Lo conforman muchas organizaciones sociales propias de la sociedad 

civil organizaciones que muchas veces tiene algunos planes o 

algunas acciones concretas dependiendo de la región donde estén 
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establecidas unas de derechos humanos otras el tema de tierras hay 

diversidad referente a ellos también hay instituciones educativas 

como los observatorios, los centros de estudio por ejemplo el tema de 

reforma política, electoral y de partidos. A la MOE pueden acudir los 

ciudadanos interesados en hacer un control político en este caso 

sobre sale que son ciudadanos ajenos a intereses de partidos, de 

gobiernos, de gremios económicos sobre todo son ciudadanos que 

están dispuestos a hacer control político y además están interesados 

en el proceso electoral que este sea transparentes y honestos. 

Flordelis 

Urrea 

Profesor Eduardo quien quiera participar de la MOE que tiene que 

hacer, yo tengo entendido que Uds. estuvieron haciendo unas 

inscripciones para aquellas personas que quisieran ser observadoras  

Eduardo 

Andrés 

Chilito  

Aun no se ha realizado de una manera contundente, esa es una parte 

pero hay muchos eventos por los cuales a través de ellos la 

ciudadanía puede enterarse de lo que hace la MOE, por ejemplo la 

presentación de mapas de riesgo eso es algo que haríamos para el 

departamento del cauca durante este mes de septiembre. 

Ya se hizo una sobre reforma política y delitos electorales y en otra 

oportunidad hubo otra capacitación a formadores electorales son 

muchos los espacios en los cuales las ciudadanía puede participar 

hoy en día reclamamos esa presencia de la ciudadanía porque 

necesitamos más manos que nos ayuden a extender un poco la red 

de la MOE ya tenemos algunas organizaciones que nos están 

respaldando porque se requiere hacer presencia en muchos 

municipios nos hemos puesto una meta en 20 municipios para el 

trabajo e observación especialmente estar en las cabeceras 

municipales haciendo ese trabajo y bueno esos observadores van a 

tener la oportunidad de trabajo y socialización de lo que hace la MOE 

un poco de pedagogía política respecto a los delitos electorales y 

demás aspectos que tiene que ver con el control político y electoral. 

Flordelis 

Urrea 

Ustedes tiene unas actividades que ya han podido plantear para esta 

recta final de lo que serán las elecciones en si del 30 de octubre 

hablemos un poco sobre estas actividades y convoquemos a la gente 

para que se haga participe activa de las mismas y para que tengan 

conocimiento de estas iniciativas y que conozcan todos estos 

espacios y que aprovechen al máximo que muchas organizaciones 

esta allí interactuando entorno a un objetivo común y es que la gente 
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participe de un proceso a conciencia  

Eduardo 

Andrés 

Chilito 

Hay uno muy cercano que es el 23 de septiembre es sobre el foro a 

candidatos a la alcaldía de Popayán hemos pensado ejes temáticos 

no comunes si no otro como por ejemplo el de género, infancia, adulto 

mayor, seguridad alimentaria se ha pensado en preguntarles a los 

candidatos como su programa de gobierno ha sido pensado para 

tratar de manejar una serie de problemas que se generan o se 

pueden generar en la ciudad respecto a ese tipo de poblaciones que 

muchas veces son vulnerables bueno la MOE en ese sentido va a ser 

garante de la logística un poco y de la coordinación misma del evento 

para los tiempos de intervención de los aspirantes un poco ver que las 

reglas se cumplan a cabalidad y se maneje muy bien el orden, el 

respeto y demás eso está pensado para el 23 sin olvidar que nuestra 

actividad insignia es la observación y eso si nos va a tomar mucho 

tiempo ya en estas semanas vamos a llegar a las instituciones 

educativas un poco invitar a los estudiantes a que se inscriban hay 

una carpeta en el departamento de ciencia política donde lo pueden 

hacer los estudiantes de las distintas universidades Popayán no hay 

problema porque hay muchos estudiantes que quieren hacer el 

trabajo y ya hicieron MOE pero hay otros donde necesitamos que 

estén presentes en otros municipios no cercanos si no ubicados 

propiamente en la zona centro del departamento 

Flordelis 

Urrea 

Nosotros también seguimos conversando con Jeiver tapia de votamos 

inteligente porque ellos también vienen desarrollando un trabajo 

bastante interesante con unas estrategias distintas pero también 

apoyándose mutuamente con lo que está haciendo la MOE y otras 

instituciones. 

Cuál es la perspectiva que ustedes tienen acercándonos ya al 30 de 

octubre y posterior a este proceso porque todo no termina allí en el 

simple hecho de ir y depositar la papeleta en una urna y que luego 

sea contado si no que se constituye en todo un espacio de veeduría 

en estos programas para que se cumplan por parte de quienes 

resulten elegidos el 30 de octubre  

Jeiver 

Tapia 

Seguir haciendo esa sensibilización y mas esa reflexión en este mes 

de septiembre y octubre vamos a trabajar intensamente con la 

ciudadanía para que cada ciudadano de Popayán llegue este 30 libre 
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descargado de todo y pueda ejercer su derecho digno a ese voto con 

total transparencia y sobre todo con total independencia dentro de 

esto vamos a seguir haciendo diferentes actividades que tiene que ver 

con la sensibilización el 24 estaremos en cada calle de Popayán 

sensibilizando a cada ciudadano y el 17 estaremos en campanario 

entregando folletos pedagógicos explicando que es un programa de 

gobierno, una veeduría, el estatuto anti corrupción y sensibilizando a 

cada ciudadano para que vote inteligente; además de eso estamos 

organizando en conjunto con otras organizaciones la parte del foro 

democrático de Popayán el día 23 con 4 temas fundamentales que es 

infancia y a dolencia, la juventud y el desempleo, genero y seguridad 

alimentaria. Cuatro temas que no se habla en Popayán y que la 

ciudadanía necesita conocer a fondo porque aquí lo importante es la 

obra el concreto el cemento eso no es ciudad solamente nosotros 

queremos que la ciudadanía conozca que es lo que piensa el 

candidato sobre los niños, los jóvenes las mujeres, como se debe 

alimentar y nutrir a estos niños y jóvenes que muchas veces la 

ciudadanía no sabe y mantienen problemas graves en atería de 

alimentación. 

A partir de eso vamos a sacar un espacio para hacer el desarrollo 

sobre el sector económico y productivo de la ciudad en otro evento 

que se está armando con la facultad de ciencias contables y el 

programa de economía vamos a generar todos esos espacios para 

que la gente conozca a fondo cada uno de estos programas  

Flordelis 

Urrea  

Jeiver muchas gracias por habernos acompañado aquí en gobierno y 

ciudadanía y lo invitamos a que nos acompañe en los miércoles que 

siguen a seguir motivando la participación inteligente en estas 

próximas elecciones  

Jeiver 

Tapia 

Estaremos muy cumplidos y muy animados todos los miércoles 

porque yo creo que estos espacios son los que necesita cada 

ciudadano para hacer parte de esta democracia tan bonita que 

tenemos en Colombia pero que muchas veces se ve afectada por los 

malos manejos y acciones de los grupos políticos. 

Cortina  

Micro 

programa 

Que elegirán los colombianos este 30 de octubre 
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Ana Lucia 

Daza 

Hola, muy buenos días, nosotras somos Jenifer y Ana Lucía, 

estudiantes de ciencia política, hoy hablaremos sobre ¿qué elegirán 

los colombianos el próximo 30 de octubre de 2011? 

Ana Lucia 

Daza 

Este día los colombianos saldrán a elegir a los gobernadores, 

alcaldes, diputados, concejales y ediles de juntas administradoras 

locales 

Jenifer 

Nocua 

¿Cuántos gobernadores se eligen el 30 de octubre de 2011? 

Ana Lucia 

Daza 

Los colombianos elegirán 32 gobernadores, uno por cada 

departamento. 

Jenifer 

Nocua  

¿Cuántos diputados se elegirán para la asamblea? 

Ana Lucia 

Daza 

En cada departamento habrá una asamblea la cual debe estar 

integrada por no menos de 11 miembros ni más de 31 esta gozará de 

autonomía administrativa y presupuesto propio. para el departamento 

del cauca se elegirán 13 diputados  

Jenifer 

Nocua  

Cuantos alcaldes se eligen en estas votaciones 

Ana Lucia 

Daza  

Se elegirán 1002 alcaldes de los cuales 42 pertenecen al 

departamento del cauca  

Jenifer 

Nocua  

¿Cuántas personas se elegirán para el concejo?  

Ana Lucia 

Daza 

En cada municipio habrá un concejo el cual está integrado por no 

menos de siete, ni más de veintiún miembros. Para el municipio de 

Popayán el concejo estará conformado por 19 representantes. 

Jenifer 

Nocua 

Además se eligen las juntas administradoras locales pero que 

funciones tienen estas 

Ana Lucia 

Daza 

Las juntas administradoras locales son instrumentos de control, 

veeduría y administración municipal de apoyo para los concejos y 

alcaldías. Funcionan en las áreas urbanas y en las zonas rurales. 

Estas están integradas por no menos de 5 ni más de 9 miembros. 

Cortina  
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Flordelis 

Urrea 

Gobierno y ciudadanía haciendo público lo público muchas gracias 

por estar con nosotros a esta hora de la mañana compartiendo este 

espacio a través de UNICAUCA estéreo 104.1 FM. 

Profesor Eduardo como pueden contactarse las personas que estén 

interesadas en conocer más de este trabajo que realiza la M.O.E 

entorno a este proceso electoral que deben hacer como comunicarse 

con ustedes. 

Eduardo 

Andrés 

Chilito 

Hay una estrategia muy novedosa que se está implementando por 

parte de la M.O.E nacional que se llama votebien.com donde Uds. 

nos presentan, denuncian o nos hacen saber de una anomalía o 

irregularidad que se está presentando el día de las elecciones si no 

también en este tiempo hay una serie de variables que las han 

discriminado violencia, participación de empleados públicos por 

ejemplo es constreñimiento al elector y otras que son muy comunes 

durante este tiempo. 

Lo valioso de esta estrategia es que nosotros llegamos al punto de 

identificar cuales municipios o en comunidad se está cometiendo el 

delito; no somos autoridad como les dije para llegar y sancionar pero 

si esta herramienta nos permite muy fácil informar a las autoridades 

sobre esa anomalía entonces tenemos a www.pilasconelvoto.com , y 

la otra es la línea gratuita de la MOE 018000112101 y para lo que 

respecta a inscripción, observaciones esta cauca@moe.org.co. 

El departamento de ciencia política hay se están haciendo las 

inscripciones vamos a tomarnos unas dos semanas para definir 

propiamente eso y ya ir lanzando y estructurando donde vamos a 

estar y a que municipios vamos a llegar. 

Flordelis 

Urrea 

Sigamos conversando con la delegada departamental de la 

Registraduría Nacional.  

Doctora patricia es importante entonces ya ubicarnos en lo que es el 

departamento del cauca cual es la particularidad que tienen respecto 

al manejo del proceso electoral este departamento corresponde con 

respecto a otras regiones del país.  

Patricia 

Cárdenas  

En el departamento del cauca son 42 municipios por la topografía y la 

geografía de este no es lo mismo que en el departamento donde yo 
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vengo aquí las distancias son bastante dispersas a dos horas esta en 

llegar de un municipio aquí a Popayán, hemos mirado que no es las 

comunicaciones de igual forma que en otros departamentos por las 

distancias porque no hay los medios de comunicación que se 

requieren esto siempre va a producir unos trastornos pero no obstante 

que todo esto es subsanable ya le registraduría en pleno tenemos 

celulares, tomando cada uno de esos inconvenientes que se puedan 

presentar ya con los celulares tenemos comunicaciones directas con 

cada uno de nuestros municipios. 

Cada una de estas registradurías a maneras de comunicación por 

favores ósea que la tecnología ha venido avanzando y ya no se 

presenta ningún problema para poder llegar a cualquier rincón de 

nuestro municipio y nuestros corregimientos, la Registraduría ha 

hecho un esfuerzo arduo para garantizar que este debate salga con 

trasparencias y con éxito el 30 de octubre estamos en cada uno de 

los comités y municipios donde tenemos nuestras registradurías 

acompañados por todos los personeros incluso en los comités de 

seguimiento electoral también tenemos el acompañamiento de la 

MOE que están haciendo un ejercicio muy importante y es digno de 

destacar, lo mismo que la policía nacional hemos tenido mucho apoyo 

allí está la procuraduría, la fiscalía, el das, el gobernador y pedirle a la 

ciudadanía en general que estén en estos comicios electorales no 

esperen la ultima hora para ir a votar. 

Flordelis 

Urrea 

Ud. menciona el papel tan importante que ha tenido la MOE en estos 

procesos como h sido la articulación con estos organismos con el fin 

de evitar que se presenten casos que están testificados como delitos 

electorales  

Patricia 

Cárdenas  

La misión de observación electoral como todo es publico hay que 

hacerlo público ellos han estado acompañándonos de la mano en 

cada uno de los procesos no son ni somos ajenos a todas las cosas 

que se presentando ahí están ellos de inmediato para poder colaborar 

en ello de inmediato se presenta la procuradora ya que es un ente del 

cual se ha recibido mucho apoyo en la vigilancia en la fiscalía estando 

pendiente de los presuntos delitos que se pueden presentar y la 

fuerza pública que es esencial en los casos que se presente 

disturbios o que se presente un delito ellos están presto a 



195 
 

colaborarnos con todo ello. 

De tal manera hemos logrado sacar adelante cada municipal con los 

comités de seguimiento electoral incluso estos comités son la 

unificación de cada uno de los municipios porque aquí se va a tratar 

todo lo concerniente a lo que los comités municipales de acuerdo con 

los alcaldes no presenten logística y no presten el apoyo que les 

corresponde por ley entonces desde este comité con la procuraduría y 

la M.O.E se irriga hacia abajo para que esto sea oportuno y tengamos 

el 30 de octubre unos comicios en este departamento con dignidad 

como s han tenido y trasparencia. 

Flordelis 

Urrea 

Ud. nos mencionaba con respecto a denunciar y dar a conocer a las 

autoridades cuando se sospeche que se está cometiendo un delito 

electoral donde hacerlo porque el ciudadano desconoce muchas 

veces donde se debe hacer esto. 

Patricia 

Cárdenas  

Los invito a todos los ciudadanos que si Uds. tiene conocimiento de 

que se está fraguando algún delito concerniente a lo electoral por 

favor denunciarlo ante la fiscalía, policía, procuraduría, están abiertos 

para poder hacer seguimiento y así poder terminar con esto y que 

brille la democracia y el proceso transparente y que se evite así tantos 

sinsabores y que no se le culpe a la registraduria. La registraduria no 

roba elecciones es la garante para que esto se dé recordando que 

están los jurados y las comisiones escrutadoras que son las personas 

dignas para sacar este proceso democrático y la trasparencia. 

Flordelis 

Urrea 

Es importante que Ud. haga el llamado a los partidos y movimientos 

políticos para que ellos se constituyan también en una garantía para 

el ejerció del derecho a votar a elegir y ser elegidos el 30 de octubre  

Patricia 

Cárdenas  

A todos los partidos y movimientos políticos por favor llevemos este 

proceso con dignidad como Uds. son merecedores de tal debate que 

la registraduría los hace para todos Uds. porque esto es una 

democracia y la democracia tiene que ser llevada con altura. Que si 

tiene conocimiento de algo hágalo saber para eso tiene los 

mecanismos idóneos como es la fiscalía y hacer su respectiva 

denuncia y así poder sacar este debate con trasparencia y con 

dignidad como se lo merece el departamento del cauca y todo el país 

en general. 

Flordelis agradecemos a la doctora patricia cárdenas delegada de la 
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Urrea registraduría, al profesor Jeiver tapia de votamos inteligente y al 

profesor Eduardo Andrés chilito delegado de la M.O.E y docente de 

nuestra alma mater por supuesto a Ana lucia daza y Jenifer Nocua 

estudiantes de 8 semestre de ciencia política que hacen parte el 

equipo de este especial periodístico gobierno y ciudadanía haciendo 

publico lo publico así llegamos al final de esta primera emisión que irá 

hasta el 3 de noviembre pasadas las elecciones construyendo 

pedagogía entorno al proceso electoral en nuestro departamento.  
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Especial periodístico 15 de septiembre 

 

Elecciones, candidatos, votaciones, reforma política, campañas, propuestas, 

denuncias. 

Gobierno y ciudadanía haciendo público lo público, un espacio periodístico en el 

que usted podrá participar, conocer, entender y debatir acerca de los procesos 

democráticos. A partir de este momento por UNICAUCA estéreo 104.1 FM 

 

cabezote de presentación  

Flordelis 

Urrea 

Hola que tal muy buenos días amigos y amigas de UNICAUCA estéreo 

104.1 FM el universo sonoro de las culturas buenos días bienvenidos y 

bienvenidas. UNICAUCA estéreo 104.1 FM. En sus 20 años les 

estamos dando la bienvenida a nuestro especial periodístico gobierno 

y ciudadanía haciendo publico lo público, la emisora institucional de la 

universidad del cauca se ha propuesto continuar con este proceso de 

construcción de una pedagogía electoral en el marco de los comicios 

del mes de octubre año 2011 en donde se elegirán gobernadores, 

alcaldes, concejales, diputados y juntas administradoras locales. 

Es por esto que nuestro especial periodístico gobierno y ciudadanía 

haciendo público lo público se pretende abordar temas que permitan 

promover una ciudadanía bien informada que conozca, que entienda, 

debata y participe en los procesos electorales. Presentamos a nuestro 

equipo con ustedes el día de hoy primero decirles que nuestro espacio 

está coordinado por el licenciado diego Ignacio torres cárdenas, la 

asistencia técnica de nuestro compañero Jorge Eduardo Gonzales y 

en la mesa de trabajo los acompañamos William Efraín Abella, Ana 

lucia daza, Jenifer Nocua y quien les habla Flordelis Urrea miembro de 

la corporación caucana de periodistas. 

Vamos a iniciar nuestro espacio el día de hoy queremos comentarles 

que hoy se tenían como invitados a nuestra mesa de trabajo a dos de 

los candidatos a la alcaldía de Popayán se trata de la ingeniera Edith 

milena cabezas candidata por el partido de la u a la alcaldía de 

Popayán y al doctor Víctor Libardo Ramírez candidato a la alcaldía por 

el movimiento alianza social independiente; la idea es que ellos 
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pudieran contarnos acerca de sus propuestas de gobierno para 

acceder al primer cargo del municipio sin embargo con el candidato 

Víctor Libardo Ramírez fajardo fue imposible lograr que pudiera estar 

con nosotros el día de hoy, la ingeniera Edith milena cabezas había 

sido confirmada su presencia aquí en nuestro espacio hasta último 

momento se confirmo que estaría con nosotros ya son las 11 y 14 

minutos este es el momento que no ha llegado a nuestro espacio se 

quiere hacer la salvedad porque desde la academia abrimos 

precisamente esta posibilidad para generar un poco de debate, 

reflexión y análisis sobre las propuestas que tiene los candidatos al 

primer cargo del municipio de Popayán y nosotros queremos 

comentarle a nuestro oyentes que a veces se abren los espacios pero 

la gente no participa y siempre hay un poco de resistencia cuando se 

abren los espacios desde la academia no entendemos el motivo pero 

sin embargo aquí seguimos esperando tenemos hasta las 11 y 55 si la 

candidata que había confirmado la participación en nuestro espacio 

llega tendremos la posibilidad de conversar con ella nos dé a conocer 

sus aportes y sus propuestas frente a su candidatura a la alcaldía de 

Popayán 

William 

Abella  

Este espacio está abierto con el fin que nuestros oyentes a través de la 

radio o a través de la internet puedan conocer el programa de gobierno 

que plantea el candidato con el fin de que con esta información se 

genere un opinión y la gente se decida por un voto y una persona y no 

se conozca lo que esta persona piensa además de lo que va a realizar 

durante su posible gobierno. 

Es por esto la necesidad de estos espacios para que votemos 

inteligente  

Flordelis 

Urrea 

Se cuenta con nuestro especial periodístico precisamente con el apoyo 

de dos estudiantes del programa de Ciencia Política de la Universidad 

del Cauca Ana lucia daza y Jenifer Nocua, ellas están haciendo un 

trabajo muy interesante desde la producción de nuestro especial 

periodístico porque detrás de lo que ustedes escuchan aquí hay todo 

un trabajo de investigación y precisamente ellas lo han hecho teniendo 

en cuenta las propuestas de los candidatos, el plan de gobierno que 

presentaron a la registraduría para inscribir sus nombres como 
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candidatos a la alcaldía y sus perfiles. 

Por supuesto documentos tan interesantes como conpes para el 

municipio de Popayán que son como la hoja de ruta que debe tener 

quien aspire a ocupar estos cargos sería interesante que ellas nos 

comentaran acerca de la importancia que tiene que nosotros contemos 

con documentos precisamente como el conpes para hacer un estudio 

de un plan de gobierno de un candidato que quiera acceder al primer 

cargo del municipio  

Jenifer 

Nocua  

Nosotros consideramos que el estudio por parte de la ciudadanía o las 

personas que quieran estar empapados del tema y lo que va a suceder 

con los programas de gobierno es muy importante tener en cuenta el 

conpes porque muchas veces se presentan programas de gobiernos 

muy bien estructurados donde nos ofrecen empleo, salud, educación 

pero hay que ver realmente en qué condiciones queda en el municipio 

o el departamento para el cargo que se quiera acceder y así tener 

propuestas firmes y ver que realmente se pueden cumplir; porque uno 

encuentra vacíos en cuanto a las propuestas que se hacen por parte 

del candidato y a lo que se entrega por parte del municipio o el 

departamento.  

William 

Abella 

Con respecto al conpes este da líneas en cuanto al desarrollo, la 

planeación y el bienestar de una nación y una región específicamente 

y si el candidato o la candidata está prometiendo cosas que están por 

fuera del conpes está en el lugar equivocado, por eso la importancia 

de que nosotros consultemos y tengamos la asesoría de dos 

estudiantes de ciencia política además la lectura de estos documentos 

y aprender a hacer preguntas inteligentes porque hay que hacer la 

autocritica a los medios de comunicación a nuestros colegas y 

nosotros también como parte de este gremio porque generalmente 

tendemos a preguntar las mismas cosas y a volver muy banal la 

discusión de ideas hablando sobre que piensa sobre el otro candidato, 

que el otro le dijo que era feo que no que el esta bonito que esta 

administración no hizo nada. 

ya es necesario dejar de llorar tanto sobre la leche derramada y 

comenzar a planear lo que es el futuro con criterios con anclaje en los 

documentos que existen sobre lo que debe ser el desarrollo de nuestro 
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departamento y nuestra región  

Flordelis 

Urrea 

Importante entonces que conozcamos un poco acerca sobre ¿qué es 

un plan de gobierno? ¿Qué debe contener un plan de gobierno? 

 

cortina  Elecciones, candidatos, votaciones, reforma política, campañas, 

propuestas, denuncias. 

 

Micro 

programa  

Programa de gobierno 

Jenifer Nocua Hola, muy buenos días, nosotras somos Jennifer y Ana lucía, 

estudiantes de ciencia política, hoy hablaremos sobre. 

Ana Lucia 

Daza 

¿Qué es un programa de gobierno? 

Jenifer Nocua Es el punto de partida de una relación democrática entre quienes 

aspiran a ser gobernantes y las comunidades. De esta manera, el 

programa de gobierno se convierte en un instrumento clave tanto 

desde el punto de vista político como de la gestión.  

En este se debe reflejar el interés colectivo que permite al 

candidato exponer y debatir sus ideas, recoger las inquietudes de 

la comunidad y tener en cuenta todos los intereses representados 

en el municipio o departamento. 

De acuerdo con lo anterior, el programa de gobierno es un pacto 

colectivo que asume el mandatario con su comunidad, a través de 

la elección, y como tal, debe ser conocido y cumplido por las partes 

es importante señalar que su incumplimiento puede dar lugar a la 

revocatoria del mandato.  

 

Ana Lucia 

Daza 

Es importante saber que el programa de gobierno debe promover 

propuestas que apunten a solucionar los problemas o hacer 

sostenibles aspectos positivos del desempeño territorial, desde lo 
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colectivo y no desde los intereses particulares. 

Este debe promover propuestas que apunten a solucionar 

problemas y aprovechar oportunidades que respondan al interés 

mayoritario. 

Jenifer Nocua 

 

¿En que radica su importancia política? 

Ana Lucia 

Daza 

Su importancia está en que permite al ciudadano estudiar las 

propuestas de los diferentes candidatos para resolver los 

problemas y aprovechar oportunidades para el desarrollo del 

municipio, y del departamento. 

para que un candidato haga un buen programa de gobierno debe 

tener encuentra 

-  la posibilidad de ser reconocido políticamente como un líder 

capaz de gobernar y dirigir los destinos del municipio, el 

distrito o el departamento.  

 

- la posibilidad para establecer el diálogo directo con los 

diferentes grupos de población, para lograr consensos en 

temas de interés colectivo y de esta manera contar con el 

respaldo de los ciudadanos en el momento de las 

elecciones.  

 

-  contar con una buena base para elaborar el plan de 

desarrollo y materializar posteriormente los objetivos y 

metas de la entidad territorial en torno al bienestar y garantía 

de derechos de la población.  

 

-  la posibilidad de poder rendir cuentas. 

 

Opin  1) entiendo como programa de gobierno como beneficios como 

las universidades públicas, de salud, vivienda. 

2) es el derrotero que debe seguir todo gobernante tener que es 

lo que va a hacer durante su gobierno; cuales son las metas 
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que va cumplir tanto con la gente como con ellos mismos. 

3) la estrategia que tiene para el desarrollo y para cumplir sus 

metas. 

4) es con el cual se puntualiza una agenda para desarrollar 

durante el gobierno y marcar cuales son las prioridades de ese 

candidato para empezar a desarrollarlas a partir del 

posicionamiento 

5) son como las expectativas o los planes y metas a las que se 

quieren llegar durante un periodo de gobierno. 

6) un plan que hacen para el mejoramiento de un pueblo o una 

comunidad y para formular nuevas estrategias  

Jenifer Nocua También debe tener en cuenta que es un proyecto político que 

tiene un contenido ideológico donde el candidato presenta a los 

ciudadanos una opción de futuro para su municipio y 

departamento. Desarrollar las propuestas para mejorar la situación 

actual aumentar la calidad de vida de la población y reducir los 

niveles de pobreza e inequidad social. 

Ana Lucia 

Daza 

¿Qué aspectos se deben tener en cuenta para el programa de 

gobierno? 

Jenifer Nocua Debe tener en cuenta : 

- La situación actual. el programa debe hacer referencia a los 

problemas estructurales y las oportunidades existentes, y 

proponer opciones de desarrollo. 

 

- Plataforma ideológica. se recomienda que el aspirante a la 

alcaldía o a la gobernación presente tanto su posición 

ideológica como su plataforma política 

 

- Visión del candidato. se propone que el candidato planteé su 

propuesta del futuro de la entidad territorial, es decir, cómo 

imagina su municipio o departamento en el mediano y largo 

plazo. 

 

- Ejes y programas bandera. el programa de gobierno debe 

contemplar los ejes sobre los cuales el candidato va a 
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orientar su gestión en caso de ser elegido. 

Ana Lucia 

Daza 

Un buen programa de gobierno es la hoja ruta que nos conduce al 

desarrollo del departamento o un municipio  

control  Gingle: gobierno y ciudadanía haciendo público lo público. 

control Spot MOE: el que tu voto pretende usar de mala manera seguro 

que no te quiere, por eso no te respeta pon el ojo pon tu oído en 

aquellos que trampean y denuncia para que pronto la ley su juego 

detengan 018000112101 memoriza es gratis denuncia el mal 

porque el voto que tu escojas en contra tuyo actuara. MOE misión 

de observación electoral 01800112102 hombres y mujeres al 

servicio de la democracia. 

Control  Propagandas 

Spot Spot M.O.E: el que tu voto pretende usar de mala manera seguro 

que no te quiere, por eso no te respeta pon el ojo pon tu oído en 

aquellos que trampean y denuncia para que pronto la ley su juego 

detengan 018000112101 memoriza es gratis denuncia el mal 

porque el voto que tu escojas en contra tuyo actuara. MOE misión 

de observación electoral 01800112102 hombres y mujeres al 

servicio de la democracia. 

Flordelis 

Urrea 

Muchas gracias por continuar con nosotros en nuestro especial 

periodístico de gobierno y ciudadanía haciendo público lo público y 

el domingo 30 de octubre los colombianos acudirán a las urnas 

para dirigir a los próximos gobernadores alcaldes diputados, 

concejales y ediles de las juntas de administración local. Pero hay 

un dato que me parece muy interesante y es el porqué se realiza la 

elección de autoridades locales precisamente en esa fecha 30 de 

octubre de 2011, podemos pensar que se elegido esta fecha al 

azar o algo. 

Pero de acuerdo con la ley 163 del año 1994 las elecciones de 

gobernadores, de alcaldes, diputados, concejales y ediles se 

realizaran el último domingo de este mes que para esta elección 

será el 30 de octubre, precisamente esa es la razón por la cual se 
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ha determinado una ley esta es la 163 de 1994. 

En nuestro especial periodístico hemos escogido hablar acerca de 

las propuestas que hacen los candidatos a través de un plan de 

gobierno  

William Abella Llama mucho la atención que las estadísticas plantean que si en 

este momento saliéramos a la calle y le preguntáramos a la gente 

por quien voto las elecciones pasadas no se acordaría, que solo el 

50% recordaría por quien voto. si a estas mismas personas que 

dijeron por quien voto le preguntáramos porque voto que planteaba 

que planeaba ese candidato tampoco nos daría razón ósea cual 

era el plan de gobierno y que fue lo que prometió ese candidato en 

su tiempo de candidatura y si en la administración lo hizo o no lo 

hizo. 

Esto impide que hagamos el control político idóneo a la 

administración del candidato elegido o hagamos lo que es la 

veeduría por esto la necesidad del voto consiente por esto Ana 

lucia daza estudiante de ciencia política de la universidad del cauca 

nos cuenta un poco que significa eso del voto consiente.  

Ana Lucia 

Daza 

Muchas personas no votan a conciencia si no que la mayoría vota 

esperando un favor a cambio es decir un favor individual y no 

colectivo. Entonces es muy importante que la gente no siga esa 

práctica si no por el contrario que la gente se informe y lea un plan 

de gobierno que es con esto que nos damos cuenta que es lo que 

realmente quiere el candidato para un municipio o un departamento 

y con esto ver si están los recursos y como lo va a hacer. 

Es importante dejar de lado el clientelismo que son recibir favores 

individuales y tener más en cuenta la sociedad ósea buscar un 

beneficio colectivo  

William Abella Me llama mucho la atención analizar para que va a ser elegido el 

candidato. El ejemplo claro es que algunos concejales están 

ofreciendo o prometiendo cosas que solamente puede hacer el 

alcalde. 

El concejal no puede ni nunca lo podrá hacer porque esa no es su 

función y así mismo se puede hablar de los asambleístas que 
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están prometiendo cosas que solamente el gobernador puede 

hacer o viceversa, por esto la necesidad de tener claro para que 

esta siendo elegido y que puede hacer y que permite la ley que 

haga esta persona cuando es elegida para un cargo especifico. 

Jenifer Nocua  Claro es que es muy importante tener en cuenta para que estén 

facultados cada candidato porque lo que pasa es que la gente cree 

que porque va al concejo tiene que asumir responsabilidades que 

son para la persona que va a la alcaldía. por eso en este programa 

se está implementando la pedagogía electoral enseñándole al 

electorado de alguna forma que su voto vale, su voto pesa y su 

voto va a hacer que se elija a una persona responsable y nosotros 

también estamos tratando de cambiar esa idiosincrasia con la cual 

nos han criado a todos de que si votamos nos dan un favor, un 

puesto político o algo así sino que el hecho de nosotros hagamos 

un voto es para elegir a alguien que nos va a representar y va a 

representar nuestras necesidades. 

Entonces también es muy importante que la gente tome conciencia 

del valor que tiene su voto. 

Flordelis 

Urrea 

hay que terminar con esa cadena de prácticas que son nocivas 

para la democracia, precisamente Ana lucia nos hablaba de eso, 

del clientelismo que es no pensar en lo colectivo si no pensar en el 

beneficio individual es el pensar que podría yo ganar con esto, 

como voy yo hay y precisamente William menciona algo que es 

muy interesante y que vale la pena aclararlo aquí y es que por 

ejemplo candidatos al concejo vallan a las comunidades, a las 

comunas, a los barrios y prometan cosas cuando realmente su 

función es totalmente diferente en el artículo 312 de constitución de 

1991 que es la constitución que nos rige establece que el concejo 

municipal es una corporación administrativa elegida popularmente 

para periodos de 3 años estos deben estar constituidos no menos 

de 7 ni más de 21 miembros según lo determine la ley de acuerdo 

con la población respectiva y que dentro de sus funciones son 

muchas las funciones pero las principales es:  

- Reglamentar las funciones y la eficiente prestación de los 

servicio a cargo del municipio  

- Adoptar los correspondientes planes de desarrollo 
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económico y social de obras publicas  

- Autorizar al alcalde para hacer contratos y ejercer funciones 

que corresponden al concejo. 

- Votar de conformidad a la constitución. 

- Dictar normas orgánicas de presupuesto. 

- Expedir actualmente presupuesto de rentas y gastos  

En ninguna parte figura que ellos puedan hacer obras o sean 

ejecutantes obras de desarrollo o que de pronto van a hacer 

contratos nada de eso. Entonces el concejo es un espacio para 

debatir las propuestas que ha de ejecutar la administración en 

cabeza del alcalde.  

William Abella Otro tema que me parece importante es entender lo que es las 

juntas administradoras locales las jal y lo planteo en cuanto que 

muchas personas se presentan como candidatos a estas pero no 

con el interés de ejercer y promover lo que tiene que ver con la 

comunidad o la comuna como tal sino con el deseo de conseguir 

un puesto a partir de eso porque como es un puesto que realmente 

no genera recursos eso lo podemos plantear en Popayán varias de 

las comunas en las elecciones anteriores presentaron sus 

candidatos una vez fueron nombrados nunca ejercieron como tal 

porque fueron buscaron un puesto, aprovecharon ese trampolín 

para adquirir un puesto o adquirir una dadiva y eso es una cosa 

importante que nosotros sepamos por quien estamos votando y si 

esa persona va ejercer realmente su función como tal. 

Flordelis 

Urrea 

Interesante entonces que se gesten estos espacios de encuentro 

en donde la gente también discuta, analice; cuando William nos 

hablaba seguramente que la gente no recuerda por quien dio su 

voto y porque se inclino por determinado candidato y en 

determinada época o anteriores elecciones. nosotros fácilmente 

olvidamos porque cuando desconocemos totalmente las cosas 

pues mucho mas yo creo q nadie antes de dar su voto o 

seguramente algunas lo hagan cojan el plan de gobierno de 

determinado candidato y diga voy a ver porque me gusta que es lo 

que me llama la atención, esto que propone corresponde a las 

necesidades reales que tiene nuestro municipio que tiene nuestra 

ciudad, realmente esto si es viable o es posible que se haga como 

se dice construyendo puentes donde no hay ríos y soñando y 
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pintando pajaritos en el aire como ya lo mencionaba William. 

Entonces también cuestionarnos sobre ellos y esa práctica del 

clientelismo romperla dentro de la democracia hace mucho daño 

pero se habla mucho de este tema pero desconocemos su 

significado  

William Abella  Invito a Jenifer y Ana lucia para que nos expliquen un poco que es 

el clientelismo, como nos afecta y como una práctica como esta 

hace daño a la democracia. 

Jenifer Nocua Bueno esta práctica como el clientelismo hace daño a la 

democracia porque para nuestro caso tenemos una democracia 

participativa donde nosotros acudimos a las urnas depositamos 

nuestro voto para elegir un representante, el que nos va a 

representar bien sea como alcalde ante el gobernador y el 

gobernador en los comicios nacionales. 

Entonces si nosotros fomentamos el clientelismo a través de las 

practicas que son como favores individuales un ejemplo claro de 

clientelismo es ir a un barrio a prometer mercados y eso lo hemos 

visto mucho en la “democracia” de Colombia. democracia entre 

comillas porque eso no sería una democracia real le hace daño 

porque la gente no va a elegir a su representante realmente si no 

por las necesidades  

Spot El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te 

quiere, por eso no te respeta pon el ojo pon tu oído en aquellos que 

trampean y denuncia para que pronto la ley su juego detengan 

018000112101 memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto 

que tu escojas en contra tuyo actuara. MOE misión de observación 

electoral 01800112102 hombres y mujeres al servicio de la 

democracia 

Flordelis 

Urrea 

Continuamos que en nuestro especial periodístico de gobierno y 

ciudadanía, la misión de observación electoral M.O.E tiene una 

misión muy importante dentro de los procesos electorales y es el 

de constituirse como veedora de los mismos y es donde ella 

sociedad civil tiene un espacio importante.  

Quisimos consultar respecto al calendario electoral porque para 

estas fechas se informan quienes fueron asignados como jurados 
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de votación, toda la ciudanía podrá consultar el lugar donde podrá 

votar. 

Conversamos con la registradora nacional, la primera parte se 

presento hace ocho días en nuestro especial periodístico en la 

primera emisión, y hoy seguimos conversando con la delegada 

departamental de la registraduría la doctora patricia cárdenas 

medina ella nos habla de cómo se desarrollara el calendario 

electoral para el departamento del cauca y nos da otros datos que 

son claves 

Entrevista 

delegada 

departamental 

de la 

registraduría  

Flordelis Urrea: 

Se tiene definido doctora patricia todo un calendario electoral para 

este proceso hoy a 7 de septiembre como se ha desarrollado y que 

es lo que viene 

Patricia Cárdenas:  

Otra etapa del calendario electoral fueron la publicación de las 

listas de jurado de votación, el potencial de jurados de votación en 

el departamento acá en cauca fue de 16404 jurado de votación y el 

potencial electoral acá en el departamento del cauca es 

aproximado de 839457. También los puestos con una totalidad de 

714. Hemos ido quemando cada una de las etapas del calendario 

electoral el día 15 se conformaran las listas del consejo nacional 

electoral, el día 3 de octubre tendremos los partidos políticos 

presentaran a la registraduría nacional la lista d ellos ciudadanos 

que serán testigos electorales. El 6 de octubre la selección de los 

delegados del consejo nacional electoral. son 15 días antes de las 

elecciones y el 13 de octubre la designación de las comisiones 

escrutadoras y claveros por los tribunales y eso corresponde a 10 

días antes de las elecciones, también el 26 de octubre tendremos 

los remplazos de candidatos a alcalde por muerte ese es el día 

miércoles anterior a las elecciones, también tenemos el 29 de 

octubre se inicia la ley seca en todo el país a partir de las 6 de la 

tarde y el 30 de octubre tendremos la inmunidad de las comisiones 

escrutadoras 48 horas antes de iniciar estos escrutinios y también 

el domingo 30 d octubre el día de las elecciones el día que se 

llevan los comicios electorales, esa es la esencia de la democracia 
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donde el pueblo es el qué va a elegir el pueblo va a decir quién son 

los que van a manejar los destinos a nivel de gobierno, alcalde 

asamblea, consejo y juntas locales como son las jal . 

Flordelis Urrea: 

Es importante que los ciudadano conozcan y sepan que además 

de tener el derecho al voto que es un derecho consagrado en la 

constitución nacional, ahí no termina todo si no que el ciudadano 

debe convertirse en veedor de lo que sigue después de haber 

depositado su voto que sea usted misma quien haga la invitación a 

los ciudadanos para que ejerzan este derecho de constituirse como 

veedores después de haber depositado su voto y que los planes y 

programas de gobierno que se inscribieron en la registraduria por 

parte de los candidatos realmente se cumplan y que todo vaya más 

allá del simple hecho de esa fiesta democrática que se va realizar 

el 30de octubre. 

Patricia Cárdenas: 

Bueno el propósito es invitarlos a cada uno de los ciudadanos en 

todo el país exclusivamente en el departamento del cauca que 

ellos mismos sean los veedores que se les de cumplimiento a 

todos estos programas que cada uno de estos candidatos así ha 

plasmado para que así en aras de que sigan avanzando en 

mejores destinos, progresos, para toda la ciudadanía en el 

departamento del cauca y del país entero, es un ejercicio que como 

ciudadanos les corresponde y que quien más que ellos para ser 

garantes que estos se les del cumplimiento. 

Flordelis Urrea: 

Doctora patricia muchas gracias por haber estado con nosotros en 

nuestro espacio gobierno y ciudadanía de la emisora de la 

universidad del cauca, por habernos aportado tan valioso recursos 

a través de esta entrevista que seguramente permitirá que la gente 

tenga mayor conocimiento de lo que es ese proceso electoral y 

como participar en él y como constituirse en veedor en esa fiesta 
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democrática del 30 de octubre. 

Patricia Cárdenas: 

Yo le doy muchas gracias a ustedes por esta invitación y hacer 

público lo público y que no hay excusa de que ningún ciudadano en 

el departamento del cauca deje de conocer lo que hacen nuestra 

entidad que lo hacen con mucho esmero y responsabilidad en 

estos comisión electorales que son bastantes difíciles pero que en 

compaña de todos ustedes vamos a salir adelante en este proceso, 

muchas gracias. 

Flordelis 

Urrea 

Gobierno y ciudadanía es un especial periodístico de la universidad 

del cauca, reiteramos y queremos dejar claro que hoy teníamos 

como invitado a nuestro espacio a dos de los candidatos a la 

alcaldía de Popayán la ingeniera Edith Milena que había 

confirmado su participación el programa y nunca llego y el doctor 

Víctor Libardo Ramírez. 

William Abella Para concluir es importante señalar que hay que votar así sea un 

voto en blanco pero hay que votar, porque las personas que no 

votan al ser la mayoría son las responsables por los que fueron 

elegido  

Ana Lucia 

Daza 

Y una invitación a toda la comunidad para que por favor se informe 

y lean los planes de gobiernos de los diferentes candidatos para 

que así vean si son viables o no y no voten por clientelismo.  

Jenifer Nocua Los invitamos a votar a conciencia que sea un voto consiente no un 

voto por favores individuales sino que sean para que nos 

representen realmente y representen nuestras necesidades. 

William Abella Analicemos los programas de gobierno y si se ajustan realmente a 

las necesidades y proyectos como el COMPES a todos estos 

documentos que ya delimitan u orientan el desarrollo de nuestra 

región. 

Flordelis 

Urrea  

Muchas gracias por habernos acompañado en nuestro especial 

periodístico gobierno y ciudadanía haciendo público lo público a 

través de UNICAUCA estéreo 104.1 FM el universo sonoro de las 

culturas en sus 20 años. El próximo miércoles nos encontraremos 

nuevamente desde las 11 de la mañana en un nuevo especial 

periodístico. 
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Especial periodístico 22 de septiembre 

cabezote de presentación  

Flordelis 

Urrea 

Buenos días bienvenidos y bienvenidas. UNICAUCA estéreo la 

emisora institucional de la universidad del cauca, se ha propuesto 

continuar el proceso de construcción de una pedagogía electoral en el 

marco de los comicios del mes de octubre del año 2011 en donde se 

estará eligiendo gobernador, alcaldes, diputados y juntas 

administradoras locales; es por esto que a través de este especial 

periodístico que inicia en este momento gobierno y ciudadanía, 

haciendo público lo público” pretendemos abordar temas que permitan 

promover una ciudadanía bien informada, que conozca, entienda, 

debata y participe en los procesos democráticos. 

Les acompañamos en la mesa de trabajo, Jenifer Nocua y Ana lucia 

daza ellas son estudiantes de ciencia política de la facultad de derecho 

ciencias políticas y sociales, estará también con nosotros nuestro 

compañero William Efraín Abella y quien les habla Flordelis Urrea de la 

emisora UNICAUCA estéreo y miembros de la corporación caucana de 

periodistas. 

control Cortina 

William 

Efraín 

Abella 

Nuestros invitados el día de hoy son: en este primer segmento de 

programa, el candidato a la alcaldía de Popayán por el partido liberal, 

cesar Cristian Gómez castro y el doctor Juan Diego Castrillón el 

vendrá más adelante decano de la facultad de derecho ciencias 

políticas y sociales de la universidad del cauca. Muy buenos días 

doctor Cesar Cristian, muy buenos días nos agrada que estén con 

nosotros compartiendo este espacio en la emisora de la universidad 

del cauca. 

Cesar 

Cristian 

Castro 

Muy buenos días a flor a Jenifer a Ana lucia y a todo el equipo técnico 

de esta prestigiosa emisora, agradecerles el espacio que me conceden 

para poder dar a conocer algunas de nuestras propuestas entorno a lo 

que pensamos en la ciudad de Popayán. 

Flordelis 

Urrea 

Inicialmente queremos pedirle al doctor cesar Cristian que nos haga 

una breve presentación sobre usted pero además que nos dé a 

conocer un poco acerca sobre el motivo que lo lleva a aspirar a la 

alcaldía del municipio de Popayán. 
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Cesar 

Cristian 

Castro 

Cesar Cristian nació hace 41 años en la ciudad de Popayán, estudie 

en el colegio  Champagnat y orgullosamente me pude graduar como 

contador público de la universidad del cauca y he hecho muchos 

especializaciones en gerencia de mercadeo, derecho empresarial, 

revisoría fiscal y auditoria internacional y toda mi vida he sido 

comerciante empresario.  

Tengo mi empresa particular durante 23 años desarrollando las 

diferentes actividades mercantiles y tuve la oportunidad de estar en el 

gobierno departamental actual como gerente de la industria licorera del 

cauca llegando en un momento de crisis de dificultad en la licorera y 

hay establecer una seria de figuras administrativas y teorías 

administrativas que permitieron que la licorera del cauca en asocio con 

los trabajadores y la comunidad del departamento la pudiéramos 

salvar y hoy poderla posesionar de manera internacional y local de 

esta manera pues podemos permitir de que la factoría siguiera todavía 

relevante entonces mi ejercicio básicamente a sido en el sector 

privado y tuve un paso exitoso por el sector publico que ha conllevado 

a que hoy estemos con el deseo de poder llegar a la alcaldía de 

Popayán nuestro deseo es poderle servir e imprimir un estilo diferente 

con visión empresarial con un estilo gerencial y que haga que con la 

alcaldía de Popayán podamos establecer una serie de programas y 

proyectos que saquen del estancamiento económico y deterioro social 

en el que se encuentra sometido la ciudad. 

Spot El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te quiere, 

por eso no te respeta pon el ojo pon tu oído en aquellos que trampean 

y denuncia para que pronto la ley su juego detengan 018000112101 

memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto que tu escojas en 

contra tuyo actuara. MOE misión de observación electoral 

01800112102 hombres y mujeres al servicio de la democracia 

William 

Efraín 

Abella 

Le planteamos al doctor Cesar Cristian Gómez candidato a la alcaldía 

por el partido liberal una primera pregunta que se la formula Jenifer, le 

rogamos ser muy breve y preciso en su respuesta 

 

Jenifer 

Nocua 

El municipio por ser capital de departamento se convierte en receptor 

de población en situación de desplazamiento teniendo una población 

http://www.facebook.com/pages/Colegio-Champagnat/108160165884697
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de 8.540 hogares equivalente a 36.401 personas. ¿Qué plan 

implementara ustedes para enfrentar este fenómeno? 

Cesar 

Cristian 

Gómez 

Castro 

Bueno la última información que tengo después de haberme reunido 

con acción social no son 32.000 haciende a 62.000 personas en 

desplazamiento nosotros básicamente lo que vamos a generar es un 

filtro que permita interactuar con los municipios de donde vienen los 

desplazados y poder hacer un convenio para que podamos de 

efectuar un plan de acción entorno a este fenómeno que se está 

presentando pero sobre todo nosotros venimos hablando que en el 

municipio de Popayán como capital se deben implementar algunas 

series de estrategias que vallan encaminadas en generar 

oportunidades para la gente a generar posibilidades no solo de índole 

económico sino también en la parte social, con ello nosotros tenemos 

varias propuestas una de ellas en el emprendimiento, otra en el tema 

de vivienda, otro en el tema que tiene que ver con la infraestructura 

tenemos otros aspectos en los planes de poder hacer asocio con 

acción social en temas de que podamos interactuar con las diferentes 

entidades y programas del orden nacional y que podamos ser más 

efectivos hoy en día toda esta serie de programas trabajan como 

rueda suelta y no logran dar de que efectivamente les podamos dar un 

fin en termino a lo que se está sucintado establecer fronteras pero 

sobre todo hacer equipo con los demás burgomaestres de los 

municipios donde tenemos conocimiento que el tambo es el mayor 

zona de donde provienen las personas desplazadas entonces poder 

sentarnos a la mesa con ellos y establecer unos planes de acción y 

que todos actuemos efectivamente orientando y destinado los recursos 

que permitan que este tipo de situaciones comiencen a aminorarse. 

Flordelis 

Urrea 

Hay unos temas que son muy interesantes y están relacionados con la 

parte social en este caso una parte fundamental como es el de la 

salud en este sentido Ana lucia también estudiante de ciencia política 

de nuestra alma mater le formula la siguiente pregunta: 

Ana Lucia 

Daza 

Es importante para la vigilancia de salud el registro de intentos 

suicidas ocurridos en Popayán, podemos observar que el grupo de 

edad más afectado es de 15 a 17 años con 38 casos para un 31.4%; 

por género el femenino con el 63.16% frente al 36.84% de masculino. 
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¿Qué estrategias propone para disminuir los índices registrados? 

Cesar 

Cristian 

Gómez 

Nosotros tenemos muy claro que lo que se viene presentando en la 

ciudad es la falta de oportunidades en todos los aspectos y para ello 

nosotros pretendemos crear desde la alcaldía de Popayán unos 

programas que vallan encaminados en el tema del emprendimiento 

podemos tener una oficina de emprendimiento innovación y 

tecnología, que puedan hacer realidad las ideas y sueños de todos los 

jóvenes uno encentra como los jóvenes están terminando su 

bachillerato sus estudios universitarios técnicos o tecnólogos y no 

tienen la posibilidad de poder irradiar y todos esos conocimientos 

desde la alcaldía apoyados con esos recursos que van a llegar por la 

ley de regalías nosotros vamos a orientarlo primero para poder 

generar varias dinámicas entrono al emprendimiento, segundo vamos 

a invertir en el conocimiento, en la innovación y en el desarrollo para 

que de esa manera los jóvenes tengan posibilidades pero sobre todos 

queremos crear en el municipio de Popayán las escuelas de formación 

las escuelas artísticas por comunas y corregimientos que hagan que 

podamos recoger a los niños jóvenes y adultos en torno a disciplinas 

deportivas y artísticas esto permitiría que podamos arrebatar a muchas 

de las personas que están tomando primero caminos inadecuados 

segundo no tienen el eco dentro de sus familias o no tienen el eco de 

los gobiernos entorno a poder tener unos campos de acción esa es 

nuestra estrategia poder crear programas que permitan de que los 

niños y jóvenes puedan ir visionado e ir tomando la ruta en caminos 

sobre todo algo que requiere la ciudad y del cual es nuestro eje central 

que es la educación y utilizarla como mecanismo y poder cambiar el 

comportamiento de las personas que vivimos en la ciudad de Popayán 

y así poder sembrar el tema de la cultura ciudadana y la recuperación 

de valores dentro de cada una de las familias esos seria vital y sobre 

todo la educación como eje transformador para poder generar 

reducción de la pobreza y sobre todo para hacer resaltar los talentos 

habilidades y destrezas que se encuentra en toda la gente de 

Popayán. 

Flordelis 

Urrea 

Muchas gracias doctor cesar Cristian, más adelante seguiremos 

charlando con usted sobre otros temas importante para nuestro 

municipio. 
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Spot El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te quiere, 

por eso no te respeta pon el ojo pon tu oído en aquellos que trampean 

y denuncia para que pronto la ley su juego detengan 018000112101 

memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto que tu escojas en 

contra tuyo actuara. MOE misión de observación electoral 

01800112102 hombres y mujeres al servicio de la democracia 

Flordelis 

Urrea 

Doctor Juan diego acabamos de escuchar un micro preparado por 

nuestras politólogas Jenifer y Ana lucia sobre el tema de la reforma 

política, cuéntenos un poco sobre que es una reforma política y como 

incide esta en los temas electorales 

Flordelis 

Urrea 

Continuamos con el doctor cesar Cristian Gómez, y otra de las 

preguntas que queremos formularle está relacionada con un tema del 

que muy poco se habla con candidatos pero que consideramos que es 

de vital importancia para el municipio.  

Jenifer 

Nocua 

En el censo 2005 suministrado por el DANE, nos muestra que existen 

4.831 personas en situación de discapacidad, de las cuales el 71,2% 

de la población discapacitada vive en el área urbana y el 28,8% de la 

población en situación de discapacidad vive en el área rural. ¿Cómo 

se va a incluir las adecuaciones especiales que necesitan estas 

personas dentro de su programa de gobierno? 

Cesar 

Cristian 

Gomez  

Aquí tenemos una gran oportunidad ya que tiene que ver con el nuevo 

sistema de plan de movilidad que se ha diseñado para la ciudad en 

algunos aspectos se ha tenido encuentra esta gran población que 

existe pero en otros en unas fases no se ha podido hacer efectivo 

nosotros pretendemos hacer una revisión de la 2 y 3 fase que sería lo 

que le correspondería en este caso llegando a la alcaldía a partir del 

2012 y pudiéndolo incluir para generar algunos espacios que tengan 

encuentra al peatón y sobre todo a las personas con dificultades de 

discapacidad yo pienso que hoy esta población cobra relevancia y que 

es necesario no solo pensemos en efectuar las adecuaciones en el 

tema de infraestructura y movilidad si no que también hagamos 

efectiva esa ley de discapacidad que existe donde podamos hacer 

enlace y poder hacer con ellos uno ejercicios de emprendimiento 

sociales que hagan que ellos se integren y que recobren la 

importancia y el deseo de poder participar en diferentes situaciones 
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uno recorre los barrios y veredas y encuentra personas que tiene sus 

limitaciones y mucha energía y mucho talento y quieren hacerlo 

efectivamente real ahí desde la alcaldía vamos a recurrir los y nos 

vamos a soportar en la ley de discapacidad y lo vamos a enlazar con 

recursos para que de una vez por todas ellos puedan obtener 

oportunidades de desempeñarse no solo en la parte laboral si no que 

también puedan desarrollar en lo que tiene que ver con el deporte y la 

cultura donde hemos encontrado a personas con supremas 

habilidades y destrezas 

Ana Lucia 

Daza 

En el desarrollo agrícola se habla de un acercamiento de la alcaldía 

con las zonas rurales ¿cómo va a realizar esto? 

Cesar 

Cristian 

Gomez 

Nosotros tenemos muy claro que para generarle una dinámica a la 

ciudad hay que empezar con un desarrollo rural hoy el 80% de las 

tierras en Popayán están inexplotadas nosotros pretendemos hacer 

una gran inversión en la zona rural con el tema de proyectos 

productivos pero usando y una estrategia la estrategia del 

encadenamiento productivo que tiene que ver con primer vender antes 

que producir, que el campesino cuando siembre tenga asegurado el 

comprador de su cultivo es decir que tenga asegurada la compra y 

asegurarlo sus ingresos de esta manera nosotros volveríamos a los 

habitantes de la zona rural empresarios del campo y sobre todo el 

mejoramiento de las vías para que puedan sacar sus productos y para 

que también las zonas rurales sean sitios de destinos turísticos, hoy 

tenemos en nuestro municipio sitios como la tetilla donde muchas 

personas locales, nacionales internacionales pudieran ir a conocer 

este cerro tutelar permitiría generar un desarrollo desde la parte 

turística, crear las zonas francas agrícolas para que los empresarios 

puedan mirar estos sitios con apetencia de inversión y hacer que cobre 

un verdadero realce.  

Flordelis 

Urrea 

Doctor Cesar Cristian tenemos una llamada de un oyente en la línea y 

queremos darle paso: 

Oyente: ¿Cuál es su propuesta respecto a la educación pública en el 

departamento del cauca? 

Cesar Cristian: Básicamente en el municipio de Popayán, dentro de 

nuestro programa de gobierno el eje central es la educación para 
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poder generar una trasformación, nosotros hablamos de que todas las 

escuelas y colegios que tiene el municipio deben influenciarse bajo 

proyectos de emprendimiento para que nuestros niños, jóvenes 

empiecen a desarrollar la cultura del emprendimiento y cuando 

terminen el bachillerato puedan tener una ruta marcada hacia qué 

estudio profesional técnico o tecnológico deben seguir o sencillamente 

conozcan y aun oficio para que pasen del concepto de la enseñanza al 

proceso del aprendizaje pero sobre todo el mejoramiento de la calidad 

efectiva capacitación permanente para todos los maestros quienes 

pueden contar que van a hacer nuestro grandes aliados para poder 

genera resta transformación y el mejoramiento en la parte de la 

infraestructura, el creas un fondo que permita generar una becas para 

los estudiantes del sector público y que pueda ingresar a la educación 

superior, nuestro deseo poder generar unas ferias de ciencia e 

innovación y tecnología donde se descubran los talentos e iniciativas 

pero sobre todo crear una unidad de gestión tecnológica que permita 

hacer mucho énfasis en la innovación y desarrollo en cada uno de los 

sectores que nosotros visitamos encontramos que los estudiantes 

tienen mentes brillantes pero desean lo mejor y necesitan tener 

auspicio de un gobierno municipal que permita hacer esta serie de 

innovación en el sector del desarrollo.  

La educación será de manera central y prioritaria será la manera en 

que nosotros podemos influir en los cambios del comportamiento de 

incursión en el descubrimiento de mentes brillantes y reducción de la 

pobreza. 

William 

Efraín 

Abella 

La pregunta de nuestro oyente da pie para preguntar cuál va a hacer 

la articulación de la alcaldía con lo que tiene que ver con la 

universidad del cauca, teniendo enceta que la universidad del cauca 

aporta una población importante de 10000 estudiantes que aportan 

mucho a la economía de la ciudad  

Cesar 

Cristian 

Gómez  

Yo he venido convocando a las diferentes instituciones y entre ellas a 

la academia he podido visitar a diferentes rectores de las 

universidades públicas y privadas con el ánimo de hacer un verdadero 

equipo para que trabajemos en este tema que nos hemos propuesto el 

perfil que tengo lo amerita que la ciudad hoy reclama a gritos la 

generación de empleo y empleo por ello he venido diciendo que hay 
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que fortalecer el cual hay que hacer una gran a sociabilidad entre el 

sector público y el sector privado que aumenten a la proyección a 

generar una nueva dinámica dentro del municipio de Popayán 

nosotros vamos a influenciar de una manera incisiva todos recursos 

que le lleguen a diferentes secretarias y a la alcaldía y poder generar 

unas bases donde se presentaran convenios no solo desde el punto 

de vista con las ingenierías son también en la parte educativa, con la 

aporte que tiene que ver con el respecto de las facultades de la 

universidad porque necesitamos que la universidad del cauca recobre 

el protagonismo para que hagamos enlaces y llegar a las comunas a 

transmitir lo que todos los jóvenes vienen aprendiendo en la academia 

con la posibilidad de darlo a conocer a todas las diferentes personas. 

Jenifer 

Nocua 

Popayán hace parte del proyecto de ciudades amables a través del 

cual se estará poniendo en marcha el sistema estratégico de 

transporte que ya tiene una destinación presupuestal de 232 mil 

millones, usted habla en su programa de gobierno de un sistema 

integrado de transportes en el cual hace referencia al tranvía, ciclo ruta 

y el cable, como se articulan entonces lo que ya está y lo que usted 

plantea?  

Cesar 

Cristian 

Gómez 

Con gran aprecio de que se haya podido obtener esta posibilidad y los 

recursos para la ciudad pero más que un plan de movilidad ha sido un 

plan de remodelación de vías, no ha presentado un plan alterno de 

vías para que generen un su embotellamiento y un desarrollo de la 

ciudad en torno a ello nosotros como empresario que soy mirándolo de 

una manera ambiciosa y visionaria, nosotros queremos hacer un 

enlace con el tranvía o del metro cable, resulta que el banco 

interamericano del desarrollo acaba de lanzar un programa entorno a 

la movilidad sostenible que enmarque el aspecto ambiental social y 

económico el tranvía fue hecho para ciudades de calles estrechas, 

ciudades históricas como Popayán hemos pensado que a través del bit 

para acogerlo al programa de ciudades amables que también lo 

financien para que ellos orienten unos recursos que permitan que 

nosotros podamos establecer, que generaría un impacto turístico y 

económico y ambiental en la medida que se implemente el tranvía se 

reducirá el co2 y a través de ellos vamos a ser merecedores de los 

bonos verdes que nos va a generar unos recursos para mejorar 

nuestras cuencas hidrográficas y va a poder ayudar en muchos temas 



219 
 

de reforestación tiene un implicación que es que a partir de él se van a 

generar modelos de emprendimiento y va a generar un desarrollo 

como lo hemos soñado o hemos soñado saliendo del barrio lomas de 

granada pasando por la variante y tendríamos que mejorar una vía, 

que es la que tiene que ver con la entrada a la vereda de Gonzales 

hay ahí un puente que tiene transito solo para un vehículo ahí se va 

generar una gran avenida de doble carril que cruce por la variante y 

así volviéndolo a repetir empezaría desde lomas de granada la 

variante atravesaría la Rejoya saldría a la vereda Gonzales pasaría 

por Pisojé nos permitiría llevara a nuestros turistas a conocer el cerro 

de las tres cruces y ya próximamente llegar al morro; eso generaría un 

impacto y un desarrollo para la comuna 2 segundo conectaría el 

occidente con el resto de la ciudad y tercero se va a generar un aserie 

de posibilidades en el tema ambiental, el tranvía es un atractivo mas 

que debe tener la ciudad no podemos seguir con el tema de tener la 

semana santa o el congreso gastronómico si no que debemos buscar 

otras fuentes de ingreso.  

Flordelis 

Urrea 

Doctor cesar Cristian si usted llega a la alcaldía llega en el momento 

en el momento donde se va a iniciar ya de lleno lo que sería la 

ejecución del sistema transporte en Popayán en ese sentido que su 

iniciativa es algo diferente de lo que se está planteando porque ya nos 

vamos al sector rural y a esa parte turística es ese otro lado del 

municipio que no se tiene encuentra. Como continuaría usted 

fortaleciendo este proyecto? un proyecto muy grande son 232.000.000 

para el sistema estratégico que hacer para que no sea como todas las 

obras de Popayán eternas, está planteado que para el 2015 tenemos 

que tener sistema integrado de transporte en la ciudad para que no 

tengamos que esperar hasta el 2018 par atenerlo porque aquí las 

obras son así para que en todo esto allá agilidad y se mueva 

realmente. 

Cesar 

Cristian 

Gómez 

Precisamente yo vengo del sector privado y le vamos a imponer un 

estilo diferente, vamos a buscar que allá efectividad en todas las 

acciones que tomemos al respecto pero tenemos que implementar el 

sistema que ya está planteado y que hay unos recursos para que se 

puedan invertir como ya están previstos, pero quiero contarles que en 

este momento están un poco truncadas esta serie de posibilidades 

porque la planeación financiera no tuvo en cuenta que las redes de 
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alcantarillado debían cambiar y ahorita se requiere más de 70 mil 

millones asea que llegando a la alcaldía es gestionar para conseguir 

los recursos del alcantarillado para poder inmediatamente hacer la 

inversión con los temas que tiene que ver en la infraestructura, este es 

un tema que se va a hacer efectivo porque ya está adjudicado. 

El otro tema es un tema de propuesta, gestión y enlace para poder 

complementar estos sistemas de transportes multimodales que existen 

en la ciudad.  

Spot El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te quiere, 

por eso no te respeta pon el ojo pon tu oído en aquellos que trampean 

y denuncia para que pronto la ley su juego detengan 018000112101 

memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto que tu escojas en 

contra tuyo actuara. MOE misión de observación electoral 

01800112102 hombres y mujeres al servicio de la democracia 

control spot MOE 

Flordelis 

Urrea 

Seguimos en este especial periodístico de gobierno y ciudadanía 

haciendo público lo público, conversando con nuestro invitado cesar 

Cristian.  

Ana Lucia 

Daza 

Con respecto a la plaza de mercado del barrio bolívar la mayor parte 

de la comercialización de alimentos se realiza en la parte exterior 

porque se presenta un cambio en el uso interno, principalmente en las 

cocinas para servicio de restaurante a comerciantes y trabajadores de 

la zona. Además de la utilización del espacio público en esta actividad 

comercial, existe una situación especial en esta plaza y es que sobre 

la franja de protección del río molino se encuentran construidos locales 

comerciales y en algunos sectores esta franja se aprovecha para botar 

basuras o como baño público. Esto ocasiona el caos vehicular sobre la 

carrera 6 entre calle 7 y 10 n es común el día viernes. ¿ Qué posición 

se tiene para asumir esta situación y dar una solución que beneficie 

tanto a las personas trabajadoras, a quienes hacen uso de ellas y a la 

comunidad?  

Cesar 

Cristian 

La galería del barrio bolívar es un patrimonio histórico, nuestra 

posición es que las galerías permanezcan en el lado que están, pero 
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Gómez vamos a hacer una inversión en ellas, vamos a remodelarlas, a hacer 

que estéticamente sean mejor vistas, sanitariamente y ambientalmente 

y para ello pues nosotros vamos a conformar en todas las galerías 

empresas de galerías mixtas que tengan la posibilidad de que puedan 

ser propietarios los usuarios actuales, que tenga acciones la alcaldía 

municipal y vamos a pedirle al gobierno nacional que sea inversionista 

también ahí vamos a conseguir primero remodelarla vamos a hacer 

por ejemplo que la galería del barrio bolívar que tiene por ejemplo 900 

microempresarios puedan continuar su labor yo he dicho que en mi 

gobierno vamos a desarrollar microempresas y e empresas no sería 

coherente que opaquemos este polo de desarrollo si nosotros la 

organizamos estéticamente sanitariamente y ambientalmente pues a 

partir de ahí vamos a generar una serie de posibilidades para muchas 

familias y va a permitir que a lo largo del día no solo la recorramos 

días de mercado si no como sitios d encuentro, vamos a decirle a la 

banca que implemente ahí sus oficinas que sea un atractivo mas y que 

remodelada con un correcto parqueadero podamos manejarla desde el 

punto de vista empresarial ese es nuestro enfoque frente a las galerías 

de Popayán en todas las dimensiones, crear una zona de acopio para 

que la policía no le haga ese atropello que le viene haciendo a los 

habitantes de la zona rural cuando vienen a descargar sus productos 

son perseguidos ellos requieren de tener un sitio de carga y descargue 

en eso no vamos a influenciar en organizar la ciudad alrededor de las 

oportunidades que son la galería.  

William 

Efraín 

Abella 

Como se va a participar en el tema de presupuesto participativo?  

Cesar 

Cristian 

Gómez 

El estilo que he llevado a lo largo de mi vida como administrador y 

gerente es aplicar la gerencia participativa y desde luego en ese tipo 

de ejercicio publico lo vamos a hacer activo en torno al presupuesto 

público con mayor ímpetu que es dándole participación a las juntas de 

acción comunal es decir poder realizar convenios desde la alcaldía 

directamente con ellos. 

spot ¿Qué es eso del voto preferente y no preferente?  

El voto no preferente es igual que lista cerrada. Marca solo con x el 
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logo del partido o el movimiento que te gusta. 

El voto preferente es cuando marcas dos x una por el partido y otra por 

el numero del candidato favorito  

¿Quienes ganan?  

En el no preferente ganas curul los primeros de las listas  

En el preferente logra curul los que obtuvieron más votos 

individualmente  

Fíjate en las tarjetas electorales debajo del logo de cada partido dice 

que la lista es preferente o no.  

Consulte en www.registraduria.gov.co  

Flordelis 

Urrea 

En un minuto porque su programa de gobierno es pertinente para el 

municipio de Popayán  

Cesar 

Cristian 

Gómez 

Es pertinente porque la ciudad necesita una persona que imprima una 

visión empresarial, que le imprima un estilo gerencial yo vengo del 

sector privado yo soy respetuoso de las personas que han pasado de 

las administraciones anteriores pero que da muy claro que los modelos 

administrativos que han implementado no han servido cuando a uno lo 

eligen como alcalde no solamente lo eligen para administras 4 años si 

no para proyectar a la ciudad y para dejar unas bases en esa 

dinámica, Cesar Cristian viene proponiendo un modelo diferente que 

va encaminado habitúeselos convertir los recursos que van a llegar 

orientados al empleo la salud la seguridad van invertidos a la 

educación innovación y desarrollo porque estamos en la era del 

conocimiento entonces la invitaciones s a que las personas participen 

en este proceso electoral. Cesar Cristian pude ser esa persona con 

liderazgo porque nunca ha participado en la parte política y quiere 

darle un nuevo oxigeno a este sector. 

control Muchas gracias por habernos acompañado en nuestro especial 

periodístico gobierno y ciudadanía haciendo público lo público.  

control Gingle – spot 
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Flordelis 

Urrea 

Y de esta manera llegamos al final de nuestro programa por el día de 

hoy, agradecemos a nuestros dos invitados el doctor cesar Cristian 

Gómez castro candidato a la alcaldía de Popayán y al doctor Juan 

diego Castrillón decano de la facultad de derecho, ciencias políticas y 

sociales. Sigan disfrutando de nuestra programación. 

control Cabezote de finalización. 
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Especial 29 de septiembre 

Elecciones, candidatos, votaciones, reforma política, campañas, propuestas, 

denuncias. 

Gobierno y ciudadanía haciendo público lo público, un espacio periodístico en el 

que usted podrá participar, conocer, entender y debatir acerca de los procesos 

democráticos. A partir de este momento por UNICAUCA estéreo 104.1 FM 

 

cabezote de presentación  

Flordelis 

Urrea 

Hola que tal muy bueno días amigos y amigas de UNICAUCA estéreo 

les damos la cordial bienvenida a nuestro especial periodístico 

gobierno y ciudadanía haciendo publico lo publico la emisora 

institucional de la universidad del cauca que se ha propuesto continuar 

con este proceso de construcción de pedagogía electoral todo esto en 

el marco de los comicios de las elecciones del mes de octubre en el 

que se estará eligiendo gobernadores, alcaldes, concejales diputados 

y juntas administradoras locales. 

Es por esto que nosotros a través de este especial periodístico pues 

pretendemos abordar temas que permitan promover una ciudadanía 

bien informada que conozca que entiendan que debata y que participe 

en los procesos democráticos 

William 

Efraín 

Abella 

Hoy les acompañaremos en la mesa de trabajo las estudiantes de 

ciencia política Jenifer Nocua y Ana lucia Daza estudiantes de la 

universidad del cauca; William Abella y Flordelis Urrea comunicadores 

sociales vinculados a la corporación caucana de periodistas. 

Hoy tenemos como invitado al candidato del polo democrático Wilson 

Bonilla. 

Opin - Que gestione de la mejor manera teniendo en cuenta la 

participación de todos los habitantes; y que los tenga en cuenta 

y que mire más que todo la seguridad de ellos para que se 

conserven o prevalezcan sus derechos:  

- Ellos llegan allá y no hacen nada; usted visto que todo político 

ofrece, prometen y no cumplen. 

- Siempre y cuando cambien las condiciones para mejorar la 
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seguridad del municipio. 

- Que el nuevo alcalde maneje de forma eficiente los recursos y 

le dé prioridad con esos recursos a los sectores más 

necesitados  

- Esperamos del nuevo alcalde que los presupuestos los destine 

más humanísticamente a talleres de escritura a los jueves de 

puentes que no nos quiten esos espacios culturales; que nos e 

roben tanto los recursos y los destinen más a algo para los 

jóvenes que también necesitamos espacios. 

Flordelis 

Urrea 

Continuamos aquí en nuestro especial periodístico son las 11:11 

minutos y le damos la cordial bienvenida a nuestro invitado a nuestra 

mesa de trabajo de gobierno y ciudadanía haciendo publico lo público 

de la emisora institucional de la universidad del cauca Wilson Bonilla 

candidato a la alcaldía del municipio de Popayán por el polo 

democrático alternativo. Muy buenos días y nos agrada mucho que 

este acá con nosotros compartiendo un espacio. 

Wilson 

Bonilla 

Muy buenos días Flordelis; William, Jenifer, Ana lucia y a don Jorge 

Gonzales y muchas gracias por permitirme correr este riesgo 

Flordelis 

Urrea 

Inicialmente quisiéramos que usted les contara a nuestros oyentes 

quienes a esta hora nos escuchan a través del dial 104.1 FM, y de 

nuestro portal de UNICAUCA.edu.co, también aquellas personas que 

se conectan con nosotros a través de www.colombia.com que les 

cuente quien es Wilson Bonilla y que lo lleva a aspirar al primer cargo 

del municipio de Popayán. 

Wilson 

Bonilla 

Wilson Bonilla es un ciudadano común y corriente de esos que se 

atreven a desafiar incluso la institucional y que incursiono desde muy 

joven en la parte social de la lucha popular la lucha sindical y fue 

aprendiendo y dándose contra las paredes y pensando incluso yo soy 

una de esas personas que creyó en un momento que la vida electoral 

y esto tengo que confesarlo y lo digo abiertamente y no me da ningún 

temor decirlo que la vida electoral no era la correcta porque había 

posibilidad y que todos los caminos estaban cerrados soy de esos 

soñadores de los años 60 y 70 que creyó que por otros métodos se 

podía llegar al poder y manejar los destinos de la nación y esa 

constante lucha me llevo a seguirme cualificando hasta que un día 
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empezamos a darnos cuenta que esa no era la vía correcta sino que 

era la vía democrática la electoral y por eso incursionamos en esta vía 

y nos atrevimos a trabajar en ellos. Iniciamos con algo que fue muy 

impactante aquí en Popayán que fue la elección de floro Tunubala a la 

gobernación del cauca y que sirvió incluso de ejemplo para que se 

replegara en otros departamentos incluso en la capital de la republica 

lo que se dio con el fenómeno de lucho garzón fue un reflejo del 

mensaje que mandamos desde aquí del cauca cuando la elección de 

Tunubala. 

William 

Efraín 

Abella  

Muy bien entremos a la primeras preguntas 

Flordelis 

Urrea 

Este espacio esta creado precisamente para tener una interlocución de 

frente con la ciudanía y por eso no traemos dos o tres candidatos, le 

hemos dado el espacio individualmente a cada uno para que dé a 

conocer sus propuestas sin debatir y sin confrontaciones: el de bate y 

la confrontación se hacen frente a la ciudadanía y es por esto que esta 

primera pregunta pues la hacemos y proviene de un miembro de 

nuestra institución universitaria él nos hace llegar esa pregunta es: 

Jeiver tapia Cifuentes y el plantea lo siguiente:” sigamos con el 

desempleo en Popayán primera ciudad a nivel nacional de 100.000 

personas aptas para trabajar aproximadamente 19.000 no lo tienen 

igual creo ingreso y 30.000 en el rebusque. Conclusión en Popayán de 

100.000 personas aptas para trabajar solo 50.000 tienen un ingreso 

los demás cero y algunos algo que no llega al salario mínimo legal 

queremos conocer cuántos recursos invertirán por año y cuanto 

empleos se crearan en la ciudad de Popayán si llegan a ser elegido. 

Wilson 

Bonilla 

Hablar de cuantos recursos con un por supuesto como el que tiene 

Popayán es casi que un imposible y es difícil decirlo; lo que si 

podemos decir y ese es uno de los puntos que es bueno que se le 

aclare a la ciudanía es con que contamos, que fortalezas tenemos 

nosotros en el municipio de Popayán para crear empleo que es una 

necesidad apremiante y que hay que asumirla con toda 

responsabilidad desde la alcaldía municipal de Popayán. Antes de 

llegar con las soluciones para Popayán tenemos que mirar esto en el 

marco nacional y regional para llegar así a la ciudad de Popayán. 
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Nosotros tenemos que partir de que en Colombia se vive un conflicto 

armado grande que es necesario empezar a solucionar para poder 

solucionar los problemas locales. el conflicto nacional casi que se ha 

trasladado al departamento del cauca y de este al municipio de 

Popayán, nosotros casi que somos el sumo de la guerra por eso 

crecimiento del desempleo tan grande en Popayán esta ciudad recibe 

desplazados de todo el departamento del cauca incluso de otros 

departamentos del país y no está preparada realmente para asumir 

esa responsabilidad que estatal por eso yo hago tanto énfasis en lo del 

liderazgo no tanto en la gerencia que es un manejo de recursos que se 

puede hacer desde manera gerencial y me parece que es necesario 

pero me parece que es necesario construir un liderazgo desde la 

ciudad de Popayán que irradie a los municipios desde el departamento 

del cauca y conjuntamente con los parlamentarios le exijamos al 

gobierno nacional que mire y vuelque sus ojos en el departamento del 

cauca y especialmente en Popayán para solucionar un problema que 

no lo hemos generado nosotros si no que es el reflejo de un mal 

manejo de una política de nivel nacional pero yo les hablaba que como 

alcalde de Popayán tenemos que pensar en una solución nuestra, lo 

primero que hay que pensar cuales son los ingredientes y los insumos 

que tenemos nosotros para combatir el desempleo y tenemos que 

mirar las fortalezas que puede tener a ciudad de Popayán una que es 

el turístico que sería una fuente de ingresos grandes pero el marco 

que yo les di anteriormente nos da que el turismo en este momento 

nos da una imposibilidad ´porque cuando uno va a vender un producto 

lo primero que tiene que ofrecerle a la gente es garantías; que 

garantías tiene que ofrecerle a la gente que viene a alimentarnos con 

el turismo aquí en Popayán si tenemos un mapa de guerra en todo el 

departamento del cauca y que se refleja en la ciudad de Popayán por 

eso yo digo que es un imposible, por eso yo digo que es necesario 

liderar eso proceso y buscar como nosotros la fortaleza que tenemos 

la podemos hacer efectiva; mientras que nosotros no nos liberemos de 

esa situación es imposible incentivar el turismo. el inmediato que 

podemos abordar nosotros para empezar a trabajar el problema del 

desempleo es que nosotros tenemos unos terrenos en la meseta de 

Popayán que son terrenos de engorde y que no le tributan al municipio 

lo que le tienen que tributar lo que sería como especie de plusvalía de 

la tierra o una ganancia ocasional que se daría con ocasión a la 
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modificación del POT porque es indispensable para Popayán en este 

momento modificar el POT para habilitar estas tierras en la habilitación 

de estas tierras no serian una persecución indiscriminada de los que 

tienen tierras al contrario ellos se veían favorecidos seria un gana todo 

una pirinola donde dirían todos ganan no pon dos como es casi lo que 

nos toca a todos los habitantes de Popayán, entonces sería un gana 

todo porque esas tierras se habilitarían. inmediatamente yo sé que el 

mayor dinamizador de la economía es la construcción de vivienda hay 

recursos del gobierno nacional para los desplazados y la construcción 

de vivienda que no se pueden utilizar aquí porque no tenemos las 

tierras aptas, sería necesario hacer unos canjes con los propietarios 

de las tierras donde ellos entregarían unos terrenos y pagarían unos 

impuestos, estos terrenos servirían para dinamizar la construcción de 

vivienda; y a la vez ese sector que nosotros empezamos a desarrollar 

en la ciudad de Popayán se convertiría en un polo de desarrollo con la 

construcción de vivienda llegaría el comercio, la banca el municipio de 

Popayán con instituciones y se desarrollaría un polo alterno al que 

tenemos acá en la ciudad esa es la posibilidad casi que inmediata que 

podríamos nosotros empezar a implementar y empezar a generar 

empleo. 

Flordelis 

Urrea 

Continuamos en este especial periodístico gobierno y ciudadanía 

haciendo publico lo público, estamos también a través de la internet 

por el portal de la universidad del cauca y en esta ocasión nuestro 

invitado es el doctor Wilson Bonilla candidato a la alcaldía de Popayán 

por el polo democrático alternativo. una segunda pregunta en este 

especial está relacionada con el tema de la salud Ana lucia estudiante 

de ciencia política de la universidad del cauca plantea esta pregunta 

Ana Lucia 

Daza  

Es importante para la vigilancia de salud el registro de intentos 

suicidas ocurridos en Popayán podemos observar que le grupo de 

edad más afectados entre 15 y 17 años de edad con 38 casos para un 

31% vemos que el género más afectado es el género femenino con un 

63% frente al género masculino con un 36% ¿qué estrategia propone 

usted para disminuir el índice registrado? 

Wilson 

Bonilla 

Mire yo he hablado en el tema de educación de algo que de pronto de 

ha dejado de lado, es necesario crear un observatorio de la educación, 

que clase de educación estamos esparciendo, yo veo que en los 
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colegios se olvidaron de los filósofos, de los sociólogos, de los 

trabajadores sociales; lo cual es un gran error si la educación no la 

enfocamos y la convertimos en el elemento que sea el que ataque 

este tipo de cosas porque nosotros nos preguntamos porque las 

pandillas porque los suicidios todas estas clases de cosas que 

suceden con la juventud pero no atacamos la raíz no vamos a darle 

salida nunca, me parece que hay que hacer una inversión social en la 

aparte que tiene que ver con la educación. Mientras que nosotros no 

ataquemos los males en su raíz definitivamente estos casos se van a 

seguir presentando. yo creo que esto hay que tomarlo con toda la 

seriedad del caso de ahí que mi propuesta gira en torno a la vida, en 

torno al ser humano me arece que esa es la parte donde nosotros 

quebramos con la otras propuestas.  

Flordelis 

Urrea 

Muy bien doctor Wilson, continuamos entonces con otra pregunta que 

precisamente nos habla de eso que usted acaba de mencionar y está 

relacionada con esa parte de su programa de gobierno sentidos de 

vida 

Jenifer 

Nocua 

En el tema de salud otro aspecto que preocupa actualmente es lo 

relacionado con los embarazos con adolecentes o los embarazos no 

deseados que soluciones planta usted para reducir estos casos en 

Popayán? 

Wilson 

Bonilla 

Es precisamente uno de los temas bandera de nuestro programa 

afortunadamente yo cuento en mi familia con una pensionada docente 

y con una hermana que es trabajadora social y ella ha hecho varios 

trabajos en torno a esta problemática de los embarazos juveniles y 

esto obedece también a la descomposición social que hay no 

solamente en los estratos bajos si no a todo nivel, lo que ha sido la 

familia en sí que se ha ido acabando entonces se trabaja mucho en 

una parte que se llama escuela de padres y de madres a nivel de los 

colegios. Me parece que es necesario implementar eso porque eso no 

solo acerca a los estudiantes si no a la familia al docente para que 

conjuntamente se trabaje en torno a estos temas, porque estos temas 

se toman como un problema del alumno y no se toma como un 

problema familiar, un problema social como realmente es. 



230 
 

Ana Lucia 

Daza 

En su programa de gobierno en la parte de sentidos de habla de 

impulsar la cultura como forma de vida en sus diferentes 

manifestaciones sociales, ciudadanas y comunitarias además de 

promover el desarrollo del arte los territorios y la vida de los sectores 

mediante que programas piensa impulsar esto?  

Wilson 

Bonilla 

Lo primero que tenemos que aceptar y es uno de los puntos críticos 

que se discuten dentro de las campañas electorales es bueno que 

nosotros defendamos lo nuestro el Popayán como tal el Popayán raizal 

pero es necesario que entendamos que hoy Popayán es una ciudad 

llena de culturas diversas y nos hemos alimentado s de las colonias 

aquí en Popayán es indispensable crear una casa de la colonia en 

donde tengan asiento todas estas expresiones culturales, incluso yo 

tengo pensado el sitio que debe ser el parque de Mosquera en donde 

funciona un cuarte de la policía ese cuartel de la policía se les prestó a 

ellos simplemente mientras se construía el cuartel del norte y es 

necesario hoy recuperarlo precisamente para esto, para empezar a 

dinamizar esto que yo hablo de en los sentidos de vida. 

Flordelis 

Urrea 

Porque sentidos de vida? qué relación tiene esto con la labor que 

debería realizar un alcalde en una comunidad? 

Wilson 

Bonilla 

Yo pienso que ese es el punto de quiebre y el punto de diferencia, la 

vida para algunas personas está alejada de la cultura al contrario para 

el pensamiento que yo tengo la cultura hace parte de la vida y una 

vida donde separemos la cultura del quehacer diario definitivamente es 

una vida plana sin sentido 

William 

Efraín 

Abella 

Once y treinta minutos en gobierno y ciudadanía  

spot Cuando yo elijo por ejemplo un alcalde o un concejal no solo tengo en 

cuenta su hoja de vida, su programa de gobierno y quien lo respalda, 

también tengo en cuenta el origen, destino y el monto de la 

financiación de la campaña porque quiero trabajar por una democracia 

local honesta porque no me dejo comprar la decisión y la conciencia. 

No se deje engañar vote bien. Su voto tiene poder campaña de la 

observación electoral MOE. infórmenos irregularidades electorales en 
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www.pilasconelvoto.com  

Flordelis 

Urrea 

Gobierno y ciudadanía haciendo publico lo público, nuestro especial 

periodístico de UNICAUCA estéreo hoy con nuestro invitado aquí en la 

mesa de trabajo el doctor Wilson Bonilla y precisamente una de las 

preguntas que queremos formularle está relacionada con un tema que 

muy poco se habla con los candidatos pero consideramos que es de 

vital importancia para el municipio  

Jenifer 

Nocua  

En el censo 2005 subintrado por el DANE nos muestra que existen 

4831 personas en situación de discapacidad de las cuales el 71% de 

la población discapacitada vive en el área urbana y el 28% vive en el 

área rural como se van a distribuir la adecuaciones que necesitan 

estas personal en su programa de gobierno? 

Wilson 

Bonilla  

No solamente es en esa parte de los discapacitados en la parte de la 

movilidad es necesario que la ciudad se diseñe pensando en eso por 

eso mismo mi critica al plan de movilidad que se diseño pensando más 

en lo que es los carros y no en el ser humano hay es necesario incluir 

toda esta parte de la población discapacitada porque no hay espacios 

para ellos no hay como movilizarse y además desde los mismos 

colegios por ejemplo los docentes no están capacitado para atender a 

las personas que tienes algún tipo de discapacidad por ejemplo 

problema de vista de movilidad todo esto no se tiene en cuenta a la 

hora de construir un colegio o a la hora de diseñar el tránsito de los 

mismos en las diferentes circunstancias que se les presente me 

parece que necesario volcar un poco los ojos entorno a ese tema y por 

eso yo lo tengo aquí casi que incluido en el programa de gobierno. 

Ojala la gente detalle bien los programas de gobierno para que vean 

que si hay un compromiso serio entorno a este tema. 

Flordelis 

Urrea 

Bien interesante porque usted ha tocado otro tema que es importante 

para la ciudadanía y es el tema de la movilidad en la ciudad el manejo 

del espacio público, de cómo estamos nosotros también manejando la 

cultura ciudadana en nuestra ciudad pues hace parte de lo que usted 

ha denominado sentidos de vida como usted ha denominado su 

programa de gobierno ¿cómo usted estaría entonces asumiendo lo 

que ya está hecho y planteado el sistema estratégico de transporte, lo 

de las veedurías para manejar el transporte público, el espacio público 
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para los vendedores informales ese es un tema que es bastante 

complicado y que seguramente necesita un compromiso muy serio por 

parte de quien asuma la alcaldía de Popayán? 

Wilson 

Bonilla 

Yo tuve la oportunidad de escribir un mensaje a la gente de Popayán 

desde mi espacio de concejal que se denomino el destino de Popayán 

en 10 días porque son medidas que se toman desafortunadamente 

apresurada, a mi me parece que el plan de movilidad es necesario 

revisarlo, como alcalde de Popayán me parece que es una obligación 

ética y moral de revisar el plan de movilidad; no estoy de acuerdo con 

los uniformes siempre lo he dicho 

Popayán es una ciudad diferente y trasplantarle a Popayán las 

necesidades de otras ciudades me parece que es lo más lógico pienso 

que en Popayán se debe realizar un plan de movilidad de acuerdo a 

las necesidades reales y con la participación de la ciudadanía yo no 

niego que los expertos es indispensables que estén seria una cosa 

ilógica que yo no pensara en eso, es necesario que participen los 

expertos en movilidad pero que la ciudadanía también pueda hacer su 

aporte respecto al tema  

William 

Abella 

Vamos a escuchar un colash al comienzo del programa escuchamos 

un colasch con voces de personas de jóvenes que hablaban sobre sus 

requerimientos para un nuevo alcalde, muy bien escuchemos el 

segundo para hablar sobre eso que desea la gente. 

Colasch  -Que siga siendo igual de mentiroso que todos .no espero nada 

porque las normas y las leyes nacionales normas que se quieran 

cambiar no se puede, la ley de motos es nacional, privatización de 

salud y educación es una ley del banco interamericano, entonces que 

va a decir que va a dar empleo y que va a dar educación cuando las 

leyes van en contravía entonces termina siendo un mentiroso. 

-Que sea al menos el 5% menos malo que el que tenemos ahora. 

- Que pueda solucionar los problemas más graves que tiene la ciudad: 

el desempleo, la inflación el desarrollo de la ciudad yo creo que en 

esencia eso es lo que debe hacer cualquier candidato a la alcaldía por 

elección popular. 
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Ana Lucia 

Daza  

Vemos mucho escepticismo sobre el tema político y del partidismo en 

la ciudad de Popayán Wilson usted qué opina sobre lo que acaba de 

escuchar? 

Wilson 

Bonilla 

Yo pienso que la gente tiene mucha razón cuando emite este tipo de 

conceptos porque ya no cree en política precisamente cuando 

nosotros los que no creemos en la clase política nos atrevemos a decir 

eso para derribar ese tipo de banderas para decirle a la gente que si 

somos capaces y en la medida de que la gente nos posibilite esa 

posibilidad lo empezamos a demostrar, incluso creo que yo puedo ser 

un ejemplo de lo que es un concejal de mi comportamiento, de mis 

actitudes incluso en algunas oportunidades perdiendo 18 a 1 pero no 

importa; al final el trabajo tiene sus créditos y el crédito que podemos 

tener nosotros es que la gente crea en nosotros y nos dé la posibilidad 

de demostrarle que se puede empezar a cambiar el país y que no nos 

podemos quedar parados en la mitad de la vía ni obstruyendo las 

posibilidades de cambio que muy seguramente la población de 

Popayán nos va a permitir hacer. 

Ana Lucia 

Daza  

En su plan de gobierno el punto comprometidos por un ambiente sano 

para Popayán se habla de reconocer la importancia ecológica de los 

humedales como se piensa garantizar la protección de todos los 

humedales que han sido identificados en su jurisdicción e incluirlos en 

el POT como áreas de importancia estratégica 

Wilson 

Bonilla 

La vida y la fortuna me ha dado grandes posibilidades y entre esas 

posibilidades me dio una hija que estudio aquí en la universidad del 

cauca y se especializo en derecho ambiental y me colaboro mucho en 

la elaboración del tema; la verdad es que también lo he vivido desde el 

concejo municipal de Popayán porque nosotros revisamos la ciudad 

fue construida de manera irregular la gente simplemente ve un espacio 

vacío y lo ocupa por eso es tan necesario la modificación del POT; 

esta modificación es el punto de partida de la recuperación total de los 

humedales y para planificar una ciudad en la que definitivamente lo 

primordial sea el medio ambiente que tiene una relación directa con lo 

que es la vida que es en esencia la propuesta que yo estoy liderando, 

me gusta esa parte para que la gente se dé cuanta que es una 

propuesta totalmente coherente  
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William 

Efraín 

Abella 

Tenemos en este momento en una llamada telefónica una pregunta de 

nuestros oyentes: Gerardo Anaya del sector de Tulcán, Gerardo en 

este momento estas al aire plantearle la pregunta. –buenas Wilson, yo 

conozco a Wilson desde muchacho porque con el jugamos mucho 

tiempo futbol y conozco su familia, ha sido un verraco para la política y 

la cuestión de liderar entonces yo la pregunta que quisiera hacer es 

Wilson faltando 25 días o no sé cuantos exactamente faltan como tú 

puedes competir con la corrupción donde entra a funcionar el mercado 

la teja de eternit con los demás candidatos? 

Wilson 

Bonilla 

Precisamente estaba escribiendo yo un artículo en torno al tema y 

manifestaba si había la posibilidad de leerlo pero ya no hay la 

posibilidad pero lo más importante es apuntar a la dignidad del ser 

humano, este espacio por ejemplo es un espacio de dignificación de la 

política, puede que de pronto no tenga los comerciales que tienen 

otros programas pero tiene la posibilidad que viabiliza ideas y da la 

posibilidad de exteriorizar y expresar lo que uno piensa y lo que uno 

siente entonces en principio yo dije que me atrevía a este reto porque 

este reto es totalmente diferente a lo que es acomodarse a ciertas 

cosas en cambio aquí en este espacio puedes pronunciar lo que 

quieras y además ustedes lo han hecho con total libertad las 

preguntas y ,me da la sensación a mi no sé si será que estoy 

alimentando mucho el ego que las preguntas que me han hecho 

coinciden con lo que yo pienso y con lo que yo quiero entonces no se 

me dificulta para nada el exteriorizarlo públicamente porque es la 

razón de ser , es casi que una razón de vida mía, el hecho de 

apuntarme a este programa lo hago porque yo soy un convencido de 

lo que aquí está plasmado es lo que yo quiero para mi ciudad 

entonces ahí le toca a la gente interpretar y sacar una conclusión y 

decidir si definitivamente yo soy la persona que le conviene a la gente 

de Popayán o definitivamente no soy esa persona sino solo soy un 

soñador mas. 

William 

Efraín 

Abella 

Muchas gracias a nuestros oyentes son las 11:40 minutos en 

UNICAUCA estéreo  

spot Haber en que se aparece un paisa a un tolimense o espere a que se 

parece un boyacense a un pastuso? yo si se en que todos queremos 



235 
 

transparencia en las próximas elecciones locales y regionales del 30 

de octubre. No se deje engañar un voto tiene poder, una campaña de 

la misión de observación electoral MOE informemos irregularidades 

electorales a la línea gratuita 018000112101.  

spot  Yo soy el candidato del nuevo milenio aquí tengo una listica de 

personas y amigos que están recibiendo un subsidio de alimentación, 

otros de vivienda, voten por mi o lo sacamos de la lista, los subsidios 

del estado son un derecho y nadie se los puede quitar, vote libre vote 

bien, un voto tiene poder campaña de la misión de electoral MOE 

infórmenos irregularidades electorales a la línea gratuita 

018000112101 

William 

Efraín 

Abella 

Seguimos aquí en gobierno y ciudadanía y la inquietud tiene mucho 

que ver con estos spots de la MOE. ¿Cuál es su posición que piensa 

que está pasando? 

Wilson 

Bonilla 

A mí me gusto hubo como un tono humorístico, me gusta mucho el 

buen humor, no es que sea de una cara muy… pero si produzco risa 

porque es que hay unos candidatos que se parecen mucho a esas 

publicidades de zarza parrilla que son tan fastidiosos y que tiene 

solución a todo y ese es un grave error y los candidatos somos 

personas común y corriente. Flordelis: con un mismo remedio se curan 

todas las enfermedades. Wilson: se curan todo yo no soy ese 

candidato que le va a dar la cura a todo, soy un ser humano común y 

corriente dispuesto a trabajar por Popayán y me parece que este tipo 

de cosas son las que se deben implementar para que la gente 

definitivamente tome conciencia de la importancia que tiene un voto es 

que el día que la gente entienda que el voto de cada uno es el que 

decide ese día empezamos a cambiar.  

Flordelis 

Urrea 

Bueno muchas gracias seguimos entonces con esas preguntas que 

están preparadas por nuestras politólogas y esta está relacionada con 

un tema que también usted aborda en su programa de gobierno  

Jenifer 

Nocua  

En su programa de gobierno usted habla del cumplimento de la ley 

142 de 1994 además menciona que de llegar a ser usted alcalde no se 

va a permitir el cambio de los contadores de energía que estén en 
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buen funcionamiento. ¿De qué forma va a hacer esto? 

Wilson 

Bonilla 

Yo creo que aquí empieza a jugar algo que es mi obligación y es la 

participación de la comunidad, hay un ambiente gigantesco grande en 

la ciudad de Popayán en torno al manejo que viene dando a los 

servicios público y al irrespeto que se está cometiendo contra la gente 

y hay quejas muy reiteradas en cuanto al cambio de los contadores 

que están en muy buen estado. No puede ser que un estado no le 

garantice al ciudadano por lo menos el respeto de lo que es de él, 

porque ese contador ha sido adquirido por los usuarios y si no existe 

ninguna razón valedera para que se le cambie el contador no 

encuentro porque uno como alcalde o concejal, diputado o dirigente 

político no queda impedir que esto suceda esto será liderado desde la 

alcaldía y hay que decirlo de frente y eso voy a hacer. 

Ana Lucia 

Daza  

Como piensa generar un bienestar económico con inclusión social?  

Wilson 

Bonilla 

Es importante hacer una revisión de lo que son las prioridades de los 

recursos. los recursos me parece que la inversión de recursos casi que 

por lo general se dimensionan hacia la parte del cemento y no hacia la 

parte de la gente para mí por ejemplo yo le puedo decir que 

representa para un habitante de Popayán el hecho de haberse 

gastado 5.000 millones en el parque caldas o 25.000 millones en el 

puente de la esmeralda cierto? si uno no prioriza las necesidades 

cuando perfectamente esas soluciones se abrían podido hacer de otra 

forma más económica no dicho por Wilson Bonilla candidato que 

sonaría a mentira si no por expertos en movilidad entonces yo digo lo 

que hay que hacer es direccionar los recursos en esa parte realmente 

para poder crear el bienestar social, nosotros no establecemos ese 

tipo de prioridades estamos gobernando equivocadamente, estamos 

gobernando para otros intereses  

William 

Efraín 

Abella 

Un tema que nos compete mucho como medio de comunicación 

institucional ya que estamos en un ambiente universitario y es esa 

articulación de la alcaldía del gobierno municipal con la universidad 

como esta en su plan de gobierno esa articulación de la universidad 

con su gobierno? 
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Wilson 

Bonilla 

Lo primero y que me llamo la atención es lo público como es que se 

llama este programa?  

Flordelis Urrea: gobierno y ciudadanía haciendo publico lo público, 

Wilson: yo soy un defensor de lo público y cuando usted lo nombran o 

cuando se es servidor público y cuando lo eligen es para que 

defiendan lo público que es la gran contradicción que hay que 

empezar a solucionar y darle salida porque es que aquí se nombra un 

alcalde y lo primero que se piensa es en privatizar cierto? y hacer un 

lado lo público. Sabiendo que lo nombraron para todo lo contrario y 

defender lo público. La universidad como podemos nosotros fortalecer 

la universidad pública si no le damos las posibilidades por ejemplo 

háganse esta pregunta el gerente de Emtel debería ser un egresado 

de la facultad de comunicaciones o de electrónica de la universidad 

del cauca, se modifican los requisitos para darle cabida a otra persona. 

recibí, esta es una anécdota que se puede comentar ahora, u a 

invitación a una fiesta de grado de una dama que se gradúa a una 

amiga, que se gradúa este fin de semana en agroindustria y la otra es 

cómo es que es similar que tienen que ver con agricultura, 

agroindustrial y sabe que pensé cuando recibí la tarjeta esta 

muchachita para donde le tocara irse a trabajar; cuando el campo y la 

meseta de Popayán requiere de ese tipo de profesionales, entonces 

yo digo hay que empezar a mirar lo que tenemos las fortalezas y una 

de las grandes fortalezas que tiene la universidad del cauca es la 

universidad del cauca y no la utilizamos por ejemplo para las vías 

podrían contribuirnos enormemente en el plan de movilidad pero esas 

contrataciones las hacemos es con gente de afuera ya, entonces yo 

digo la universidad hay que acercarla a las necesidades del municipio 

y esos recursos que vamos a gastar en otra cosas los utilizamos para 

fortalecer la universidad es un gana eso es reciproco y de una vez le 

damos la oportunidad a los jóvenes de empezar a integrarse a estos 

procesos. 

Flordelis 

Urrea 

pues muy bien una estrategia que se está generando actualmente es 

la que tiene que ver con los comités universidad, empresa, estado 

como fortalecería usted esta estrategia  

Wilson Yo lo tengo que decir no he incursionado en ese tema no he trabajado 
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Bonilla ni incursionando sería ilógico que me pusiera hablar de eso pero lo 

menos que se puede espera de la universidad pública es que un 

gobernante que piense en la ciudad relacione ese tema con el anterior 

que yo le dije porque van concatenados, sería un compromiso que yo 

adquiriría aquí públicamente de impulsar desde el gobierno municipal y 

desde las capacidades que se tengan este tema  

William 

Efraín 

Abella 

11:50 minutos aquí en UNICAUCA estéreo  

spot Haber  en que se aparece un paisa a un tolimense o espere a que se 

parece un boyacense a un pastuso? yo si se en que todos queremos 

transparencia en las próximas elecciones locales y regionales del 30 

de octubre. No se deje engañar un voto tiene poder, una campaña de 

la misión de observación electoral MOE infórmenos irregularidades 

electorales a la línea gratuita 018000112101. 

Spot Yo soy el candidato del nuevo milenio. Ahora con las lluvias le prometo 

colchones a prueba de agua, toallas que resistan huracanes para que 

esta ola invernal no les dé tan duro. Así con ustedes traeremos 

prosperidad a cómo es que se llama esto aquí? no se deje engañar un 

voto tiene poder, una campaña de la misión de observación electoral 

MOE infórmenos irregularidades electorales a la línea gratuita 

018000112101. 

Flordelis 

Urrea 

Gobierno y ciudadanía haciendo Público lo público a través de 

UNICAUCA estéreo 104.1. doctor WILSON ya estamos llegando al 

final de nuestro espacio nos gustaría que brevemente nos contara que 

rescata usted de esta administración y que usted continuaría a su 

cargo  

Wilson 

Bonilla 

La verdad yo he sido, me la puso muy difícil. Yo he sido un 

contradictor constante de la administración municipal yo creo que lo 

mínimo que puede hacer un alcalde es obras pero es que pavimentar 

una calle se convirtió en que es un súper éxito del alcalde, no eso es 

la obligación de él. yo la verdad no destaco mayores cosas de la actual 

administración me parece que hay que analizar cómo podemos antes 

cambiar esas lecturas para mi equivocadas de la administración 

pública yo no priorizaría las grandes obras n nada de eso que no 



239 
 

tienen nada que ver con la necesidad de la gente, no quiero decir con 

esto que no voy a tener en cuenta y que sean necesarias pero si 

revisaría si realmente los recursos se está n utilizando en las 

necesidades ciertas y reales de la gente y no a las de la contratación, 

me parece que ese es un gran error y que hay que corregirlo. a mí me 

dijeron no valla hablar de nadie pero parece que Popayán no haya 

nacido con el actual alcalde simplemente le coincidió con unas obras 

que tenían que desarrollarlas y entregarlas y eso me parece que es la 

obligación de todo alcalde pero por ejemplo yo les digo voy a tocar el 

tema construir un mega colegio es una obra grandísima, pero 

construirlo para entregárselo al sector privado? esa es la pregunta, 

entonces esos son los análisis que muchas veces no se hacen y son 

los que reivindican la posición que yo tengo frente a lo que debe ser la 

administración de una ciudad. 

Jenifer 

Nocua 

Jóvenes, espacios, políticas para jóvenes  

Wilson 

Bonilla 

El gran problema que nosotros tenemos en este momento y que se 

puede convertir en algo importante es que se puede recuperar los 

espacios para los jóvenes, yo les digo se pensó en esta administración 

en la creación de la secretaria del deporte y la cultura pero se creó por 

una sola cosa por la necesidad de invertir unos recursos que vienen 

para los juegos nacionales, no se creó pensando en que esa 

secretaria de la cultura y el deporte debe ser precisamente para esto 

de que la juventud tenga la posibilidad, estas son las lecturas que yo 

tengo, siempre estuve en contravía en la administración municipal 

porque realmente son cosas que se piensan no pensando en lo que 

debe ser una secretaria de deporte y cultura si no en algo coyuntural, 

esos análisis son los que yo me permito hacer y es por eso que dicen 

que soy el concejal no. 

William 

Efraín 

Abella 

Tenemos en la línea un compañero de la institución universitaria 

Néstor Velasco quien tiene una pregunta  

Néstor 

Velasco 

Gracias, buenos días doctor Wilson Bonilla desde su administración y 

con la experiencia que lo caracteriza como trabajaría por la cultura y 

los artistas acá en la ciudad de Popayán  
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Wilson 

Bonilla 

Yo lo dije en un foro de la cultura en el teatro municipal aquí nosotros 

yo soy por ejemplo futbolista y hago un programa para basquetbolistas 

no. acá hay que llamar a la gente que sabe de cultura y se preocupa 

por la cultura por eso el gobierno mío es un gobierno de participación 

entonces hay que llamar a la gente de la cultura que nos ayude a 

diseñar como debe ser el manejo de la cultura en la ciudad de 

Popayán en donde tengan participación directa y decisión porque no 

es solo que participen y nos digan cómo se debe hacer si no que nos 

digan y ejecuten eso programas de cultura que se pueden realizar 

porque hay que contar es con la gente que sabe exactamente del 

tema  

William 

Efraín 

Abella 

Doctor Wilson ya estamos pasándonos del tiempo de nuestro 

programa pero quisiera hacerle una pregunta que tiene mucho que ver 

con las juntas administradoras locales y el presupuesto participativo, 

una pedagogía de participación de la ciudadanía para priorizar obras y 

que se viene ejecutando en la ciudad de Popayán hace muchos años 

y son embargo a tenido muchas dificultades en cuanto que la alcaldía 

y el gobierno del momento ejecute esa obra en el tiempo que se ha 

planeado y que las obras se termine se concluyan y que todo termine 

en el ánimo de defraudar a los líderes comunales.  

Wilson 

Bonilla 

Yo tengo una relación directa con el padre de lo que es la participación 

comunitaria Marcelo caluroso, tengo una relación muy cercana con él y 

es la persona que me va a asesorar en este tema porque me parece 

que eso hay que profesionalizarlo y mirarlo de la manera seria como 

se debe mirar, seria la persona que vendría aquí a trabajar conmigo y 

de la mano de la comunidad todos estos temas porque es necesario 

que eso se viabilice y que se quede como hasta ahora ha quedado 

simplemente en expectativas. 

Flordelis 

Urrea 

Bueno doctor Wilson ya para finalizar la pregunta que les hemos 

hecho a todos los candidatos que nos han acompañado en nuestro 

especial periodístico. En un minuto díganos porque su programa de 

gobierno es pertinente para el municipio de Popayán? 

Wilson 

Bonilla 

Porque es el que se acerca a la realidad de la gente de Popayán, y es 

un programa totalmente viable no requiere sino de la voluntad política 

y del concurso de la ciudadanía de Popayán. no quiero irme sin decir 
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una cosa que me ha replicado aquí en la cabeza yo no soy doctor 

aspiro a ganármelo cuando termine la alcaldía  

Flordelis 

Urrea 

Muchísimas gracias por avernos acompañado en nuestro especial 

periodístico gobierno y ciudadanía haciendo publico lo publico gracias 

porque habitúeselos aceptado esta invitación, invitación que no han 

aceptado otros hemos dado la oportunidad a que todos estén aquí, ha 

sido bastante difícil agradecemos quienes si lo han hecho y por 

supuesto a usted que hoy está con nosotros  

Wilson 

Bonilla 

Tengo que reconocerle que da sustico presentarse a ustedes  

Flordelis 

Urrea 

Y a ustedes amables oyentes gracias por su sintonía. 
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Especial 28 de septiembre  

cabezote de presentación  

Flordelis 

Urrea 

Buenos días bienvenidos y bienvenidas. UNICAUCA estéreo 104.1 

FM. la emisora institucional de la universidad del cauca, se ha 

propuesto continuar el proceso de construcción de una pedagogía 

electoral en el marco de los comicios del mes de octubre de 2011 en 

donde se elegirá gobernador, alcaldes, concejales, diputados y juntas 

administradoras locales; es por esto que a través de este especial 

periodístico gobierno y Ciudadanía, haciendo público lo público” se 

pretende abordar temas que permitan promover una ciudadanía bien 

informada, que conozca, entienda, debata y participe en los procesos 

democráticos. 

Les acompañamos en la mesa de trabajo, Jenifer Nocua y Ana lucia 

daza estudiantes de ciencia política de la facultad de derecho ciencias 

políticas y sociales, William Abella y quien les habla Flordelis Urrea de 

la emisora UNICAUCA estéreo. 

Spot Yo soy el candidato del nuevo milenio. Ahora con las lluvias le prometo 

colchones a prueba de agua, toallas que resistan huracanes para que 

esta ola invernal no les dé tan duro. Así con ustedes traeremos 

prosperidad a cómo es que se llama esto aquí? no se deje engañar un 

voto tiene poder, una campaña de la misión de observación electoral 

MOE infórmenos irregularidades electorales a la línea gratuita 

018000112101. 

Flordelis 

Urrea 

Escuchando a la ciudadanía que nos comenta que es lo que espera de 

un alcalde para el municipio de Popayán hoy tenemos como invitado 

en nuestra mesa de trabajo el candidato a la alcaldía de Popayán por 

el movimiento político mira Carlos Alirio Ruíz el estará cono nosotras 

para dar a conocer un poco acerca de su propuesta de gobierno con 

respecto a algunos temas que hemos planteado desde el inicio de 

nuestro especial periodístico para abordar con los candidatos.  

Carlos Ruiz Muy buenos días Flordelis para Ana lucia y para Jenifer para Jorge 

Gonzales y todos los oyentes que nos escuchan a través de este 

importante programa estoy muy contento de estar aquí cumpliendo 

esta cita y felicitarlos por facilitar este espacio para que los ciudadanos 

y ciudadanas se enteren de las propuestas de un candidato que es 

avalado por mira y que aspirar llegar a la alcaldía de Popayán- 
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Flordelis 

Urrea 

Inicialmente le pedimos al doctor Carlos Alirio Ruiz que nos haga una 

breve presentación sobre el mismo, quien es Carlos Ruíz y cuál es el 

motivo que lo lleva a aspirar al primer cargo del municipio. 

Carlos Ruiz Carlos Ruiz es una persona sencilla trabajadora soy padre de familia 

tengo 3 hijas mujeres, abogado ingresado de la universidad del cauca, 

presidente del comité permanente de estratificación en nuestro 

municipio, vicepresidente del consejo municipal de Popayán 

actualmente soy concejal del municipio de Popayán hago parte de las 

comisiones primeras comisiones cuarta al concejo y mi énfasis a sido 

un trabajo comunitario lo que tiene q ver con los servicios públicos 

domiciliarios y la estratificación socio-económica de nuestro municipio 

también hemos trabajado mucho en los temas que tiene q ver con los 

niños adolecentes y el adulto mayor y también por la mujer cabeza de 

familia  

Flordelis 

Urrea 

Le planteamos al doctor Carlos Alirio Ruíz una primera pregunta que 

se la formula Jenifer, le rogamos ser muy breve y preciso en su 

respuesta 

 

Jenifer 

Nocua 

El municipio por ser capital de departamento se convierte en receptor 

de población en situación de desplazamiento. En su programa de 

gobierno uno de los puntos que aborda tiene que ver con el 

mejoramiento a la atención integral a esta población y garantizar la 

defensa de sus derechos humanos ¿cuál es la estrategia a seguir para 

lograr este propósito? 

Carlos Ruiz En el caso del municipio de Popayán como todo lo conocen tenemos 

una gran cantidad de población desplazada a veces se cierra los ojos 

frente a este fenómeno y se cree q el alcalde no debe actuar el 

gobierno nacional y algunas leyes de la republica inclusive fallos 

constitucionales ordenan atención para esta población cumplir 

funciones y atender una realidad del municipio de Popayán como lo 

vamos a hacer primero realizando un censo se habla de 50.000 un 

nuevo estudio habla de 15.000 se tiene que tener la certeza de 

cuantos son y también se cree que los desplazados son de otra región 

desconociendo que el desplazamiento se da dentro del mismo 
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municipio indistintamente tenemos que atenderlos se debe garantizar 

sus derechos lo primero es revisar el POT porque una de las grandes 

demandas es el tema de vivienda y nosotros encontramos que hay 

una falencia en el por sobre todo en el sector rural hoy no se puede 

liderar ni construir ni proyectar programas de vivienda en el sector rural 

porque considerada de alto riesgo y esto no es verdad eso impide 

desarrollarnos hacia esa parte dentro de esta revisión vamos a 

consagrar unos planes para darles a los desplazados la oportunidad 

de una vivienda digna de interés social. 

Spot Yo soy el candidato del nuevo milenio. Ahora con las lluvias le prometo 

colchones a prueba de agua, toallas que resistan huracanes para que 

esta ola invernal no les dé tan duro. Así con ustedes traeremos 

prosperidad a cómo es que se llama esto aquí? no se deje engañar un 

voto tiene poder, una campaña de la misión de observación electoral 

MOE infórmenos irregularidades electorales a la línea gratuita 

018000112101. 

Carlos Ruiz Vamos a echar mano de una ley muy importante que es la ley que 

habla de la eliminación de barreras arquitectónicas es una queja 

generalizada de nuestros discapacitados que no pueden acceder a la 

parte institucional porque sencillamente no pueden llegar desde el 

andén ya encuentran dificultad ni que decir de las gradas y la atención 

estamos proponiendo una ventanilla preferencial que no tengan que 

hacer las largas colas que hacen las demás personas debido a su 

condición o limitación física entonces para ellos definitivamente en 

nuestra administración tendrían un trato muy especial en aras de hacer 

justicia por tantas dificultades que han tenido históricamente. 

Ana Lucia 

daza 

En su programa de gobierno en el tema inseguridad y violencia 

presenta la propuesta de impulsar políticas públicas que contribuyan a 

la paz y la convivencia. ¿coméntenos de que manera lo haría? valores 

en casa y en educaciones educativas, niños armados 

Carlos Ruiz Tenemos que iniciar desde la familia vamos a crear un programa 

llamado mi familia mi primera escuela porque los primero valores los 

recibimos en casa tenemos que trabajar con los padres de familia y 

luego trascender frente a las instituciones educativas y allí también se 

recibe orientación. mirar como los están educando y como están 
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trabajando con la convivencia ya en el sector educativo hoy tenemos 

una dificultad están yendo armados a las instituciones entran con 

armas blancas y de fuego hacer un acompañamiento dentro del marco 

por el respeto por derechos humanos y empezar un plan de desarme 

no solo físico sino también del corazón. 

Capacitación de jóvenes en mecanismos alternativos intentar conciliar 

y transigir para que ellos aprendan que hay alternativas echar mano de 

los jueces de paz, los conciliadores para que les enseñen a resolver 

sus conflictos. 

Spot  Yo soy el candidato del nuevo milenio. Ahora con las lluvias le prometo 

colchones a prueba de agua, toallas que resistan huracanes para que 

esta ola invernal no les dé tan duro. Así con ustedes traeremos 

prosperidad a cómo es que se llama esto aquí? no se deje engañar un 

voto tiene poder, una campaña de la misión de observación electoral 

MOE infórmenos irregularidades electorales a la línea gratuita 

018000112101. 

William 

Efraín Abella 

Presupuesto participativo metodología a seguir  

Carlos Ruiz Conociendo lo que ha pasado en los últimos 4 años con este tema y 

comparando con otros municipios creemos que se ha fracasado en 

este tema porque realmente esto no está claro lo primero que vamos a 

hacer es apoyar este presupuesto y con la comunidad de manera 

pública establecer las reglas de juego. Lo principal es el respeto por la 

comunidad y por los espacios de participación comunitaria honor a la 

palabra y lo que se concerté debe cumplirse durante este mandato de 

los 4 años.  

Flordelis 

Urrea  

Encuentro de los medio de comunicación con el concejo territorial de 

planeación le preguntamos a la doctora Ana lucia: existen diferentes 

tipos de evaluación dependiendo de la directriz del medio ambiente 

tiene un trabajo sobre saliente a la cabeza del arquitecto varona y con 

un trabajo todo el tiempo consistente en la colaboración de bomberos 

socorristas sin embargo tiene problemas en el sentido de que la parte 

de la ciudadanía no corresponde como debe ser.  

En la educación hay algunas falencias porque no se ha podido 
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capacitar o llevar una información a todo el sistema educativo y es 

importante que todos los niños y adolecentes estén capacitados y a 

través de ellos capacitar a los padres, Popayán tiene viviendas sismo 

resistentes si no hay educación para que existan revisiones de este 

tipo se está realmente en peligro. en el medio ambiente las normas 

internacionales hablan de 15 metros de zona verde por habitante aquí 

en Popayán no alcanzamos ni los 4 metros; en la parte de salud es el 

aspecto que esta mejor en el desarrollo del plan esta 100%, en 

educación hay muy buena cobertura sin embargo en el aspecto de las 

pruebas tanto de saber cómo Icfes aunque se ha avanzado hay fallas 

grandes en lo que corresponde a la competencia y una falla que 

hemos criticado es que no está el currículo completo de la cátedra de 

Popayán que consideramos indispensable para el sentimiento de 

pertenecía a la ciudad. 

Infraestructura avances enormes con el puente deprimido, plan 

permanente en re parcheo y lo más importante es la construcción y 

ampliación para el sector educativo con los mega colegios en la parte 

financiera un trabajo bastante serio sin embargo se puede decir que 

hubiera sido menos preferibles menos ahorro y más inversión.  

Flordelis 

Urrea 

Escuchábamos a la doctora Ana lucia Pérez presento un balance. 

Donde el municipio ha creado empleo donde los jóvenes 

emprendedores tienen oportunidades. 

Doctor Carlos coméntenos un poco cual es su opinión al respecto 

sobre el pronunciamiento anterior 

Carlos Ruiz Bueno frente a este tema quisiera que los ciudadanos tuvieran muy 

claro que el concejo territorial de planeación es muy importante ya que 

ellos emiten conceptos frente a los planes municipales de desarrollo es 

decir electo el alcalde presenta su plan municipal de desarrollo no solo 

son propuestas puntuales si no que cobija todo lo que tiene que ver el 

desarrollo económico, social, infraestructura, medio ambiente, 

tributario y este concejo tiene que remitir un concepto desde el origen 

hay que mirar las funciones y las acciones que hace el comité. Vamos 

a buscar que existe un concejo de planeación idóneo que le guste este 

trabajo los programas que tenga que ver con el interés general de la 

ciudad no solo propuestas coyunturales que beneficie a pocos.  
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Ana Lucia 

Daza 

Con respecto a la plaza de mercado del barrio bolívar la mayor parte 

de la comercialización de alimentos se realiza en la parte exterior 

porque se presenta un cambio en el uso interno, principalmente en las 

cocinas para servicio de restaurante a comerciantes y trabajadores de 

la zona. Además de la utilización del espacio público en esta actividad 

comercial, existe una situación especial en esta plaza y es que sobre 

la franja de protección del río molino se encuentran construidos locales 

comerciales y en algunos sectores esta franja se aprovecha para botar 

basuras o como baño público. Esto ocasiona el caos vehicular sobre la 

carrera 6 entre calle 7 y 10 n es común el día viernes. ¿Qué posición 

se tiene para asumir esta situación y dar una solución que beneficie 

tanto a las personas trabajadoras de este sector, a quien hace uso de 

ellos y a la comunidad en general? 

Carlos Ruiz Lo primero que hay que hacer es el tema de la plaza del barrio bolívar 

es un tema que tiene que ver con espacio público salubridad y también 

con el tema ambiental y trabajo esto no se trata de tomar partido si no 

de reunir a todos los actores y soluciones y otro tema de reubicación o 

lo dejamos pensamos que hay que dejarlos hay como lo vamos a 

hacer primero vamos a generar una plaza del barrio bolívar como un 

centro turístico cultura donde vamos a encontrar toda la gastronomía 

popular para ello se tiene que llegar a un acuerdo con todos los 

vendedores informales con invasión de espacio público una plaza de 

mercado de más de dos pisos se hace una concertación se organizan 

todos adentro se recupera el espacio público la famosa avenida de los 

estudiantes que tanto reclama la movilidad en Popayán. 

Salubridad y alimentos en buenas condiciones no alimentos en el 

suelo y una canalización parcial para hacerlo agradable. 

Spot Yo soy el candidato del nuevo milenio. Ahora con las lluvias le prometo 

colchones a prueba de agua, toallas que resistan huracanes para que 

esta ola invernal no les dé tan duro. Así con ustedes traeremos 

prosperidad a cómo es que se llama esto aquí? no se deje engañar un 

voto tiene poder, una campaña de la misión de observación electoral 

MOE infórmenos irregularidades electorales a la línea gratuita 

018000112101. 

Flordelis Continuamos con el doctor Carlos Ruíz, y otra de las preguntas que 
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Urrea queremos formularle tiene que ver con los jóvenes y el tema del 

espacio se la formula Jennifer. 

Jenifer 

Nocua 

Como va a hace el nuevo alcalde para brindar lugares de sano 

esparcimiento? 

Carlos Ruiz Para nuestros jóvenes todo el apoyo nosotros hemos apoyado mucho 

a la juventud nosotros creamos la ley de juventud y los concejos de 

juventud y hay que darle los espacio para que llenos tengan donde 

recrearse no importa donde sea sean comunas barrios salones 

comunales que haya toda la logística para que el joven tenga esa 

oportunidad donde pueda escuchar música, teatro danzas cuentos y 

se puede generar cultura programas pedagógicos. 

Vamos a ser muy democráticos sociales. 

Flordelis 

Urrea 

Articulación con la universidad del cauca 

Carlos Ruiz Definitivamente hay que hacerlo también está consignado porque no 

se puede dar la espalda a lo que produce la universidad del cauca en 

todo sentido los proyectos los programas que viene haciendo y los 

profesionales que están saliendo una educación pertinente que 

necesita el municipio de Popayán facilitar las judicaturas en la 

administración y porque no remuneradas. 

Privilegiar lo técnico que cada secretaria se perfile como una 

secretaria que domina su tema en pro de la comunidad. 

Flordelis 

Urrea 

Porque su programa de gobierno en un minuto es pertinente para el 

municipio de Popayán 

Carlos Ruiz Porque piensa en ciudad piensa en el interés general, no estamos 

manipulados por ningún senador de la republica o representante de la 

cámara es un programa de gobierno que se construyo con la gente y 

que piensa en solucionar los problemas estructurales de Popayán y 

donde todos podemos participar y podemos trabajar. 

Yo no creo que yo tenga la solución pero si puedo construir las 

soluciones con la academia y la universidad, con las veedurías con 

todos los profesionales de nuestro municipio podes construir las 
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soluciones para hacer de la cuidad una Popayán amable segura, 

cordial, académica, turística, cultural. Donde todos vamos a poder 

decir si vamos a sacar adelante a Popayán. 

Flordelis 

Urrea 

Agradecemos mucho al doctor Carlos Ruiz. 
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Especial periodístico 6 de octubre 

Elecciones, candidatos, votaciones, reforma política, campañas, propuestas, 

denuncias. 

Gobierno y ciudadanía haciendo público lo público, un espacio periodístico en el 

que usted podrá participar, conocer, entender y debatir acerca de los procesos 

democráticos. A partir de este momento por UNICAUCA estéreo 104.1 FM 

 

cabezote de presentación  

William 

Efraín 

Abella 

Hola muy buenos días bienvenidos y bienvenidas a UNICAUCA 

estéreo 104.1 la emisora institucional de la universidad del cauca, esta 

emisora se a propuso continuar con el proceso de construcción de 

pedagogía electoral en el marco de los comicios del mes de octubre 

del 2011 en donde se elegirán gobernador, alcaldes, concejales, 

diputados y juntas administradoras locales. Es por eso que a través de 

ese espacio periodístico gobierno y ciudadanía haciendo público lo 

público se pretende abordar temas que permitan promover una 

ciudadanía bien informada que conozca, entienda, debata y participe 

en los procesos democráticos. 

Les acompañamos en esta mesa de trabajo Jenifer Nocua, Ana lucia 

daza estudiantes de ciencia política de la facultad de derecho ciencias 

políticas y sociales de la universidad del cauca; y los comunicadores 

sociales William Abella y Flordelis Urrea estaremos acompañándolos, 

hoy nuestra invitada es la candidata a la alcaldía de Popayán por el 

partido de la u la ingeniera Edith milena cabezas quien nos ha llamado 

y nos cuenta que en un momento estará con nosotros, mientras tanto 

escuchemos algunos mensajes en gobierno y ciudadanía haciendo 

publico lo publico  

spot  

pedagogía  

Cuando yo elijo por ejemplo un alcalde o un concejal no solo tengo en 

cuenta su hoja de vida, su programa de gobierno y quien lo respalda 

si no que también tengo encuentra el origen, el monto y el destino de 

la financiación de su campaña por que yo quiero trabajar por una 

democracia local honesta, no me dejo comprar la decisión y la 

conciencia. No se deje engañar vote bien un voto tiene poder 

campaña de la misión de observación electoral MOE infórmenos 
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irregularidades electorales en www.pilasconelvoto.com  

Cortina Popayán octubre 11 de 2011 ante las actividades de protesta nacional 

universitaria programadas para los días 11, 12 y 13 en rechazo al 

proyecto de ley que fue radicad en el congreso de la republica la 

administración universitaria decidió suspender las clases entre el 12 y 

el 14 de octubre de 2011 en los programas de pregrado de todas las 

facultades retomando el martes 18 de octubre desde las seis de la 

mañana, de igual manera se decidió que las actividades 

administrativas e investigativas así como los eventos programados 

para dichas fechas se desarrollaran de forma normal con las medidas 

de seguridad respectivas por lo que los administrativos y docentes 

laboraran en el horario habitual en el desarrollo de procesos 

universitarios . Esta decisión se tomo luego de conocer la situación 

que se vivió el pasado martes 11 de octubre en las diferentes 

facultades en donde se presento una baja normalidad académica 

debido a la participación de estudiantes en la asamblea. 

Universitariamente Danilo Reinaldo Vivas Ramos. Rector 

spot Sabes en que puesto se votación debes sufragar? los ciudadanos que 

quieran consultar cual es su puesto de votación deben ingresar a la 

página web www.registraduria.gov.co y digitar el numero de la cedula 

de ciudadanía allí conocerán el departamento el municipio, el puesto y 

la mesa de votación en el que están habilitados para sufragar en el 

territorio nacional o en el exterior. mayores informes 

www.registraduria.gov.co  

spot La tarjeta electoral cambio . Votar ahora es más fácil y este treinta de 

octubre lo podremos comprobar. Las tarjetas electorales para 

gobernador y alcalde traen fotos y las tarjetas para jal concejo y 

asambleas tienen ahora un diseño nuevo mucho más sencillo para 

votar adecuadamente es suficiente marcar el logo del partido. Si la 

lista es de voto preferente basta con marcar el numero del candidato 

por el que quieres votar en la franja correspondiente a su partido. En 

todos los cartones una sola marcación es suficiente , no necesitas 

hacer más de una marcación en cada tarjeta, memoriza el partido y el 

número del candidato de cada una de las corporaciones por las que 

vas a votar. Registraduría nacional del estado civil. El servicio es 
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nuestra identidad.  

spot El que tu voto pretende usar de mala manera seguro no te quiere no 

te respeta pon tu ojo pon tu oído en los que trampean, denuncia que 

esto se detenga. 018000112101. memoriza y denuncia lo malo. MOE 

misión de observación electoral 018000112101 hombres y mujeres al 

servicio de la democracia 

William 

Efraín 

Abella 

Estamos aquí en UNICAUCA estéreo en gobierno y ciudadanía 

haciendo publico lo público, son las 11 de la mañana y 17 minutos y la 

candidata a la alcaldía nos acaba de llamar y hay un trancón muy 

grande en la ciudad de Popayán por las mismas marchas y esto le ha 

impedido estar puntual con nuestra cita aquí en nuestro programa de 

UNICAUCA estéreo. 

Hablemos de temas que tienen que ver con las elecciones un total de 

30.689.254 ciudadanos pueden votar en los 10102 municipios del país 

este próximo 30 de octubre en las elecciones de autoridades locales. 

De esos 30.689.254 de colombianos que hacen parte del censo 

electoral 14.750.354 son hombres y 15.938.900 son mujeres yo 

quisiera que tuviéramos encuentra este dato electoral porque tenemos 

a dos estudiantes de ciencia política además son mujeres, que la 

mayoría de las personas capacitadas para votar este 30 de octubre 

son mujeres y que debe implicar el voto femenino, el voto del género? 

Jenifer 

Nocua  

Es muy importante tener en cuenta que las mujeres ahora tenemos un 

papel fundamental en elección de nuestros representantes de quien 

va a ser nuestros voceros de la población y más en cuestión de 

género ya que hemos visto que las mujeres durante mucho tiempo 

fuimos excluidas de poder votar de poder hacer sentir nuestra voz 

William 

Efraín 

Abella 

Hay muchos desarrollos en el tema político y en el tema legislativo 

que defiende los derechos de las mujeres, pero que nos falta que está 

faltando en acciones concretas porque yo veo que hay muchas leyes, 

mucho activismo? 

Flordelis 

Urrea 

hay que tener en cuenta precisamente que con lo de la ley de cuotas 

muchas mujeres hacen parte de las listas de los movimientos políticos 

sin embargo muchas de ellas no tienen un verdadero compromiso han 
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sido utilizadas para que su nombre este ahí, son utilizadas como 

relleno pero realmente esto que incidencia tiene, que impacto, el 

reconocimiento que se haga del liderazgo del trabajo social que se 

tiene en este aspecto que se tiene sin estigmatizar, ni siquiera 

debiéramos hacerlo porque somos mujeres, pero es bueno que las 

mujeres hablemos de las mujeres en estos temas y como no podemos 

dejarnos utilizar. es interesante este reconocimiento que se hace del 

gran número de mujeres que están dispuestas ahí para votar pero 

también el gran número de mujeres que están hoy en las listas de los 

partidos políticos para ser elegidas como concejales, diputadas, 

alcaldesas, tal vez el mayor liderazgo se da en aquellas mujeres que 

aspiran a ser elegidas como alcaldesas porque son requisitos que 

están ahí presentes a la hora de inscribirse como tal, pero a la hora de 

inscribirse para la asamblea muchas de ellas carecen de ese 

liderazgo 

Jenifer 

Nocua  

Creo que en estas elecciones hemos voto más reflejado el papel de la 

mujer, no es solo con la estigmatización de que si es mujer solo va a 

apoyar las mujeres por qué tiempos atrás se pensó que la mujer que 

se lanzara solo iba a tener políticas para la mujer, que era una 

feminista radical entre otras cosas. no ahora vemos que son mujeres 

que se lanzan a puestos públicos que tienen beneficios para toda la 

población, pero también vemos como las mujeres hemos sido 

convertidas en requisitos sencillamente para las listas de los partidos 

políticos, con lo de las cuotas que debe haber igualdad de género por 

llamarlo de algún modo. 

William 

Efraín 

Abella 

Pues si nos dice la información, los datos respecto la registraduria que 

de los 30.689.254 colombianos que pueden sufragar estarán 

dispuestas 91. 197 mesas de votación distribuidas en 10271 puestos 

de votación. 

Flordelis 

Urrea 

William usted fue citado a ser jurado o no? 

William 

Efraín 

Abella 

No, no fui citado pero dice en www.registraduria.gov.co cuando uno 

da su número de cedula dice que hay que estar pendiente porque 

estoy en remanente por decirlo así, si alguna persona no cumple o por 

alguna razón no puede asistir a cumplir este deber con la democracia 
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entonces podrían tomar el nombre de uno para realizar esta función. 

Flordelis 

Urrea 

Les comento un dato que es también muy importante y es que 

después de tres eventos electorales que se realizaron en el año 2010 

la registraduría nacional a través del estado civil a través de la 

coordinación de cobros coactivos de la oficina jurídica está 

adelantando gestiones en contra de 33.831 ciudadanos que fueron 

designados como jurados de votación y que no asistieron a cumplir 

con este deber legal de forzosa aceptación y escuchábamos ayer en 

los medios de comunicación nacionales en donde el registrador del 

estado civil en nuestro país mencionaba no sola mente tiene que ver 

con dinero, a estas personas podrán ser requeridos sus bienes, 

podrán ser embargados sus bienes sus vehículos, sus salarios o tener 

todo un proceso disciplinario y ser despojados de sus cargos en el 

caso de ser funcionarios como lo somos nosotros somos funcionarios 

públicos así es que en este caso por ejemplo se convoco a 61585 

ciudadanos entre 18 y 60 años de edad para prestar este servicio 

como jurado, de modo que las multas son bastante altas equivalen a 

que 10 salarios mínimos legales vigentes es decir 5 millones 150 mil o 

la destitución de cargos si son funcionarios públicos que podría ser el 

caso nuestro en caso de ser convocados como jurados quienes 

estamos en una institución como lo es la universidad del cauca 

William 

Efraín 

Abella 

Es importante resaltar a la gente que no solamente son jurados de 

votación los funcionarios públicos, también son funcionarios que 

trabajan en empresas privadas que son citados, así que todas 

persona está obligado a entrar en este caso a 

www.registraudiria.gov.co y verificar con su número de cedula si está 

nominado para ser jurado de votación en las próximas elecciones y 

evitar ser multado, perder sus bienes o inclusive perder su trabajo así 

que esta es nuestra invitación a nuestros oyentes ponerse en contacto 

con el link en este caso con el portal de la registraduria nacional de 

Colombia. 

Flordelis 

Urrea 

Otro dato que es muy interesante y que también lo encontramos en la 

página de la registraduría nacional del estado civil y es el que tiene 

que ver con el nuevo el tarjetón electoral para estas elecciones del 30 

de octubre. Es una tarjeta que garantiza que votar sea mucho más 

fácil en estos comicios donde los colombianos también estarán 
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estrenando un nuevo cubículo que le parce William? se acuerda que 

teníamos un cubículo donde la misión de observación electoral había 

presentado quejas que era un cubículo que no representaba que 

hubiese privacidad a la hora de votar. esta vez se tendrá un cubículo 

completamente acondicionado para proteger el secreto del voto y 

evitar que los ciudadanos puedan ver las marcas que hace cada 

sufrágate a la hora de ingresar al cubículo es un cubículo diseñado 

para que sea fácil de armar para que tenga la privacidad del votante y 

también que es mucho más económico lo que se busca es economía 

porque es un cubículo de diseño rectangular que tiene un solo color, 

ya que antes tenía una bandera, el sello de la registraduria tantas 

cosas que podían distraer pero como se pide economía ahora esta de 

un solo color lo que permite ahorrar costos al imprimir en color 

William 

Efraín 

Abella 

11:27 minutos estamos en gobierno y ciudadanía haciendo público lo 

publico aquí en UNICAUCA estéreo. 

spot 

pedagogía 

¿Sabes en que puesto de votación debes sufragar? los ciudadanos 

que quiera saber en qué puesto de votación deben ingresar a la 

página web www.registraduria.gov.co y digitar el numero de cedula de 

ciudadanía. Ahí conocerán el departamento, el sitio el puesto y la 

mesa de votación en la que están habilitado s para votar en el 

territorio nacional o en el exterior. para mayores informe 

www.registraduria.gov.co  

spot Qué es eso del voto preferente y no preferente?  

El voto no preferente es igual que lista cerrada. Marca solo con x el 

logo del partido o el movimiento que te gusta. 

El voto preferente es cuando marcas dos x una por el partido y otra 

por el numero del candidato favorito  

Quienes ganan?  

En el no preferente ganas curul los primeros de las listas  

En el preferente logra curul los que obtuvieron más votos 

individualmente  

Fíjate en las tarjetas electorales debajo del logo de cada partido dice 
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que la lista es preferente o no.  

Consulte en www.registraduria.gov.co  

William 

Efraín 

Abella 

Después de esta espera producto del trancón de la jornada de 

protesta estudiantil sobre la reforma que el gobierno está presentando 

al congreso sobre la ley que reformaría lo que es la educación 

superior en Colombia, pues ya llego la ingeniera Edith milena cabezas 

candidata a la alcaldía de Popayán bienvenida. 

Flordelis 

Urrea 

Un saludo de bienvenida a nuestro especial periodístico haciendo 

público lo público de esta la emisora institucional de la universidad del 

cauca nos agrada que esté con nosotros compartiendo a esta hora de 

la mañana. 

Edith 

Milena 

Cabezas 

Muchísimas gracias a esta mesa de trabajo un saludo especial a 

todos los oyentes y toda el alma mater me complace mucho, me 

siento muy contenta de volver a pisar la universidad del cauca yo soy 

egresada de la facultad de ingeniería civil muy agradecida por este 

espacio muchas gracias 

Flordelis 

Urrea 

Ingeniera inicialmente queremos pedirle a Ud. que nos haga una 

breve presentación sobre Ud. misma que nos cuente ¿quién es Edith 

milena? y porque Ud. quiere asumir el primer cargo del municipio de 

Popayán 

Edith 

Milena 

Cabezas 

Bueno Edith milena cabezas estudio en el colegio Nuestra Señora del 

Carmen Franciscanas de aquí de la ciudad de Popayán posterior 

mente en la facultad de ingeniería civil donde uno vive sus mejores 

años, después me especialice en la universidad en administración. 

20 años de experiencia profesional en diferentes áreas y diferentes 

proyectos y gestionando, diferentes recursos para toda la comunidad 

apoyando y asesorando diferentes entidades municipales tonto en el 

departamento del cauca como fuera de él trabaje en la empresa 

privada y en la empresa pública; fui asesora del congreso de la 

republica y en los últimos 4 años fui gerente de la lotería del cauca 

empresa de los caucanos donde logramos hacer un ejercicio de 

demostrar que lo público es viable y por eso hoy estamos presentando 

nuestra hoja de vida, nuestra trayectoria, nuestro programa de 
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gobierno participativo e incluyente para poder llegar a todos los 

sectores para poder construir la Popayán que nos merecemos. 

Flordelis 

Urrea 

Bueno y para aprovechar el tiempo, esta media hora que nos queda 

de programa queremos plantearle a la ingeniera Edith milena una 

pregunta que está relacionada con su programa de gobierno, otras las 

hemos construido de acuerdo a inquietudes que han tenido nuestros 

oyentes en nuestros anteriores programas y pues la primera pregunta 

se la damos a Jenifer, es estudiante de ciencia política de la 

universidad del cauca y pues con ellas y con Ana Lucia estamos 

trabajando este especial periodístico 

Jenifer 

Nocua 

En el programa de gobierno que Ud. plantea habla de crear e 

implementar una política pública de convivencia y seguridad 

ciudadana acorde a la realidad del municipio, por medio de 

actividades de alto impacto que lleguen a la comunidad menciónenos 

algunas de las actividades de alto impacto para la comunidad  

Edith 

Milena 

Cabezas 

Nos hemos dado cuenta que si hace mucha falta y es una falencia 

muy grande en el tema de la convivencia ciudadana, hay que 

trabajarlo desde el punto de vista de la educación. 

Yo soy hija de educadores y como tal tengo ese deber moral no 

solamente con el sector educativo sino también con la gente, vemos 

que la falta de educación y la falta de aspectos que de 

complementariedad que en la estructura familiar que en los colegios y 

municipios los ha llevado a esa falta de convivencia ciudadana esa 

falta de articulación entonces yo me propongo articular todos los 

esfuerzos desde la administración municipal involucrando al grupo 

familiar y sectores que tengan que ver con los colegios la primera 

infancia y para los jóvenes pienso que si se llega a estos aspectos y 

todas esas actividades y tratar de recuperar ese sentido de 

pertenencia que hemos perdido ese protagonismo económico social y 

cultural desde la educción sé que lo vamos a lograr 

William 

Efraín 

Abella 

Ingeniera, Popayán por ser la capital del departamento es receptora 

de población en situación de desplazamiento esta situación reincide 

notablemente en implementación de políticas de planificación del 

municipio ¿cómo asumiría usted este compromiso? 
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Edith 

Milena 

Cabezas 

Bueno en primer lugar hay que hacer un efectivo control yo me he 

dado cuenta en este tiempo que he logrado estar de la mano de la 

comunidad visitando cada uno de los sectores donde hay falta de 

control hay mucha gente que figura como desplazada y no lo es, 

vemos como otra gente que ha llegado de otros sitios a aprovecharse 

de la situación a aprovecharse de las condiciones para tatar de sacar 

fruto y en realidad la gente que está en condiciones de 

desplazamiento viviendo esa realidad pues los desplaza y no permiten 

que esta gente acceda a los beneficios, en primer lugar un efectivo 

control por parte de los municipios que le dan constancia de 

desplazado al que va y la pide y no hay una verificación real de esta 

situación. En segundo lugar se ha implementado por parte del 

municipio también el plan integral único que es para la atención a la 

población desplazada, toca llegar a hacer la revisión respectiva y 

ajustarlo a las condiciones reales de Popayán y darle la efectiva 

aplicación para la atención de la población desplazada en los temas 

de salud de educación y acceso a la infraestructura básica. 

Ana Lucia 

Daza 

Una pregunta relacionada con el tema de educación ¿cómo se hará la 

asignación de recursos de inversión para garantizar el acceso y la 

permanecía de la educación en la población vulnerable? 

Edith 

Milena 

Cabezas  

Precisamente eso va articulado con plan integral único hay están 

todas las estrategias y todo el dinamismo que se le tiene que dar a la 

parte de brindarle la garantía no solamente el acceso si no la 

permanecía porque vemos que mucha gente puede llegar a una 

educación educativo a pero no se hace atractiva no se hace que la 

gente permanezca y se garantice la promoción de estas personas en 

los diferentes programas e instituciones para que nuestros jóvenes 

puedan tener la oportunidad de acceder a la universidad y esto va 

amarrado a todo lo que tenga que hacer para mejorar la calidad de la 

educación.  

spot Yo soy el candidato del nuevo milenio ahora con las lluvias les 

prometo colchones que ahuyenten el agua toallas que resistan 

huracanes para que esta ola invernal no les dé tan duro así con 

ustedes traeremos prosperidad a ¿cómo es que se llama esto aquí? 

no se deje engañar vote bien misión de observación electoral MOE 
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infórmenos irregularidades electorales en www.pilasconelvoto.com  

William 

Efraín 

Abella 

Seguimos en nuestro especial gobierno y ciudadanía con estas 

bastantes costosas humorísticas y polémicas propagandas de la MOE 

hay un gran escepticismo en un clip que tenemos donde la gente de 

Popayán y sobre todos los jóvenes son escépticos políticos ¿qué 

opina? 

Edith 

Milena 

Cabezas 

Bueno la verdad es que la realidad que me he encontrado es que he 

participado en muchos procesos políticos no como candidata le toca a 

uno poner el cuero de uno es como bien complicado , a mí siempre 

me ha gustado el tema político porque la política bien ejercida es un 

proceso para servir a la comunidad pero cuando ya nos toca y sobre 

todo en este periodo lo que dicen y la propaganda me parece muy 

ajustada a la realidad, la gente ya no cree en las instituciones no cree 

en sus gobernantes y menos en el sector político uno le habla a un 

joven de político y eso es sinónimo de corrupción, entonces es un reto 

muy grande y yo vivo muy orgullosa gracias a dios todos los días 

porque me ha permitido presentar mi hoja de vida todo mi recorrido 

profesional todas mis virtudes valore y principios en servicio a la 

comunidad pienso que es una oportunidad histórica que tenemos las 

mujeres de poder presentar, ya hoce un trabajo muy serio 

responsable y honesto recuperando una empresa inviable donde 

demostramos que con honestidad trasparecía y equidad es posible 

manejar los recursos públicos con esta carta de presentación yo estoy 

yendo a los sitios no diciendo que voten por milena cabezas si no que 

hagan un llamado y el día de las elecciones hagamos un voto a 

conciencia que votemos por nuestra dignidad, por el futuro de 

nuestros hijos votemos porque nuestros padres cuando lleguen a la 

tercera edad tengan una atención digna es eso lo que pedimos , 

porque es muy fácil llegar y decir yo les prometo así como la 

propaganda, no estamos prometiendo estamos llegándole a la gente 

pidiéndole a la gente que participe obviamente que nos den la 

oportunidad porque si no participamos nos volvemos cómplices d ello 

mismo y dejamos que los mismos elijan a los mismos, yo sé que hay 

un porcentaje muy grande de abstencionismo porque cada 4 años es 

lo mismo vienes nos prometen y dicen y luego vemos los resultados 

con los que esta evocado la ciudad de Popayán entonces el llamado 

es a la conciencia a participar para que fortalezcamos la democracia 
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aquí en Popayán.. 

Jenifer 

Nocua  

Una queja constante de los jóvenes en Popayán es la falta de 

espacios para la recreación y la cultura que plantea usted para suplir 

estas necesidades y cómo piensa implementar programas para 

jóvenes? 

Edith 

Milena 

Cabezas 

Bueno yo tengo aquí en mi programa de gobierno la ejecución del 

plan de desarrollo juvenil que va a hacer desarrollado precisamente 

con los jóvenes en este momento está como propuesta que fue 

inscrita ante la registraduria nacional porque uno como requisito es 

inscribir sus propuestas de gobierno esas propuestas una vez elegida 

ya el primero de enero se vuelve plan de desarrollo, y en ese plan de 

desarrollo es donde vamos a trabajar donde voy a trabajar con cada 

uno de los sectores cómo voy a elaborar un plan juvenil sin tener en 

cuenta a los jóvenes, entonces vamos a hacer la convocatoria para 

que hagamos todos esos planes que van a beneficiar a la población 

juvenil en la parte de educación, cultura y escenarios deportivos. todo 

va a hacer un trabajo integral porque yo me he dado cuenta y he 

vivido y como madre tengo ese temor de que mis hijos no vallan a 

tener esos espacios que si se hacen en un sitio los policías los están 

corriendo que no tengan libertad de expresión, donde puedan tener 

acceso al sistema tecnológico, donde se apoye el emprendimiento, 

donde ellos jóvenes empresarios, donde se tengan todos los espacios 

y también quiero construir como buena ingeniera civil ese plan de 

desarrollo de acuerdo a las necesidades reales de ellos y así con 

todos los sectores.  

Ana Lucia 

Daza 

Usted plantea hacer de Popayán una ciudad dinámica emprendedora 

y generadora de oportunidades cuales son las estrategias que 

empleara para fomentar el emprendimiento empresarial e 

internacional en Popayán? 

Edith 

Milena 

Cabezas 

Bueno una de los temas que tenemos es el fomento empresarial el 

apoyo al emprendimiento el impulso a la ley del primer empleo a darle 

la oportunidad a nuestros jóvenes a apoyarlos apoyar a las mujeres 

empresarias a través del fortaleciendo de la cadena productiva de la 

cultura el turismo, de darle la herramienta, voy a creas en el municipio 

la oficina de desarrollo económico y cooperación internacional esta 
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oficina le va a dar la oportunidad y un apoyo muy importante con esa 

articulación que quiero hacer con la universidad del cauca porque aquí 

tenemos las herramientas entonces queremos involucrar a la 

universidad desde la parte educativa desde los colegios que desde el 

grado 9 o 10 l agente pueda entender nuestros muchachos puedan 

tener como esa visión hacia donde quieren impulsar el trabajo cual es 

su tendencia, sus gustos. una vez terminen su bachillerato y tener la 

garantía que puedan ingresar a la universidad y una vez ingresen y 

terminen su profesión pueda el municipio también darles un empleo 

para que tengan experiencia, porque a mí me paso uno termina feliz 

su carrera y eso es una locura una emoción muy grande es un 

momento inolvidable cuando un recibe si grado después de tanto 

esfuerzo pero va a entregar sus hojas de vida y le piden dos o tres 

años de experiencia yo quiero bajo la administración darle la 

experiencia, la dinámica que queremos hacer es que en cada uno de 

los sectores, las comunas con las diferentes áreas con los diferentes 

profesionales de cada uno de los sectores dinamizar ese trabajo 

económico y social que se quiere hacer y ahí quedan involucrados 

todos los jóvenes también el impulso a la vivienda y la construcción 

también va ser una manera de dinamizar la economía en cada uno de 

los sectores que queremos trabajar de mano con la comunidad  

spot El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te quiere 

por eso no te respeta pon tu ojo pon tu oído en aquellos que trampean 

y denuncia para que pronto la ley su juego detenga 018000112101 

memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto que tu escojas en 

contra tuya hará daño 018000112101 hombres y mujeres al servicio 

de la democracia. 

Flordelis 

Urrea  

11:45 min en este especial periodístico de gobierno y ciudadanía 

haciendo publico lo público con la ingeniera Edith milena cabezas 

candidata a la alcaldía de Popayán y con ella queremos abordar otra 

vez las preguntas que están muy relacionadas con un tema que poco 

se habla con un candidato pero que consideramos que es de vital 

importancia para el municipio 

Jenifer 

Nocua 

El censo 2005 suministrado por el DANE se nos muestra que existen 

4831 personas en situación de discapacidad de las cuales el 71% 

está en las parte urbana y el 28% en la parte rural ¿cómo va a ser su 
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proceso de inclusión y adecuaciones especiales que necesitan estas 

personas dentro de su programa de gobierno? 

Edith 

Milena 

Cabezas 

La parte de discapacidad hay que manejarla, ellos no tienen digamos 

mucha veces la gente con discapacidad desarrolla mas sus 

discapacidades que los que tenemos todos los sentidos, yo me quedo 

aterrada de los casos que he visto donde son un espíritu de 

superación impresionante y nosotros con todo nuestro sentido nuestro 

cuerpo digamos completo nos quejamos de lo que tenemos y hay 

gente que está mucho peor que nosotros en la parte física, emocional 

y en la parte económica también, entonces el apoyo total para 

involucrarlos también en la parte productiva ellos tienen sus empresas 

e ideas, sus negocios, apoyarlos en la parte deportiva he tenido la 

oportunidad en los diferentes espacios donde he podido prestar mis 

servicios de apoyarlos he querido apoyarlos mucho mas pero no he 

tenido las herramientas he visto equipo de basquetbol en silla de 

ruedas, que mejor ejemplo de superación , equipos de tenis de mesa, 

de atletismo entonces uno dice como no apoyarlos lo mismo en la 

parte de tenerlos en cuenta en cuando se haga la parte del desarrollo 

urbanístico en la ciudad todas la obras que tengas sus espacios el 

sector de transporte que tenga una característica adecuada para toda 

esta población tengo muchos amigos que han trabajado y hay 

personas que están aspirando al consejo me imagino que no puedo 

decir aquí nombres pero también en esa situación merecen y buscan 

una representatividad yo milena cabezas el compromiso y lo he 

asumido me encanta esa gente que tarta de superarse y hacer 

importantes aportes a nuestra sociedad 

Ana Lucia 

Daza 

El espacio público ha sido un aspecto que se le ha escapado a las 

autoridades locales que acciones plantea usted para la recuperación 

del espacio público sin vulnerar otros derechos del ciudadano  

Edith 

Milena 

Cabezas 

Ese es un tema que se salió de la mano de la administración 

municipal por falta de control y autoridad en este momento digamos 

enfocado al sector histórico hay un plan especial del manejo del sector 

histórico que se que esta ya construido pero me toca llegar a revisarlo 

porque en ese plan se contemplan todas las acciones para recuperar 

nuestro sector histórico incluido el tema del espacio público, en todos 

los sectores tenemos este problema entonces hay que hacer para el 
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tema de los vendedores ambulantes lo que acaban de decir es muy 

cierto todos tenemos derechos y la alcaldesa tiene que velar por los 

derechos de los ciudadanos el derecho al trabajo hay que respetarlos 

pero también hay que exigir los deberes como seres humanos 

tenemos derechos y deberes, tengo que llegar en primer lugar a los 

temas de los vendedores ambulantes en el centro es caótico y 

estamos llegando al punto de que ellos mismos no lo ven como fuente 

de empleo porque ya nadie les va a comprar hacer un verdadero 

estudio de mercado, un censo para saber cuántos vendedores 

ambulantes y estacionarios, cuantos lotes y edificaciones vamos a 

tener para los que estén en la situación que se pueda reubicar y que 

se pueda hacer un verdadero planteamiento un estudio y diseño 

publicitario para las estrategias porque hemos visto en otras ciudades 

los vendedores ambulantes por ejemplo los que venden tinto están 

bien uniformados se hace una campaña publicitaria ordenada bonita y 

atractiva higiénica y esto se puede hacer con verdadero orden, yo me 

voy a poner en los zapatos de los vendedores y los vendedores en los 

zapatos de la admón. para poder llegar a un punto de equilibrio para 

llegar a una solución concertada dialogando nunca de una manera 

violenta porque la violencia solo trae más violencia  

spot El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te quiere 

por eso no te respeta pon tu ojo pon tu oído en aquellos que trampean 

y denuncia para que pronto la ley su juego detenga 018000112101 

memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto que tu escojas en 

contra tuya hará daño 018000112101 hombres y mujeres al servicio 

de la democracia. 

spot  Haber en que se aparece un paisa a un tolimense o espere a que se 

parece un boyacense a un pastuso? yo si se en que todos queremos 

transparencia en las próximas elecciones locales y regionales del 30 

de octubre. No se deje engañar un voto tiene poder, una campaña de 

la misión de observación electoral MOE informemos irregularidades 

electorales a la línea gratuita 018000112101. 

Flordelis 

Urrea 

Faltan 10 min para las doce del medio día y continuamos en nuestro 

especial periodístico gobierno y ciudadanía haciendo publico lo 

publico  
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Jenifer 

Nocua 

La temporada invernal pasada dejo una experiencia no muy 

halagadora para Popayán y puso al descubierto la falta de planes de 

manejo ambiental que plantea usted al respecto? 

Edith 

Milena 

Cabezas 

Hay que hacer una agenda ambiental pero no solo es de manejo 

ambiental si no del manejo y la capacidad que tenga el municipio para 

estas situaciones de emergencia no estamos libres de la ola invernal 

de un temblor dios no lo quiera se repita y de otros aspectos en la 

capacidad que tiene nuestro municipio debe ser que no brinde en 

realidad una atención oportuna y efectiva en este momento nadie está 

libre y todo el país está sometido a la ola invernal uno ve que la 

ayudas de la gente que se vio damnificada de hace seis meses aun 

no recibe las ayudas y así mismo aparecen los vivos que quieren 

aprovecharse de la situación y en realidad esas ayudas nunca llegan, 

el tema ambiental hay que trabajarlo de la mano con la corporación 

autónoma ya que actualmente hay un divorcio entre la Administración 

municipal y la corporación encargada del tema del manejo ambiental 

lo vemos también del manejo del relleno sanitario tiene que ser un 

trabajo coordinado así como la curaduría y el departamento de 

planeación para hacer todo ala agenta publica y ambiental se requiere 

y así mismo el manejo de prevención de desastres  

William 

Efraín 

Abella 

Cual va a ser la articulación de la admón. municipal con la universidad 

pública en especial la universidad del cauca? 

Edith 

Milena 

Cabezas 

La articulación tiene que ser para la educación en primer lugar con los 

colegios para que nos eduquen y nos den como esa visión después 

darles el espacio para darles da oportunidad de que puedan generar 

esa experiencia igual con todos los servicios que tiene la universidad 

del cauca porque vemos que para el tema de vías yo que soy 

egresada de la facultad de ingeniería civil donde hay un instituto de 

vías, laboratorios vemos que la admón. contrata los estudios los 

diseños con otras firmas o con gente de afuera entonces es 

aprovechar todo el potencial no solo para la parte educativa de 

nuestros niños y jóvenes, que los universitarios tengan la oportunidad 

de acceder porque vemos que en la universidad hay mucha gente de 

Popayán que se queda sin la oportunidad de tener ese acceso 

entonces yo pienso y ya he estado incluso hablando con el consejo y 
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con el rector los directivos para que hagan esa verdadera articulación. 

Flordelis 

Urrea 

Ingeniera al principio de nuestro espacio mientras esperábamos a que 

usted llegara habíamos generado aquí un debate sobre el potencial 

electoral de una mayoría de mujeres y que hoy encontramos que en 

las listas al consejo o asamblea hay un gran número de mujeres 

muchas de ellas sin reconocimiento son un liderazgo que han sido 

puestos sus nombres ahí para cumplir con la ley de cuotas que piensa 

usted de esto?  

Edith 

Milena 

Cabezas 

Yo estaba sufriendo porque me fueran a dejar de tocar el tema mujer 

la verdad mire aquí en esta mesa 4 mujeres y dos caballeros 

imagínese bendito entre todas las mujeres, el papel de la mujer que 

ha desempeñado en la formación del estado es muy importante y no 

lo hemos ganado a pulso el solo hecho de que sea la única mujer en 

la baraja de candidatos a la alcaldía es una clara demostración de la 

labor que se ha desempeñado como madres, hijas, esposas como 

amas de casa y lideresas yo vivo muy orgullosa y es un gran reto para 

mi poder representar a las mujeres payanesas, caucanas y 

colombianas a las familias porque la mujer es la base de la estructura 

familiar y la familia es la base de la sociedad, entonces luchar por ese 

trabajo para mi es mucho más valioso y darle esa representatividad a 

las mujeres no por cumplir solo la ley de cuotas porque vemos que se 

dio un desbarajuste perdónenme la expresión porque en todos los 

partido se armó la de Troya porque tenían que tener el 30% de las 

listas mujeres que pasa= como no ha habido un proceso formativo ni 

de capacitación, para que nuestras lideresas de verdad puedan 

asumir es que lo digo aquí es duro para nosotras la mujeres tener esa 

responsabilidad porque nos toca dividir nuestro tiempo en diferentes 

roles, uno trabaja, cumple con las labores del trabajo sin descuidar el 

hogar está pendiente de sus hijos, del trabajo del colegio, pero yo lo 

hago y lo hare y voy a crear la secretaria municipal de las mujeres del 

municipio de Popayán para luchar por todas las mujeres y darles esos 

espacios de formación política y social para que las mujeres tengan 

representatividad no solo por cumplir la ley de cuotas si no por el 

reconocimiento que tenemos para depender los derechos de la 

mujeres hay mucha violencia con nuestras mujeres, muchas mujeres 

son se atreven ni siquiera a denunciar porque no aparecen los 

espacios entonces esa dinámica que queremos dar con la secretaria 
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municipal de las mujeres es una dinámica que nos va a ayudar para 

apoyar a las mujeres empresarias, madres cabezas de familia, 

madres sustitutas y las madres familia y apoyar a la mujer rural, a 

nuestras jóvenes no es posible que las niñas por falta de oportunidad 

y prevención estén quedando en embarazo a tan temprana edad. 

Flordelis 

Urrea 

Brevemente dos últimas preguntas para finalizar nuestro espacio, ¿ 

que rescata usted de esta administración y que retomaría para la 

suya? 

Edith 

Milena 

Cabezas 

Todo proceso es susceptible de mejorar yo tendría que entrar a 

analizar efectivamente las obras de infraestructura que se han hecho 

en realidad y revisar el impacto que han tenido, he visto que se han 

hecho grandes inversiones pero no ha recibido el impacto en la 

comunidad que se ha querido la gente necesita más atención, ser 

tenida en cuenta la gente no ve, por ejemplo la inversión del parque 

caldas , unos la han criticado otros alabado pero el impacto que tuvo 

en nuestras comunidades fue nulo porque uno va a las comunidades y 

no los beneficio en nada, lo que hay que hacer son obras de impacto 

social, inversión social en cada uno de los sectores para que la gente 

vea reflejada sus necesidades. 

Flordelis 

Urrea 

Ingeniera en un minuto porque votar por Edith milena cabezas? 

Edith 

Milena 

Cabezas 

Mi programa de gobierno esta ajustado a la reglamentación de 

planeación nacional, ajustado al plan de desarrollo ha sido construido 

con la gente, yo no impongo el programa de gobierno, yo lo construir 

con cada uno de los sectores, donde se analizan los temas y yo invito 

también a que ustedes corrobores en programa de todos los 

candidatos que se inscribió en la registraduría y si esta ajustado o no 

a la realidad y a lo que realmente están pregonando los candidatos yo 

le aseguró que en el tema de política de género ningún candidato lo 

tiene en su programa de gobierno y lo pueden verificar. 

El tema de los medios de comunicación en mi propuesta esta que 

vamos a hacer un trabajo de la mano con los medios no como simple 

pauta, sino que ellos son el mejor agente socializador que tenemos 

para lo que queremos hacer entonces con esa simple verificación de 

mirar que se propuso que se está diciendo y que es lo que dice y 
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sobre todo que vaya a quedar en el plan de desarrollo del municipio , 

esto tiene que ser la realidad. 

Flordelis 

Urrea 

Ingeniera muchas gracias por su presencia aquí en nuestro espacio a 

ustedes nuestro agradecimiento por avernos acompañado en nuestro 

especial periodístico gobierno y ciudadanía haciendo publico lo 

publico  
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Especial 20 de octubre 

Elecciones, candidatos, votaciones, reforma política, campañas, propuestas, 

denuncias. 

Gobierno y ciudadanía haciendo público lo público, un espacio periodístico en el 

que usted podrá participar, conocer, entender y debatir acerca de los procesos 

democráticos. A partir de este momento por UNICAUCA estéreo 104.1 FM 

 

cabezote de presentación  

Flordelis 

Urrea 

Hola que tal muy buenos días amigos y amigas de UNICAUCA 

estéreo 104.1 FM el universo sonoro de las culturas buenos días 

bienvenidos y bienvenidas. gobierno y ciudadanía haciendo publico lo 

público es un programa que busca construir pedagogía entorno al 

proceso electoral en nuestra región en particular y que hemos 

diseñado con un fin especifico poder llegar hasta Uds. y que Uds. 

sean nuestros interlocutores y por supuesto teniendo aquí en nuestra 

mesa de trabajo invitados especiales que nos ayudaran a 

comprender y tener elementos claves a la hora de elegir para que 

conozcamos un poco como es que se desarrolla un proceso electoral 

y tengamos en claro muchos conceptos que muchas veces 

desconocemos y que la ciudadanía está en todo su derecho de que 

la universidad como un espacio académico, un espacio de 

proyección a nivel social, a nivel investigativo, a nivel de academia 

les brinde diferentes elementos; elementos de juicio que 

seguramente nos ayudaran a participar en un proceso democrático 

con muchos más argumentos. 

Spot El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te quiere 

por eso no te respeta pon tu ojo pon tu oído en aquellos que 

trampean y denuncia para que pronto la ley su juego detenga 

018000112101 memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto 

que tu escojas en contra tuya hará daño 018000112101 hombres y 

mujeres al servicio de la democracia. 

Spot A ver en que se aparece un paisa a un tolimense o espere a que se 

parece un boyacense a un pastuso? yo si se en que todos queremos 

transparencia en las próximas elecciones locales y regionales del 30 
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de octubre. No se deje engañar un voto tiene poder, una campaña de 

la misión de observación electoral MOE informemos irregularidades 

electorales a la línea gratuita 018000112101. 

William 

Abella 

La información que se da después de las 4 de la tarde de este 30 de 

octubre prioriza la información que tienen que ver con alcalde de la 

ciudad de Popayán y gobernador, los temas que tienen que ver con 

la asamblea y el consejo de Popayán tiene una segunda prioridad 

teniendo en cuanta que la información básica y fundamental es quien 

es el gobernador y quien es el alcalde, recordemos que la 

información es la materia básica y prima de la democracia y por eso 

es importante que nos informemos más que allá más información 

para que ejerzamos mejor nuestro derecho  

Flordelis 

Urrea 

Hay una serie de términos que es importante tener en cuenta cuando 

se está en este periodo de elecciones y es muy común escuchar 

temimos en los medios de comunicación, en la calle en cualquier 

lugar y más aun el día de las elecciones, por ejemplo un término que 

es muy mencionado es el arca triclave  

Jenifer 

Nocua 

Arca triclave: depósito provisto de tres cerraduras destinado a 

proteger los documentos electorales firmados por los jurados de 

votación, que sirven como base para efectuar los escrutinios 

Flordelis 

Urrea 

Esta claramente como definido que es el arca triclave que es un 

cajón con tres cerraduras tres llaves, que protegen todos los 

elementos que están relacionados con el proceso electoral que son 

documentos que quienes hemos sido jurados los conocemos muy 

bien han pasando por nuestras manos. 

William 

Abella  

¿Quien tiene esa llave? 

Flordelis 

Urrea  

Son tres ciudadanos pero solo uno de ellos que está encargado de 

recibir e introducir en el arca triclave los documentos y velar por su 

conservación a él se le denomina el clavero la responsabilidad recae 

solo sobre él, estos documentos pasan a un proceso que se 

denomina escrutinio que es la diligencias que realizan las comisiones 

escrutadoras que están conformadas por jueces notarios o 

registradoras de instrumentos públicos y por el consejo nacional 
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electoral que es el que procede al computo de los sufragios 

reclamaciones que se aleguen con el fundamento de las causales 

previas del código electoral y hacer las declaraciones de las 

elecciones que diera lugar en el escrutinio. 

William 

Efraín  

Otro termino es el umbral  

Ana Lucia 

Daza 

Umbral: los candidatos que aspiran a cargos plurinominales deben 

alcanzar el umbral que equivale al 50% del cuociente, que es el total 

de los votos válidos divido por el número de curules a proveer. 

Flordelis 

Urrea 

Hay aparece otro término que es el de cuociente electoral: que es el 

número que resulta de dividir el total de los votos válidos por el de 

puestos a proveer. En este caso cuantos votos hay para el municipio 

de Popayán y si se va a elegir concejo si son 17 concejales entonces 

el cuociente resulta de dividir ese total de votos validos por esos 

puestos a proveer. 

Jenifer 

Nocua  

Cifra repartidora: la cifra repartidora resulta de ordenar de mayor a 

menor el total de votos obtenidos por los partidos o movimientos 

políticos que superaron el umbral. 

William 

Abella  

Lo que quiere decir si hay un partido político que obtiene una mayor 

votación se supone que tendrá la mayor posibilidad de tener sus 

representantes en la institución democrática.  

Flordelis 

Urrea 

El total de votos obtenido en una lista se divide por las cifra 

repartidora y se obtiene el número de curules que le corresponden a 

cada partido. 

William  

Abella 

los candidatos que no alcanzan el umbral en las elecciones son 

multados porque no asumieron con responsabilidad esta misión de 

ser candidatos  

Flordelis 

Urrea 

Que es la circunscripción electoral? 

Ana Lucia 

Daza 

Circunscripción electoral: territorio dentro del cual los votos emitidos 

constituyen el fundamento para el reparto de las curules entre 

candidatos o partidos. 

William 

Abella  

Es importante dejar claro a nuestros oyentes que en este espacio 

hemos invitado a todos los candidatos a la alcaldía de Popayán, 

algunos de ellos no han querido venir a mostrarnos sus ideas, 
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algunos de ellos se han excluido han sido invitados y queremos 

contarle a nuestros oyentes en nuestra función como periodistas, 

comunicadores e integrantes de esta mesa de trabajo donde hay dos 

chicas que son estudiantes de ciencia política de ultimo año; pues 

nuestra misión ha sido ética en cuanto a invitarlos a que todos 

vengas aquí y tengan una hora charlando sobre su tema su 

programas pues algunos no consideraron dignos de estar aquí.  

Flordelis 

Urrea 

Exactamente y precisamente hoy en este especial periodístico 

iniciamos haciendo un poco de pedagogía en torno a lo electoral 

dándole espera al candidato invitado el día de hoy que era el doctor 

diego llanos, ya sabemos que no se va a hacer presente en nuestro 

espacio igual como tampoco acepto la invitación al especial 

periodístico el candidato Víctor librado Ramírez y tampoco lo hizo 

francisco fuentes; agradecemos a los candidatos que compartieron 

con nosotros este espacio lo hizo el doctor cesar Cristian, Carlos 

Alirio Ruiz, Wilson Bonilla y Edith milena cabezas y fue una 

posibilidad de confrontar sus programa de gobiernos con lo que son 

los intereses desde la academia podemos evidenciar no solamente 

es una mirada muy académica de un programa de gobierno que ha 

sido presentado y que buscamos también que ellos respondieran 

como hacer las cosas porque muchas veces en los programas de 

gobiernos se plantean puntos pero acá lo que quisimos era que nos 

contaran ellos como lo van a hacer y que la gente pudiera participar 

vía telefónica a través del facebook hacer sus preguntas. 

agradecemos a quienes compartieron con nosotros y lamentamos 

que 3 de los o7 candidatos no hayan aceptado la invitación  

spot  El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te quiere 

por eso no te respeta pon tu ojo pon tu oído en aquellos que 

trampean y denuncia para que pronto la ley su juego detenga 

018000112101 memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto 

que tu escojas en contra tuya hará daño 018000112101 hombres y 

mujeres al servicio de la democracia. 

spot  Haber en que se aparece un paisa a un tolimense o espere a que se 

parece un boyacense a un pastuso? yo si se en que todos queremos 

transparencia en las próximas elecciones locales y regionales del 30 

de octubre. No se deje engañar un voto tiene poder, una campaña de 

la misión de observación electoral MOE informemos irregularidades 
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electorales a la línea gratuita 018000112101. 

spot El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te quiere 

por eso no te respeta pon tu ojo pon tu oído en aquellos que 

trampean y denuncia para que pronto la ley su juego detenga 

018000112101 memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto 

que tu escojas en contra tuya hará daño 018000112101 hombres y 

mujeres al servicio de la democracia. 

spot  Haber en que se aparece un paisa a un tolimense o espere a que se 

parece un boyacense a un pastuso? yo si se en que todos queremos 

transparencia en las próximas elecciones locales y regionales del 30 

de octubre. No se deje engañar un voto tiene poder, una campaña de 

la misión de observación electoral MOE informemos irregularidades 

electorales a la línea gratuita 018000112101. 

spot  El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te quiere 

por eso no te respeta pon tu ojo pon tu oído en aquellos que 

trampean y denuncia para que pronto la ley su juego detenga 

018000112101 memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto 

que tu escojas en contra tuya hará daño 018000112101 hombres y 

mujeres al servicio de la democracia. 

Spot Haber en que se aparece un paisa a un tolimense o espere a que se 

parece un boyacense a un pastuso? yo si se en que todos queremos 

transparencia en las próximas elecciones locales y regionales del 30 

de octubre. No se deje engañar un voto tiene poder, una campaña de 

la misión de observación electoral MOE informemos irregularidades 

electorales a la línea gratuita 018000112101. 

Flordelis 

Urrea 

Estamos preparándonos porque queremos que nuestros a oyentes 

tengan cerca y puedan tener contacto con nosotros para poder 

conocer sus expectativas y conocer durante ese día un poco de 

pedagogía  

William 

Abella  

Hablemos sobre el voto preferente y no preferente: 
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Jenifer 

Nocua 

Voto preferente o lista abierta: es cuando la colectividad deja que los 

ciudadanos voten no sólo por el partido sino también por cada uno de 

sus candidatos individualmente, y alcanzarán curul quienes obtengan 

mayores votaciones sin importar el orden inicial que ocupaban dentro 

de la lista, dependiendo del total de escaños que alcance el partido. 

El ciudadano puede votar sólo por el partido, o por el partido y 

además por el candidato. 

Ana Lucia 

Daza 

Voto no preferente o lista cerrada: es cuando la colectividad ordena 

previamente la lista de sus candidatos de manera que los ciudadanos 

sólo votan por el partido y alcanzarán curul los primeros renglones de 

la lista, de acuerdo con el número de escaños que alcance el partido. 

el ciudadano sólo puede votar por el partido, sin tener en cuenta 

nombres específicos de candidatos 

William 

Abella 

Hay una inquietud me llama la atención que en el tarjetón para 

asamblea teniendo encuentra que son muchos los candidatos ya no 

va a ser un tarjetón como tal a mi me parece más a un plegable el 

cual se supone va a facilitar la votación ¿cómo va a ser ese tarjetón? 

Flordelis 

Urrea 

Han rediseñado las tarjetas electorales para hacerlas más accesibles 

y más fáciles de manejar a quienes son votantes recordemos que en 

ocasiones anteriores cuando se presentaba un tarjetón muy complejo 

eran muchos los votos que se perdían por desconocimiento y falta de 

manejo.  

Jenifer 

Nocua 

Ese nuevo tarjetón permite que las personas puedan marcar 

contundentemente el movimiento y en frente están los números.  

Flordelis 

Urrea 

Son cambio su han sido definitivos y se han adoptado para estas 

elecciones el re diseños de las tarjetas electorales, también los 

cambio en el cubículo, implementación de la herramienta biométrica 

en 6 departamentos son algunas de las medidas que se han 

adoptado para esta ocasión en las elecciones del 30 de octubre la 

Registraduría a adoptado hasta la fecha 25 medidas diferentes para 

garantizar la transparencia en el proceso electoral y en las elecciones 

de las autoridades locales dentro de estas medidas se encuentra un 

nuevo software de sorteo de jurados, el rediseño de cubículo y la 

tarjeta electora y la verificación de la lista de ciudadanos de elegibles 

como jurados esto es importarte porque uno a veces llegaba a una 

mesa y faltaban 1 o 2 jurados y pues tenían que recurrir a los 

remplazos permanentes a la carrera y eso significaba que muchos de 
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los formatos había que formarlos haciendo la aclaración de los 

cambios de jurado una cantidad de situación, a la hora de generar 

responsabilidades en torno al pre conteo  

William 

Abella 

En el tema del software es que la policía a preparado de 

especialistas en el tema para evitar un ataque de los hackers al 

sistema de la página de la registraduría ay al trabajado que se realiza 

por la empresa contratada en el tema del pre conteo recordemos que 

en las elecciones pasadas lo hacker hicieron de las suyas con la 

pagina de la registraduría lo cual imposibilito la información a tiempo 

sobre el resultado de las elecciones recordemos que en Colombia se 

vinieron a dar los resultados dos días después lo cual era bastante 

penoso pero hoy la policía nacional con su equipo de informática va a 

reguardar lo de las elecciones desde ya se está teniendo encueta la 

protección para que los hackers no hagan de las suyas ese día.  

Flordelis 

Urrea 

Otro dato importante para que se pueda generar confianza en cuanto 

al trabajo electoral es el acompañamiento donde la procuraduría en 

el mismo proceso para estas elecciones la registraduría ha solicitado 

el acompañamiento de la procuraduría general de la nación de los 

diferente procesos que viene adelantando la entidad y recordemos 

que el proceso no es el día esto viene desde mucho tiempo antes 

porque se ha definido un calendario electoral del que la reforma 

política ha sido muy clara en definirlo como tal y da un tiempo 

prudencial para que todo esté listo y preparado por esto este órgano 

de control ha estado presente en el proceso de revisión de las firmas 

en el momento del censo electoral, selección de jurados y en los 

proceso pre electorales y actuales. La realización del estatuto de 

foros anticorrupción y las elecciones 2011 así como la verificación y 

el acompañamiento de procesos de trashumancia electoral.  

William 

Abella 

Que es la trashumancia electoral? 

Flordelis 

Urrea 

Es inscribir la cedula y votar en un lugar distinto al que reside, 

constituye esto un delito que es contemplado en el nuevo código 

penal como fraude en inscripción de cedulas y ya se reportaron 

casos en el departamento del cauca, en Miranda se estaba dando 

trashumancia porque revisaban el censo electoral y se daban cuenta 

de que no vivían en ese lugar  

spot  Haber en que se aparece un paisa a un tolimense o espere a que se 
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parece un boyacense a un pastuso? yo si se en que todos queremos 

transparencia en las próximas elecciones locales y regionales del 30 

de octubre. No se deje engañar un voto tiene poder, una campaña de 

la misión de observación electoral MOE informemos irregularidades 

electorales a la línea gratuita 018000112101. 

spot  El que tu voto pretende usar de mala manera seguro que no te quiere 

por eso no te respeta pon tu ojo pon tu oído en aquellos que 

trampean y denuncia para que pronto la ley su juego detenga 

018000112101 memoriza es gratis denuncia el mal porque el voto 

que tu escojas en contra tuya hará daño 018000112101 hombres y 

mujeres al servicio de la democracia. 

spot Haber en que se aparece un paisa a un tolimense o espere a que se 

parece un boyacense a un pastuso? yo si se en que todos queremos 

transparencia en las próximas elecciones locales y regionales del 30 

de octubre. No se deje engañar un voto tiene poder, una campaña de 

la misión de observación electoral MOE informemos irregularidades 

electorales a la línea gratuita 018000112101. 

Jenifer 

Nocua  

Trasteo de votos: el consejo nacional electoral aseguro que tras 

revisar un1.780.000 cedula fueron eliminadas 464.554 documentos d 

identidad por trashumancia estos equivalen al 21% más de los 

registrados hace cuatro años y el 21% de los votantes que se 

registraron hace 4 años para estos comicios nos mencionan que 

encontraron trashumancia en Boyacá, la guajira, Cundinamarca, en 

el valle, sucre, atlántico, magdalena, Casanare, Santander, Tolima, 

choco, caldas el lugar donde más se reporto trashumancia fue en el 

departamento de Antioquia con 88.574 documentos anulados. 

Flordelis 

Urrea 

Muchos creen que el censo electoral es igual al censo del DANE, el 

censo del DANE es una proyección estadística que ha sido 

determinada por muestras tomadas en una población general y el 

censo poblacional pues es diferente a este censo que hablamos y se 

determina por el numero de cedulas de ciudadanía expedidas por 

previa solicitud, de personas que cumplen con el requisito de ser 

mayores de 18 años y que hacen la solicitud frente a la registraduría. 

control cortina  

William La invitación es a que salgamos a votar este 30 de octubre votar 
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Abella  apaga entendiendo que votar tiene buenos beneficios para quien lo 

hace ejercer esos derecho y esas cosas que nos entregan tenemos 

que reclamar un certificado electoral en el momento en que lo 

hacemos en la mesa de votación nos trae beneficios. 

Jenifer 

Nocua 

Los beneficios se ven en el momento que haya un empate para 

ingresar a una institución pública o privada de educación superior va 

tener prioridad la persona que haya votado este 30 de octubre se 

hará un rebaja de un mes en el tiempo de prestar el servicio militar 

obligatorio soldados o policías bachilleres de dos meses. 

Ana Lucia 

Daza 

También se va a dar benéficos para becas educativas, predios 

rurales y subsidios de vivienda ofrecidos por el estado en caso de 

igual de condiciones establecidas legalmente en un concurso abierto.  

Jenifer 

Nocua 

Los estudiantes de las instituciones oficiales o de educación superior 

obtendrán un descuento del 10% en el pago de la matricula según el 

artículo de la ley 815 de 2003 para el cual se da un estimulo al 

sufragaste  

Ana Lucia 

Daza 

Seda el 10% de descuento para la expedición del pasaporte que se 

expide durante los 4 años siguientes a la votación por una sola vez 

Jenifer 

Nocua 

Descuento del 10% del valor a cancelar por conceptos de trámite de 

expedición y renovación del pasado judicial. Para obtener el 

certificado electoral puede enviar una carta a la registraduria 

especificando en qué lugar le correspondió votar, en que mesa y e 

esta manera se le puede expedir el certificado electoral en caso de 

pérdida.  

Flordelis 

Urrea 

Ya estamos llegando al final de nuestro programa de nuestro 

especial periodístico gobierno y ciudadanía haciendo publico lo 

público con este programa cerramos la invitación a todos los 

candidatos a la alcaldía de Popayán, esta posibilidad y esta 

oportunidad de que ellos dieran a conocer sus propuestas y hoy 

teníamos como invitado al doctor diego llanos como tampoco lo hizo 

francisco fuentes y Víctor Libardo Ramírez. Agradecemos a los 4 

candidatos que compartieron nuestro espacio.  
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Especial Periodístico 30 de octubre  

Elecciones, candidatos, votaciones, reforma política, campañas, propuestas, 

denuncias. 

Gobierno y ciudadanía haciendo público lo público, un espacio periodístico en el 

que usted podrá participar, conocer, entender y debatir acerca de los procesos 

democráticos. A partir de este momento por UNICAUCA estéreo 104.1 FM 

CABEZOTE DE PRESENTACIÓN  

Carlos 

Alberto  

Muy buenas tardes queridos oyentes los estamos acompañando en la 

mesa de trabajo las estudiante de ciencia Política Jenifer Johana 

Nocua y Ana lucia Daza igualmente la comunicadora social Ismenia 

Ardila estaremos compartiendo con Uds. hasta aproximadamente las 8 

de la noche cuando consideramos que ya se tendrá un resultado 

parcialmente digamos un 80 o 90% de lo que será la elección en este 

día de hoy esperemos pues saber hacia las 8 de la noche quien es el 

nuevo alcalde de Popayán y gobernador del Cauca. Invito a mis 

compañeras para que también saludemos a la audiencia de 

UNICAUCA estéreo. 

Ismenia 

Ardila 

Buenas tarde a todo el equipo y a todos los oyentes de UNICAUCA 

estéreo queremos ofrecerles un cubrimiento alternativo, una mirada 

distinta 

Jenifer 

Nocua 

Buenas tardes a quienes nos sintonizan a esta hora trataremos de 

hacer un análisis de los comicios anteriores y ver cómo queda el 

departamento del Cauca y el municipio de Popayán  

Ana Lucia 

Daza  

Buenas tardes estamos con Uds. para darles información sobre todas 

las elecciones para que estén bien informados para ver cómo va a 

transcurrí esta tarde  

Ismenia 

Ardila 

La afluencia del público a pesar de la lluvia. Faltando media hora para 

cerrar las votaciones se presenta gran aglomeración de gente, no 

sabemos si realmente este porcentaje es significativo ya que el 

verdadero potencial electoral pertenece los indecisos. No se entiende 

como la gente llega a últimas horas a votar y curiosamente en horas 

de la mañana acude la población adulta, se vieron circunstancias con 
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la protesta a la reforma de la ley 30. 

Jenifer 

Nocua 

Aquí en Popayán se vio muy marcada esta tendencia no solo por los 

estudiantes si no por la población en general, y en varias urnas se 

logro ver marcado en la papeleta no a la ley 30; ya que la educación es 

un derecho no una mercancía. Ellos sabían en que parte escribir para 

anular su voto. 

Ismenia 

Ardila 

También advertimos que en los claustros de la Universidad algunos 

profesores portaban camisetas en contra de esta ley.  

Carlos 

Alberto 

Es muy importante esta reflexión que estamos trayendo a nuestra 

mesa de trabajo esta tarde el día de hoy si bien es cierto lo de la ley 

30 creo que va mirando los resultados más tarde podríamos conversar 

sobre el tema con alguien de la registraduria porque vemos que los 

que no estaban informados de esto eran los jurados parece que ellos 

no han tenido información al respecto y de esto hablaremos mas tarde 

en la registraduria para ver si estos votos serán interpretados con 

nulos o que interpretación darán los jurados.  

Vamos a hacer un enlace con la registraduria con Flordelis Urrea 

Flordelis Yo me encuentro en la sala de prensa dispuesta por la registraduria 

nacional en la ciudad de Popayán, estamos ubicados en el 

restaurante el Quijote. Estamos esperando el primer boletín que 

saldrá a cada 10 min de modo que cada 10 min tendremos 

información oportuna de como se mueve en cuanto a gobernación, 

alcaldía y concejo. Hace trece min se cerraron la votaciones en todo el 

país y este reporte lo estaremos haciendo a través de UNICAUCA 

Estéreo desde este lugar. 

Carlos 

Alberto 

Nos preguntábamos en nuestra mesa de trabajo antes de enlazarnos 

de las posibilidades de tener más adelante con algún funcionario de la 

Registraduria acerca de la acción que hicieron los universitarios 

relacionada con marcar no a la ley 30 en los tarjetones hablábamos 

precisamente al parecer los jurados no tenían información y quien 

sabe cómo se interpreto en el conteo nos gustaría más adelante que 

si usted tiene alguna informacional respecto no la haga saber. 

Flordelis 

Urrea 

Por supuesto, aquí se ha hablado sobre la acción tomada por los 

estudiantes ya que ellos han estado atentos a lo ocurrido en las 
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elecciones. Apenas tengamos un funcionario les daremos a conocer la 

información relacionada con este tema.  

Carlos 

Alberto 

4:15 de la tarde esto es UNICAUCA estéreo, con el cubrimiento 

electoral. Para ir ambientando la tarde de la jornada electoral vamos a 

conversar de lo que implica y de lo que realmente es la democracia el 

ejercer la democracia a través del voto, nuestras compañeras 

politólogas hoy en la mesa de UNICAUCA estéreo han preparado un 

informe acerca de lo que es esta jornada electoral de lo que es votar 

en un país como Colombia donde existe la democracia  

Ana Lucia 

Daza 

El voto a sido el método por el cual la ciudadanía participa 

electoramente en la escogencia de sus gobernantes quienes son los 

encargados de representar un partido un programa y las demandas de 

los electores en Colombia existe una larga tradición hasta 1988 en el 

gobierno de Virgilio barco donde se inicia una serie de reformas a 

nivel político-administrativas de descentralización importante para los 

gobiernos municipales esto le permite a la ciudadanía elegir 

deliberada y popularmente a sus alcaldes  

Jenifer 

Nocua 

Estos hechos dieron mucha legitimidad , mayores niveles de 

gobernabilidad en cuanto a la gestión de los gobiernos municipales y 

departamentales ya que esto permitió la descentralización fiscal la 

cual era manejada por parte del gobierno nacional esto fue un hecho 

trascendental a nivel político porque amplio o incentivo la participación 

política de los colombianos por esto se considera que la elección de 

alcaldes a nivel municipal y la de gobernadores a nivel departamental 

ha sido de suma importancia. 

Ismenia 

Ardila 

Viene una fase muy importante porque durante este periodo se dio la 

reforma a la ley e regalías van a tener la oportunidad de administrar 

los recursos tan significativos ya que serán las regiones quienes 

formularan los proyectos y sus diferentes entes. Es aquí donde las 

autoridades locales vuelven a tener este poder  

Carlos 

Alberto 

Este es uno de los grandes incentivos que han tenido las campañas 

por estos presupuestos que se esperan que sean bastante 

significativos para la región especialmente como el departamento que 

aun se vive en subdesarrollo y problemáticas sociales bastante fuertes 
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donde incluso no han existido unos planes de desarrollo o gobierno 

que permita encaminar el desarrollo de esta región; se espera que con 

esta ley de regalías podamos tener las posibilidades de volver a tener 

esa figuración en el escenario nacional como se tuvo hace muchos 

años esta es la oportunidad que los mandatarios que hoy salgan 

elegidos sepan darle un buen uso a estos recursos porque otro tema 

aquí es el tema de la corrupción y es este tema el que ha llevado a 

departamentos como el Cauca y Choco quedarse rezagados en 

cuanto a su desarrollo, necesidades básicas de las poblaciones 

esperemos y confiemos que hoy los colombianos votaran a conciencia 

y que las personas que sean elegidas lo hagan de la mejor manera y 

que esos votos sean retribuidos sociablemente para esta región  

Ismenia 

Ardila  

Se va a conocer el primer boletín emitido ya se está anunciado quería 

anotar que en Bogotá a los 12 minutos de haber cerrado ya se dio el 

primer informe pero vemos como también el proceso electoral ha 

venido modernizándose ojala favorablemente para haya mayor 

transparencia ya que Uds. tocan el tema de la corrupción que desde la 

reciente elección presidencial la corrupción se volvió el centro de la 

campaña, la publicidad giro entorno a este tema y los debates se 

dieron en la discusión en torno a los manejos de recursos y la 

honestidad. 

Flordelis 

Urrea  

Primer informe de la registraduria que arroja el primer boletín para 

gobernación del departamento del Cauca mesas instaladas 2723 

mesas escrutadas 1, potencial de sufragantes 837422 Temistocles 

Ortega 5 votos 35.71% del Partido ASI, Juan Carlos López 1 voto 

7.14% partido liberal colombiano, Luis Eduardo Campo 1 voto 7.14% 

movimiento MIRA, Santiago Zambrano o votos para el partido verde, 

Jesús Francisco Castro 0 votos del movimiento de inclusión social; 

tenemos también el boletín para Popayán alcaldía mesa instalas 559 

una mesa escrutada Francisco Fuentes 5 votos, Edith Milena Cabeza 

3 votos, Wilson Bonilla 2 votos, Cesar Castro 2 votos, Diego Llanos 1 

voto, Víctor Ramírez o votos, Carlos Ruiz o votos. 

Carlos 

Alberto 

4:25 de la tarde UNICAUCA estéreo en la jornada electoral, resultados 

muy parciales en los primeros boletines informativos. Esto no dan 

cifras tan claras o que permitan conocer que va a pasar realmente 

esto en cuestión de media hora va cambiando y ya tendremos 
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resultados significativos también tenemos en nuestra mesa de trabajo 

unos temas relacionados con lo que es la gobernación como ha sido 

este tema de la elección de los gobernadores, que ha ocurrido en 

nuestro departamento en los últimos años.  

Ana Lucia 

Daza 

Al ser el departamento del Cauca encontramos la necesidad de hacer 

un análisis en cómo están configuradas las fuerzas políticas, cuáles 

son sus tendencias y sus filiaciones partidistas. 

Jenifer 

Nocua   

Lo que nosotros hicimos fue escoger 3 periodos atrás de 

gobernaciones, entonces el departamento presentó un importante 

cambio en su mapa político mediante la elección de Floro Tunubalá, la 

configuración política en las últimas décadas sigue siendo, en 

términos generales de filiación tradicional la elección del reconocido 

líder indígena, con cerca del 44% 149.083 votos de la votación total a 

su favor. Esta elección parecía consolidarse no sólo como un cambio 

en la dinámica política de la región, sino también como un duro golpe 

a las fuerzas políticas tradicionales, así los movimientos de base 

parecían consolidarse como una opción política alternativa para el 

departamento 

Ana Lucia 

Daza  

Sin embargo, para las elecciones de 2003 el regreso al poder regional 

de un partido tradicional (conservador), corroboró la pérdida de capital 

político por parte de los movimientos alternativos. No obstante, la baja 

votación del candidato electo José Gabriel Silva (79.621 votos) 

inhabilitado por una investigación disciplinaria que desde 1998 

cursaba en su contra en la Procuraduría General de la Nación por 

irregularidades en un contrato dio como resultado que él estaba 

impedido para ejercer cargos públicos durante cinco años, con tan 

sólo el 22.9% de la votación total, permitía pensar en el débil retorno 

de las fuerzas tradicionales 

Jenifer 

Nocua  

El 22 de Febrero de 2004, dando como resultado para gobernación 

Juan José Chaux Mosquera resultó elegido como gobernador de 

departamento con una total de 184.772 votos a favor. 

Finalmente en 2007 el triunfo se presento por parte de Guillermo 

Alberto Gonzales candidato de la clase política tradicional representó 

la pérdida de poder electoral por parte de los movimientos 
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alternativos, muy a pesar del aval del movimiento AFRO al candidato 

electo. 

Carlos 

Alberto 

Quien le da el aval a el actual gobernador no es partido tradicional, se 

tenían expectativas frente a esta alianza entre este dirigente de 

mucha tradición en la región respaldado por un partido alternativo se 

creía que iba a ser también un gran gobierno pero se ve que el tiempo 

se agotó y son muchas las cosas pendiente en el departamento  

Ismenia 

Ardila  

En este caso no registró una significativa votación significativa 141 mil 

votos bastante encienta teniendo en cuenta que la votación de floro 

fue 151 mil allí se dio una especie de solidaridad ante la negativa del 

aval del partido liberal  

Carlos 

Alberto  

4:35 vamos a una pausa y regresamos para conocer un boletín mas 

desde la registraduria  

Carlos 

Alberto 

.4:38 minutos enlazamos con la registraduria 

Flordelis 

Urrea  

Tenemos el reporte de 17 mesas boletín número 4 para la 

gobernación del departamento del Cauca.  

Juan Carlos López tiene 253 votos el 36.14% del partido Liberal 

Colombiano. Temistocles Ortega 238 votos 34% ASI, Jesús Guerrero 

75 votos 10.71% movimiento de inclusión, Luis Campo 17 VOTOS 

3.85% MIRA y Santiago Zambrano 12 votos del partid Verde. 

Boletín numero 9 de la alcaldía Francisco Fuentes 176 votos, Edith 

Milena Cabezas 90 votos, Víctor Ramírez 80 votos, Cesar Castro 80 

votos, Diego Llanos 77 votos, Carlos Ruiz 44 votos, Wilson Bonilla 10 

votos. 

Carlos 

Alberto 

El candidato Fuentes anuncio su ruptura del actual mandatario, y es 

una decisión que peso a la hora de la votación y si no es el 

continuismo como lo ha manifestado seguramente se espera un 

gobierno y una alcaldía nueva enfocadas a las necesidades reales de 

la comunidad y a que muchos planes de gobiernos no están 

realmente construidos sobre las bases necesarias para que se plantee 

un desarrollo no del territorio si no de lo social que es lo que más 

reclama Popayán hoy en día llena de violencia e inseguridad, 

esperemos que este virtual alcalde con 13400 votos realmente cumpla 
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y responda a la necesidades que hoy la ciudad de Popayán reclama y 

requiere de un alcalde que lidere procesos y mejore cambios 

significativos especialmente para la población. 

Flordelis 

Urrea  

Boletín número 18 para la gobernación mesas informadas 10301 

equivalentes al 47% Temistocles 93472 votos, Juan Carlos López 

59446 votos, Luis Campo 14590 votos, Santiago Zambrano 9651 

votos Jesús Francisco Paz 48 votos. 

Alcaldía: mesas informadas 421 equivalente al 75.1% Francisco 

Fuentes con 21 757 votos, Víctor Ramírez 11381, Cesar Castro 10600 

votos, Edith Milena 9909 votos, Diego Llanos 9180 votos, Carlos Ruiz 

6842, Wilson Bonilla 1335 votos  

Carlos 

Alberto  

10 para las 6 de la tarde con estos últimos resultados podemos hablar 

de la alcaldía con el 75% del escrutinio el resultado permite asegurar 

que francisco Fuentes es el candidato ganador.  

Ismenia  Uno de los grandes golpeados en estas elecciones es el partido 

liberal. En este momento el interés es definir el alcalde de Popayán se 

estaría confirmando que francisco Fuentes es el ganador- 

Flordelis Boletín número once de alcaldía: 515 mesas Francisco Fuentes 27196 

votos, Víctor Libardo 14272 votos, Cesar Castro 13100 votos. 

Carlos 

Alberto  

En la alcaldía podemos hacer un balance y un perfil de las propuestas 

de Francisco Fuentes quien es electo en este momento como alcalde 

para la ciudad de Popayán.  

Ismenia Quisiera hacer un paréntesis es probable que Temistocles alcance o 

supere la votación e Guillermo Alberto Gonzales, podríamos pensar 

que alcanzaría los 151 mil votos, podríamos llegar al histórico que 

mantiene Floro Tunubala si se mantiene esta tendencia.  

Jenifer 

Nocua 

El 28 Octubre de 2007 los payaneses eligieron al médico Ramiro 

Navia Díaz con Ramiro Navia 40.200 votos del partido Conservador 

como alcalde de la ciudad, quien obtuvo la más alta votación que un 

mandatario haya tenido en la región desde que los alcaldes resultan 

electo de la votación popular. Juan Carlos bolaños 25.418. 

El 23 de Octubre de 2003, el ganador de las elecciones en Popayán 

fue Víctor Libardo Ramírez Fajardo quien llegó al cargo al obtener 

27.675 votos. Con el aval del movimiento de integración popular. 

Presentando un Abstención en estas votaciones del 50% 
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En el año 2000, el alcalde de Popayán electo el 29 de octubre fue 

Fernando Duque Bastidas, con 29.998 votos Partido o movimiento: 

coalición. Hasta ahora la votación más alta para alcaldía ha sido la de 

Ramiro Navia.  

Carlos 

Alberto 

Planteamiento del plan de gobierno que presento Francisco Fuentes: 

Ana lucia 

Daza 

Francisco Fuentes tiene un hoja de vida intachable ha sido alcalde 

encargado de los municipio de Rosas, Morales, Corinto; abogado de 

la universidad del Cauca, es considerado hoy en día uno de los 

empresarios más importantes del Cauca 40 años de haber generado 

empleo, la gente voto por él con la esperanza de mejorar los índices 

del empleo. 

Jenifer 

Nocua  

Los objetivos generales en su programa de gobierno :  

1 hacer de Popayán una ciudad que ofrezca oportunidades de 

formación humana y económica que de esta forma se permita 

disponer de la calidad de vida 

2. implementar estrategias que permitan a la comunidad percibir y vivir 

con certeza la seguridad de la fuerza pública. 

3. desarrollar y mejorar las condiciones de vida. 

4. ejercer una administración municipal que atienda a las personas 

que han sido víctimas de la vulneración de los derechos humanos, a 

causa del conflicto armado. 

Ana Lucia 

Daza 

5 impulsar y ejecutar todas las obras para la correcta prestación de los 

servicios públicos  

6 vigilar el mantenimiento del sistema urbano rural lo que permite. 

Trabajar por el fortalecimiento regional de Popayán por medio de una 

estructuración una gestión y una articulación son las acciones 

conjuntas que aporten al desarrollo. 

Jenifer 

Nocua  

Algo importante por lo que votaron fue por lo que le llamo fuentes de 

desarrollo económico, enfocadas en el sector agropecuario, comercial 

e industrial. Una de las grandes pregunta era como iba a hacer para 

desarrollar estos temas.  
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Carlos 

Alberto  

6:37 de la tarde, ya mirábamos los últimos resultados 141mil votos 

para Temistocles frente a 93 mil de Juan Carlos López. Miremos la 

hoja de vida de Temistocles ortega  

Ana Lucia 

Daza 

Una meritoria hoja de vida da cuenta de las capacidades, el 

compromiso, la honestidad y los valores humanos que rodean a 

Temistocles Ortega, candidato a la Cámara de Representantes por el 

departamento del Cauca. 

Temistocles Ortega Narváez es un hombre hecho a pulso, de una sola 

pieza, con una brillante hoja de vida, honesto, demócrata y 

conciliador, que desde su condición de estudiante en la Universidad 

del Cauca como en su trayectoria pública de 30 años ha demostrado 

una aguda inteligencia, compromiso con las causas sociales y 

capacidad de lucha, así como de su paso como magistrado del 

Consejo Superior de la Judicatura, hablan sus providencias en 

defensa de los derechos humanos, de los grupos étnicos y de las 

garantías ciudadanas, que son de antología. 

Jenifer 

Nocua  

Temistocles Ortega nació el 21 de octubre de 1954 en el municipio de 

Mercaderes, en el sur del Cauca, donde cursó estudios de primaria y 

básica. Luego se trasladó a Popayán donde terminó su bachillerato en 

el colegio Francisco Antonio Ulloa y el Liceo Nacional de la 

Universidad del Cauca. En 1979 se graduó de abogado en la 

Universidad del Cauca ostentando todos los honores: tesis honorífica, 

Medalla Sesquicentenario como Mejor Estudiante del Alma Máter y 

Medalla Camilo Torres como Mejor Egresado 

Ana Lucia 

Daza 

Su carrera empezó a los 17 años como Secretario de la Alcaldía de 

Argelia, luego fue Secretario de Educación, así como Gerente de la 

Caja Nacional de Previsión. Se inició en la política participando del 

movimiento Izquierda Liberal, liderada por el entonces el 

representante a la Cámara Omar Henry Velasco y gracias al voto 

popular luego fue Diputado a la Asamblea del Cauca, Concejal de 

Popayán y Gobernador del Cauca, siempre bajo la orientación de las 

ideas liberales. 

Jenifer 

Nocua  

Es especialista en Gerencia, Gobierno y Asuntos Públicos. Fue 

Director de Capacitación de la Contraloría General de la República, 

Consultor Legal de la Corporación Andina de Fomento (CAF) y 

Viceministro de Justicia en el gobierno de Virgilio Barco. En el año 
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2000 el Congreso de la República le eligió por ocho años como 

Magistrado del Consejo Superior de la Judicatura, tribunal que 

presidió, así como tres veces la Sala Jurisdiccional Disciplinaria, 

donde impulsó la tutela como herramienta para la defensa de 

derechos los fundamentales de las etnias, la salud y la vida. Además, 

fue autor de la Ley 1123 o Estatuto Disciplinario del Abogado y 

miembro de la comisión redactora del Código de Procedimiento Penal. 

Ismenia 

Ardila  

Los grandes derrotados la publicidad en contra de las comunidades 

indígenas. Otro aspecto importante es lo que tiene que ver con la 

minería ya que se ubica como uno de los factores clave tanto 

económico como político y social aquí el gobernador va a tener un 

gran reto de como maneja el tema de minerías  

La votación se concentro en estos dos candidatos que mantienes el 

porcentaje de votación la gran sorpresa sin duda es la convergencia la 

gran expectativa en cómo se va a generar esta diversidad de 

campaña porque si tiene el aval de la ASI tiene la presencia de 

aliados del partido de la U del conservador, cambio radical y liberales 

independientes inconformes por la negación del aval. 

Flordelis 

Urrea 

Boletín número 36 para la gobernación del departamento del Cauca  

27233 mesas instaladas, mesas informadas 2274 equivale al 83.51% 

un potencial de sufragantes de 837422. Un total de sufragantes de 

43094.  

Temistocles 165427 votos  

Juan Carlos López 113137 votos 

Luis Eduardo Campo 24196 votos 

Jesús Francisco Castro 16 770 votos 

Santiago Zambrano 15390 votos. 

Boletín numero 17 de la alcaldía  

Francisco Fuentes 29546 votos 

Víctor Ramírez Fajardo 15524 
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Cesar Cristián Castro 14405 votos 

Edith Milena Cabezas 13226 votos  

Diego Llanos 12540 

Carlos Ruiz 9959 

Wilson Bonilla 1760 

Carlos 

Alberto 

Por el día de hoy agradecer la labor de Flordelis Urrea la registraduria 

y Néstor Velasco. Acá en estudio vamos a hacer el cierre de esta 

transmisión que se inicio a las 8 de la mañana donde se hicieron una 

serie de reportes para comentar como se desarrollaba la jornada 

electoral en Popayán para motivar a laso ciudadanos para que votaras 

la emisora UNICAUCA estéreo lo que ha buscado es permitir una 

pedagogía electoral construir con la academia y el programa de 

ciencia política, construir espacios para que los ciudadanos se 

informen que conozcan de la importancia de los procesos electorales .  

Ana Lucia 

Daza 

Muchísimas gracias por estar con nosotros el día de hoy y los 

invitamos a escuchar el miércoles nuestro especial periodístico 

gobierno y ciudadanía haciendo publico lo publico donde estaremos 

dando un análisis muy detallado de lo ocurrido el día de hoy. 

Jenifer 

Nocua 

Muchas gracias a los que nos siguieron hoy y a ustedes por 

brindarnos este espacio y poder poner en práctica lo que hemos 

aprendido ha sido muy bueno para nosotras y a que nos sintonicen el 

miércoles y ver cómo queda concejo y asamblea. 

Ismenia 

Ardila 

Un placer contribuir en este debate y poder hacer una dinámica 

distinta, yendo más allá del mero conteo. 

Carlos 

Alberto  

A ustedes amigos oyentes y a todos los que estuvieron con nosotros 

en el programa muchas gracias. Les hablo Carlos Alberto Valencia y 

hasta una pronta oportunidad.  
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ANEXO C 

MAPA ELECTORAL 2007 

 

 

  



289 
 

ANEXO D 

MAPA ELECTORAL 2011 

 

 

 


